
Дорого, 
как в аптеке 
Дешевые лекарства 
уходят из ассортимента

Впервые за последние три  года 
продажи в аптеках недорогих 
 лекарств — в ценовых сегмен
тах от 50 до 500 руб. — показали 
падение. При этом почти на 8% 
вырос объем реализации доро
гих препаратов. Фармритейле
ры объясняют это инфляцией. 
Но производители обвиняют ап
течные сети в неготовности про
давать дешевые препараты из
за низкого бонуса, получаемого 
за их реализацию.

В первом полугодии 2019 года 
в аптеках росли продажи только до-
рогих лекарств, следует из отчета 
DSM Group, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Так, за отчетный период про-
дажи лекарств стоимостью выше 
500 руб. в натуральном выражении 
увеличились на 7,8%, с 211,3 тыс. 
упаковок до 227,7 тыс. При этом про-
дажи препаратов в ценовой катего-
рии от 150 до 500 руб. упали на 3,3%, 
с 750,9 тыс. до 726,4 тыс. упаковок, 
от 50 до 150 руб.— на 3%, с 600,9 тыс. 
до 582,7 тыс. упаковок, до 50 руб. — 
на 7,1%, с 1,1 млн до 977,1 тыс. упако-
вок. По данным исследования, па-
дение продаж недорогих лекарств 
произошло впервые за последние 
три года.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк связывает сложившуюся си-
туацию с вымыванием дешевых пре-
паратов из ассортимента аптек. По-
ка их доля в структуре продаж оста-
ется высокой. Так, в натуральном 
выражении доля препаратов по це-
не до 50 руб., от 50 до 150 руб., от 150 
до 500 руб. составляет 38,8%, 23,2% 
и 28,9% соответственно, тогда как ле-
карств стоимостью от 500 руб.— толь-
ко 9,1%. При этом в денежном выра-
жении дорогие лекарства составля-
ют 43% всех продаж. Господин Шуляк 
прогнозирует, что в ближайшие го-
ды структура продаж аптек и в нату-
ральном выражении будет меняться 
в пользу дорогих препаратов. 

Коммерческий директор сети 
«36,6» Евгения Ламина отмечает, что 
за год средняя стоимость препара-
тов по цене до 50 руб. выросла на 5%, 
в связи с чем 3,5% товарных позиций 
перешло в другой сегмент. Часть де-
шевых лекарств действительно пе-
реходит в более высокий ценовой 
сегмент из-за инфляции, соглашает-
ся исполнительный директор СРО 
«Ассоциация независимых аптек» 
Виктория Преснякова. Кроме это-
го, по ее словам, отсутствие в апте-
ке дешевых лекарств связано с неже-
ланием производителей выпускать 
такие препараты на рынок, особен-
но если они входят в перечень ЖНВ-
ЛП, так как цены на них регулируют-
ся и не меняются несколько лет. При 
этом растет себестоимость производ-
ства, добавляет госпожа Преснякова.
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Шаг вправо, шаг влево — проект
Правила исполнения нацпроектов  
могут стать обязательными для бизнеса
Правительство внесло 
изменение в положение 
о своей проектной дея
тельности, в рамках ко
торого исполняются нац
проекты. Вицепремьеры 
как кураторы нацпроек
тов получили почти пол
ную власть до 2024 года 
изменять способы их ис
полнения, в том числе 
корректировать годовые 
промежуточные цели без 
согласования с централь
ным проектным офисом 
Белого дома. Между тем 
аппарат правительства 
выявил новую проблему: 
бизнес, чьи вложения со
ставляют немалую часть 
финансирования нацпро
ектов, никак не обязан 
правительству осуществ
лять инвестиции и  даже 
отчитываться о своих 
планах.

На заседании правитель-
ства его председатель Дмит-
рий Медведев объявил 
о том, что несколько меся-
цев обсуждаемые измене-
ния практики работы про-
ектного офиса Белого дома 
в части расширения полно-
мочий «проектных коми-
тетов» приняты. Одновре-
менно Белый дом опубли-
ковал постановление (под-
писано еще 30 июня 2019 
года, №981) об изменениях 
в «Положение об организа-
ции проектной деятельнос-
ти в правительстве РФ».

Первое и давно обещан-
ное изменение — расши-
рение полномочий проект-
ных комитетов и их курато-
ров (последними являются 
заместители председателя 
правительства). Напомним, 
текущая практика работы 
проектного офиса Белого 
дома — вертикальная: есть 
президиум совета по нац-
проектам (он возглавляет-
ся премьер-министром и со-
стоит из представителей 
правительства и Госсовета), 
который утверждал ранее 
все значимые подробности 
как нацпроектов, так и фе-
деральных проектов (боль-
шинство из них являются 
составляющими нацпроек-

тов, но есть и исключения). 
Постановление №981 рез-
ко увеличивает власть ви-
це-премьеров-кураторов. 
Отныне проектные коми-
теты (как созданные по ка-
ждому нацпроекту в целом, 
так и отдельные — по феде-
ральным проектам, один 
комитет может управлять 
несколькими федеральны-
ми проектами) могут изме-
нять в большинстве проек-
тов своими решениями все 
подробности, за исключе-
нием конечных целей и зна-

чений ключевых параме-
тров. Состав проектных ко-
митетов теперь находится 
во власти куратора: он мо-
жет изменять его состав 
по своему усмотрению.

Фактически с августа 
2019 года вся ответствен-
ность за реализацию кон-
кретного нацпроекта и фе-
дерального проекта ложит-
ся на одного из вице-пре-
мьеров. Это ответствен-
ность до 2024 года: други-
ми изменениями разре-
шено на уровне кураторов 

и проектных комитетов из-
менять параметры финан-
сирования внутри нацпро-
екта и корректировать «зна-
чения результатов по годам 
реализации». Запрещено 
менять лишь «ключевые па-
раметры» нацпроектов и фе-
деральных проектов — это 
прерогатива совета по нац-
проектам, «верхнего этажа» 
этой системы,— а также об-
щие объемы финансиро-
вания нацпроекта до кон-
ца их реализации: это сле-
дующие пять лет. Внутри 

же конкретного проекта 
проектный комитет и его 
куратор могут практически 
все: вице-премьер де-фак-
то отвечает за заранее уста-
новленный в «майском ука-
зе» Владимира Путина 2018 
года финальный резуль-
тат 2024 года, каким имен-
но образом он будет достиг-
нут — менее важно.

Судя по всему, на столь 
важное изменение прави-
тельству пришлось пойти 
в силу уже влияющей на ма-
кроэкономические показа-
тели проблемы отставания 
финансирования нацпро-
ектов в 2019 году от графи-
ка. Утверждение паспортов 
нацпроектов в декабре 2018 
года было во многом фор-
мальным, как и старт всей 
проектной деятельности Бе-
лого дома в новом формате 
в феврале 2019 года. По су-
ществу, практическая работа 
над нацпроектами стала воз-
можна лишь в апреле, когда 
по деталям этой работы бы-
ли достигнуты необходи-
мые компромиссы с регио-
нальными властями — часть 
финансирования нацпроек-
тов осуществляется из реги-
ональных бюджетов, а вклю-
чение Госсовета в эту работу 
произошло относительно 
поздно. Без права кураторов 
«двигать» финансирование 
и корректировать отчетные 
цифры по годам уже вес-
ной 2020 года правительст-
ву пришлось бы констатиро-
вать проблемы уже на пер-
вом году шестилетней про-
ектной деятельности.

Постановление №981 
делает менее вероятными 
и отставки вице-премьеров, 
и изменение распределе-
ния обязанностей между ни-
ми: теперь при таких кадро-
вых решениях налицо необ-
ходимость менять структу-
ры проектных комитетов, 
подбираемых кураторами 
во многом «под себя», а это 
дополнительные отсрочки 
и размывание ответствен-
ности. Помимо этой свобо-
ды кураторы получили пра-
во формулировать часть вто-
ростепенных показателей 

проектов по методикам, 
не привязанным к данным 
Росстата или оценкам меж-
дународных финансовых 
организаций, а также воз-
можность получать внутри 
года небольшое допфинан-
сирование проектов из Ре-
зервного фонда Белого до-
ма. Частью полномочий ви-
це-премьеры могут восполь-
зоваться уже сейчас: предус-
мотрена ежегодная актуали-
зация всей системы нацпро-
ектов одновременно с под-
готовкой проекта бюджета.

Тем временем если про-
блемы «федеральной» и «ре-
гиональной» части нацпро-
ектов к августу 2019 года 
двумя крупными правками 
(январской и августовской) 
соответствующего порядка, 
принятого в октябре 2018 
года, более или менее реше-
ны, то с внебюджетным фи-
нансированием очевидны 
проблемы. Пока нет ника-
ких данных о том, в какой 
мере в первый год реализа-
ции нацпроектов исполня-
ются показатели внебюд-
жетного их финансирова-
ния. Однако исходя из того, 
что Минэкономики по ито-
гам июля зафиксировало ну-
левой год к году рост общих 
инвестиций в РФ, они могут 
быть провальными. Меж-
ду тем после обсуждения 
с Минтрансом, поднявшим 
эту проблему, глава аппара-
та правительства — вице-
премьер Константин Чуй-
ченко поручил Минэконо-
мики, Минфину, Минтран-
су и аналитическому центру 
при правительстве к 10 сен-
тября внести в правитель-
ство предложения по «уста-
новлению механизма вза-
имодействия» руководства 
федеральных проектов с ин-
весторами, «ответственны-
ми за выполнение и реали-
зацию мероприятий», фи-
нансируемых полностью 
или частично из внебюд-
жетных средств — то есть 
за средства внебюджетных 
инвесторов.
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Магистраль  
Москва—РЖД
Монополия сделала первый шаг  
в реализации проекта ВСМ до Петербурга

ОАО РЖД готовится приступить к пер
вому практическому шагу по строитель
ству высокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва—Петербург. Как выяснил 
„Ъ“, инвестиционный комитет монопо
лии в конце августа рассмотрит вопрос 
о проектировании ВСМ, общая стои
мость которой оценивалась в 1,5  трлн 
руб. На актуализацию проекта, кото
рый обсуждался еще во времена СССР, 
моно полия выделила 100 млн руб. Экс
перты отмечают, что вынесение проекта 
на инвесткомитет монополии — необхо
димый шаг для начала проектноизыска
тельных работ, которые могут занять 
до полутора лет.

Как стало известно „Ъ“, ОАО РЖД рассмо-
трит вопрос проектирования высокоско-
ростной магистрали Москва—Санкт-Петер-
бург 23 августа на инвестиционном коми-
тете. Это следует из телеграммы монопо-
лии (копия есть у „Ъ“). Помимо этого, на за-
седание вынесены вопросы о реконструк-
ции станций Чугун II и Казинка, финанси-
ровании «РЖД-Недвижимость», организа-
ции скоростного железнодорожного сооб-
щения Самара—Тольятти. В Минтрансе во-
прос по ВСМ переадресовали в ОАО РЖД, где 
отказались от комментариев.

Возродить проект ВСМ Москва—Санкт-
Петербург, обсуждающийся со времен СССР, 

было решено в апреле. Тогда президент РФ 
Владимир Путин поддержал предложение 
о проектировании магистрали, поступив-
шее от временно исполняющего обязаннос-
ти губернатора Петербурга Александра Бег-
лова и гендиректора ОАО РЖД Олега Бело-
зерова (см. „Ъ“ от 16 апреля). Такая идея по-
явилась после того, как стало известно, что 
Владимир Путин поставил под сомнение це-
лесообразность проекта строительства ВСМ 
Железнодорожный—Гороховец, которая 
должна была стать первым участком ВСМ 
Москва—Казань (см. „Ъ“ от 29 марта). Тог-
да же президент поручил проработать ВСМ 
Москва—Петербург, так как там есть более 
надеж ные перспективы пассажиропотока.

В мае Олег Белозеров говорил, что ОАО 
РЖД начнет проектирование ВСМ Москва—
Петербург осенью. По словам замгендирек-
тора монополии Андрея Макарова, на акту-
ализацию проекта было решено выделить 
100 млн руб. из бюджета ОАО РЖД. В конце 
июня вице-премьер Максим Акимов отме-
чал, что предварительная оценка стоимости 
строительства ВСМ Москва—Петербург со-
ставляет 1,5 трлн руб. По его словам, прора-
батывается идея трассировки с заходом в Ве-
ликий Новгород и «представляется все это 
очень перспективно». 
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В места не столь 
возбужденные
Члены Совета федерации хотят улучшить 
закон о массовых мероприятиях

В Совете федерации вчера предложи
ли ужесточить законодательство о ми
тингах. Сенаторы и члены действующей 
при палате временной комиссии по за
щите государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства во 
внутренние дела РФ заявили, что гото
вят законопроект, в котором «конкрети
зируют требования к местам проведе
ния политических акций». Как пояснила 
„Ъ“ член Совфеда Людмила Бокова, 
если закон будет принят, то в каждом 
городе будет установлено конкретное 
место для митингов, за пределами ко
торого протестовать будет запрещено.

Вчера в Совете федерации прошло внео-
чередное заседание временной комиссии 
по защите государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства во вну-
тренние дела РФ. Глава комиссии Андрей 
Климов заявил: «В событиях, связанных с 
протестными акциями по поводу регистра-
ции кандидатов в Мосгордуму, есть призна-
ки внешнего вмешательства в суверенные 
дела России». В течение всего заседания го-
сподин Климов возвращался к этим «призна-
кам». «Мы все помним пляски иностранных 
парламентариев на Майдане. А среди тех лю-
дей, которые ходили по улицам Москвы, не 
было ли иностранных дипломатов? — спра-
шивал он коллег.— Есть списки у нас, кто, ку-

да, зачем ходил. Мы неоднократно говори-
ли о подготовке за рубежом соответствую-
щих деятелей — и как пехоты, и как органи-
заторов на низком или даже высоком уров-
не. Есть оперативная съемка: я видел, как в 
переулочках напротив обучали людей те са-
мые граждане, которые получают уроки за 
рубежом».

Наконец господин Климов попросил рас-
сказать об иностранном вмешательстве дру-
гих участников встречи. Первым выступил 
член Центризбиркома Андрей Лопатин. На-
чало его речи было многообещающим: «Тра-
диционно к единому дню голосования акти-
визируются те, кто хочет дискредитировать 
весь избирательный процесс в нашей стра-
не…» Однако затем господин Лопатин пе-
решел к обсуждению новаций в процедуре 
электронного голосования и лишь ближе к 
концу упомянул, что «на портал ЦИКа идут 
компьютерные атаки с арендованных из-за 
рубежа серверов».

«В информационной сфере Западом раз-
вернута кампания по демонизации и дис-
кредитации России. От Украины до Сирии 
производство информационных фейков по-
ставлено на поток»,— начал рассказывать на-
чальник отдела информационных проблем 
МИДа Илья Тимуров.
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Китай является единственным 
крупным торговым партнером 
России, оборот с которым вырос 
за последние пять лет. Согласно 
статистике Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), размеры 
взаимной торговли с девятью из 
топ-10 партнеров России по ито-
гам первой половины 2019 года 
ниже результатов такого же пе-
риода 2014 года. При этом сам 
перечень этих стран остался пра-
ктически прежним — за пятилет-
ку санкций и низких цен на нефть 
из первой десятки активно тор-
гующих с Россией стран выпала 
лишь Украина.

За первое полугодие 2019 го-
да внешнеторговый оборот РФ со-
ставил $318 млрд, сообщила вче-
ра ФТС. Это на 3,3% меньше, чем 
было за первую половину 2017 го-
да ($329 млрд). Если же нынешний 
результат сопоставить с докризис-
ным первым полугодием 2014 года 

(до сентября того года российская 
нефть стоила больше $100 за бар-
рель, а подкосившее импорт про-
дуктовое эмбарго еще не действо-
вало — оно было объявлено в авгу-
сте 2014 года), падение будет куда 
более существенным. Внешнетор-
говый оборот России по итогам пер-
вой половины 2014 года составлял 
$396,3 млрд, таким образом, нынеш-
ний показатель почти на 20% ниже.

Российский экспорт за пять лет 
сократился примерно так же, как им-
порт. Объем вывоза упал с $254,7 мл-
рд в первой половине 2014 года до 
$205,5 млрд за такой же период это-
го года (на 19,3%). Импорт сократил-
ся с $141,6 млрд до $112,6 млрд — на 
20,5%. При этом причины сокраще-
ния у этих двух составляющих обо-
рота разные. На поступлениях от экс-
порта не могло не сказаться сниже-

ние цен на нефть. В первой полови-
не 2014 года средняя цена Urals со-
ставляла $107 за баррель, в январе—
июне 2019 года — лишь $66 за бар-
рель. На объемах же импорта отра-
зился целый набор факторов — санк-
ции и последовавшие за ними про-
довольственные контрсанкции, об-
вал рубля и вызванное им резкое 
удорожание ввозимых товаров, сни-
жение потребления.

Как следствие, обороты внешней 
торговли у России упали со всеми 
основными партнерами, за исклю-
чением Китая (см. график). Объ-
ем торговли с КНР пять лет назад 
составлял $43 млрд за полугодие, 
сейчас — $50,3 млрд (плюс 17%). С 
остальными же странами из топ-10 
торговых партнеров обороты про-
сели. Кроме Китая, первую тройку 
по оборотам с РФ составляют Нидер-
ланды ($25,9 млрд в первой полови-
не 2019 года, минус 31%) и Германия 
($25,2 млрд, минус 29%). Заметно упа-

ли обороты торговли с Италией (на 
53%) и Японией (на 36%), чуть мень-
ше — с Турцией (на 24%). Почти не из-
менились обороты с крупнейшими 
партнерами России по ЕАЭС — Бело-
руссией и Казахстаном.

Отметим, что в составе топ-10 тор-
говых партнеров РФ за пятилетие 
произошло лишь одно изменение: 
из десятки выпала Украина, торго-
вый оборот с которой с 2014 года 
рухнул почти в три раза, с $18,5 мл-
рд до $6,9 млрд за первую половину 
этого года. Ее место занял Казахстан 
с $8,9 млрд оборота с Россией. При-
мечательно, что обороты торговли с 
США, несмотря на все геополитиче-
ские сложности, упали значитель-
но меньше, чем в случае с европей-
скими странами,— лишь на 11%, с 
$14,9 млрд до $13,2 млрд. В результа-
те если в 2014 году США занимали де-
вятое место в десятке торговых парт-
неров России, то сейчас — пятое.

Вадим Вислогузов

В плюсе только Китай
За пятилетку РФ лишилась пятой части внешнеторгового оборота

Распоряжение господина Чуй-
ченко вызвано письмом к нему гла-
вы Минтранса Евгения Дитриха, из 
которого очевидно: сейчас участни-
ки нацпроектов за пределами ис-
полнительной власти (частные и 
госкомпании, госкорпорации) не 
только не обязаны предоставлять 
отчетность по своему предполага-
емому вкладу в нацпроекты, но и, 
строго говоря, не обязаны инвес-
тировать в рамках нацпроектов, во 
всяком случае никакой ответствен-
ности за отказ инвестировать не не-
сут. В письме упомянут федераль-

ный проект «Морские порты Рос-
сии», в котором наиболее проблем-
ной в настоящий момент выглядит 
ситуация с портом Тамань на 62 млн 
тонн. Хотя к созданию такого порта 
есть заявленный интерес частных 
инвесторов и ОАО РЖД, проект так 
и не начат из-за продолжающихся 
споров о схеме концессии. Соглас-
но последнему варианту, предло-
женному Минтрансом, в проект мо-
гут войти четыре стратегических 
инвестора — «Кузбассразрезуголь», 
СУЭК и «Металлоинвест» (по 22,5%), 
еще 10% будет у РЖД. Компании мо-
гут вложить 81 млрд руб. в создание 
федеральной части инфраструкту-

ры порта. Впрочем, собеседники „Ъ“ 
на рынке сомневаются в готовно-
сти угольщиков вкладываться в но-
вые портовые мощности в европей-
ской части РФ, учитывая резкое па-
дение цен на уголь, особенно в Ев-
ропе. Кроме того, господин Дитрих 
упоминает как о такой же пробле-
ме участок платной автомагистра-
ли «Меридиан» из РФ в КНР.

Проблема Минтранса выглядит 
частной и относительно просто ре-
шаемой через внесение определен-
ных дополнительных условий в 
концессионные документы по со-
глашениям в рамках портовых про-
ектов и «Меридиана», хотя это и по-

требует времени. Среди нацпроек-
тов есть по крайней мере два, в кото-
рых Белому дому будет существен-
но проще решать проблему: нац-
проект «Цифровая экономика» де-
факто управляется в особом поряд-
ке, программа инфраструктурных 
инвестиций координируется сей-
час не проектным комитетом, а ра-
бочей группой комиссии Белого до-
ма по транспорту. Решение вопро-
са о том, как гарантировать частные 
инвестиции в государственные нац-
проекты, в остальных случаях за-
труднено тем простым фактом, что 
даже государственное АО со 100% 
госучастия (например, РЖД) управ-

ляется отдельно и само несет ответ-
ственность за свои инвестрешения 
— не говоря уже о частных компа-
ниях. Договоренность с региона-
ми стоила квартала отсрочки всей 
программы на переговоры с Госсо-
ветом, но твердо договориться с не-
бюджетным сектором об инвести-
циях в нацпроекты (это более 6 трлн 
руб. до 2024 года), по крайней мере 
до сегодняшнего дня, на общей ос-
нове не удавалось вообще — часть 
недофинансирования в 2019 году 
нацпроектов, например экологиче-
ского, связана именно с этим.

Дмитрий Бутрин,  
Юрий Барсуков

Шаг вправо, шаг влево — проект

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 516,8

миллиарда долларов составили международные резервы РФ по состоянию на 2 августа 2019 года. 
Как следует из статистики Банка России, этот показатель на $3,1 млрд (0,6%) оказался ниже уровня предыду-
щей недели. ЦБ объяснил снижение резервов отрицательной переоценкой, «отчасти компенсированной по-
купкой иностранной валюты в рамках бюджетного правила и монетизацией золота». Международные резервы 
— это высоколиквидные иностранные активы, состоящие из иностранной валюты, специальных прав заимст-
вований (SDR), резервной позиции в МВФ и монетарного золота. Целевой уровень резервов, установленный 
ЦБ, составляет $500 млрд, их фактический объем находится выше этого порога уже девятую неделю.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Китайский экспорт  
растет  
на временном спросе

Несмотря на действие американ-
ских пошлин, объем экспорта из 
Китая в июле увеличился на 3,3% 
к аналогичному периоду прошлого 
года (против спада на 1,3% в июне), 
до $221,5 млрд, следует из данных 
Министерства торговли КНР. Месяц 
к месяцу поставки за рубеж в июле 
выросли на 2,3% (с очисткой от 
сезонности), в июне наблюдалось 
их снижение на 0,9%. Как отмечают 
в ING Bank, месячный прирост 
экспорта произошел за счет всего 
нескольких позиций: поставки угля 
выросли на 64%, удобрений — 
на 42%, сырой нефти — на 56%.

Импорт в КНР в июле сокра-
тился, но этот спад оказался более 
скромным, чем месяцем ранее: год 
к году показатель уменьшился на 
5,6% (7,3% в июне), до $176,4 млрд. 
Месяц к месяцу поставки даже 
выросли — на 1,1% (в июне к маю 
был спад на 1,9%). Рост произошел 
за счет увеличения ввоза ключе-

вых сырьевых товаров, что может 
являться следствием наращивания 
господдержки инфраструктурных 
проектов, отмечают в Capital 
Economics. Импорт остальных 
товаров продолжил сокращаться, 
что указывает на сохраняющуюся 
слабость внутреннего спроса.

Эксперты ждут временного 
прироста экспорта и в августе — 
торговые партнеры могут нарастить 
закупки в ожидании введения 
Вашингтоном десятипроцентных 
пошлин на весь остающийся 
объем китайского импорта (около 
$325 млрд.) с 1 сентября. Напомним, 
сейчас общий объем поставок двух 
стран, на которые распространя-
ются повышенные тарифы, равен 
$360 млрд, из которых $110 млрд 
приходится на экспорт США в Китай. 
В июле импорт американских то-
варов в Китай год к году стал ниже 
на 19% ($10,9 млрд), тогда как 
экспорт китайских товаров в США 
сократился на 6,5%, до $38,8 млрд.

«Экспорт КНР останется под 
давлением в ближайшие кварталы 
из-за действия пошлин и слабости 
глобального спроса, поддержки 
от ослабления юаня будет недо-
статочно, чтобы компенсировать 
эти факторы»,— ожидают в Capital 
Economics. На импорте же негатив-
но скажется дальнейшее ослабле-
ние внутреннего спроса, полагают 
в центре. В ING также ожидают 
сокращения объемов экспорта 
после единоразового всплеска 
в августе. По оценке Institute of 
International Finance, чтобы компен-
сировать введение новых пошлин, 
китайская валюта должна ослабеть 
к доллару США на 6%, до уровня 
около 7,3 юаня за $1 (после рез-
кого снижения в понедельник курс 
этой валюты составляет около 7,05 
юаня за $1).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА КНР
($ МЛРД, С ОЧИСТКОЙ ОТ СЕЗОННОСТИ)

ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS. 
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Президент Украины Владимир Зеленский обещал 
до конца 2019 года провести земельную рефор-
му и запустить процесс создания рынка агроземель 
в стране. Последнее является требованием МВФ и 
Всемирного банка, базовый закон об обороте сель-
хозземель еще не принят. Эксперты спорят только 
о том, как должен быть устроен один из важнейших 
рынков в стране,— в том, что он нужен, сомнений нет.

В ходе визита в Турцию президент Украины Владимир 
Зеленский подтвердил свое намерение до конца 2019 года 
запустить очередной виток земельной реформы, предпо-
лагающий появления рынка купли-продажи сельхознаде-
лов. «В этом году мы обязательно проведем земельную ре-
форму, которая уже в следующем году позволит создать ры-
нок земли на 40 млн га, которая является одной из лучших в 
мире по качеству»,— заявил он на встрече с турецкими биз-
несменами. В июне на встрече с инвесторами, организован-
ной ЕБРР, господин Зеленский уже обещал: «Если в сентябре 
будет правительство, в этом году вопрос с землей решим».

Активные попытки провести земельную реформу, запу-
стив соответствующий рынок, начали предприниматься со 
времен второго президента страны — Леонида Кучмы. В на-
чале 2000-х колхозные земли были распределены на осно-
ве земельных сертификатов в частные руки, но с 2002 года 
действует мораторий на продажу сельхозугодий, который 
до сих пор продлевался, последний раз — экс-президентом 
Петром Порошенко, накануне выборов в феврале 2019 года 
он был продлен до 2020 года. Отсутствие возможности про-
давать земельные участки привело к развитию в стране ма-
лопрозрачного рынка долгосрочной аренды сельскохозяй-
ственных земель. «Договоры (аренды.— „Ъ“) с владельцами 
земельных сертификатов составлены так, чтобы не отдавать 
землю вообще. То есть закрепили право первой ночи при 
снятии моратория на продажу земли»,— признавал госпо-
дин Кучма в 2009 году. «Если кто-то считает, что земля госу-
дарственная — это неправда. Земля давно разделена и при-
надлежит землевладельцам»,— признавал, в свою очередь, 
в январе текущего года и господин Порошенко.

Запуск земельного рынка является не только частью 
предвыборной программы Владимира Зеленского, но и 
требованием кредиторов Украины — Всемирного банка и 
МВФ. О том, что соответствующая реформа является пер-
воочередной, в начале 2019 года заявили послы стран G7. 
По оценкам Всемирного банка и украинской инвестгруп-

пы Dragon Capital, появление рынка потенциально может 
прибавить 0,6–1,6% пунктов к росту ВВП и привлекать $1–
2 млрд дополнительных инвестиций ежегодно.

Противниками скорого запуска свободного оборо-
та рынка земли выступают фермеры и представители не-
больших животноводческих компаний. «Государство долж-
но предупредить выкуп за бесценок земель сельхозназна-
чения у неосведомленных жителей сел. Ожидаемым про-
ектом земельной реформы Кабинета министров Украи-
ны планируется, что будет предусмотрена привязка мини-
мальной цены продажи земли к нормативной оценке (фак-
тически мизерной оценке). Мы не поддерживаем такие ус-
ловия»,— говорила в июле этого года глава Ассоциации жи-
вотноводов Украины Ирина Паламар. Продление Петром 
Порошенко моратория на продажу земли в канун прези-
дентских выборов было принято под давлением фермеров, 
которые боялись «дикого рынка земли», хотя Минэкономи-
ки страны было против. «Отсутствие рынка земли ухудша-
ет благосостояние 6,9 млн украинцев—владельцев паев. В 
условиях ослабленной конкуренции из-за отсутствия рын-
ка владельцы получают за аренду участков плату, которая 
занижена в пять раз: $50 за 1 га в год вместо $250 за 1 га, как 
в Болгарии или Польше»,— замечали в ведомстве.

По словам гендиректора Dragon Capital Томаша Фиа-
ла, авторы нескольких существующих сейчас вариантов 
базового законопроекта не могут прийти к согласию по 
следующим базовым пунктам: могут ли юрлица (и какие 
именно) становиться владельцами земли; сколько гекта-
ров может принадлежать одному собственнику; в каком 
объеме и какие госземли необходимо выставлять на про-
дажу; с какой даты стартует рынок.

Старший экономист проекта «Поддержка реформ в 
сельском хозяйстве и земельных отношениях в Украи-
не» Киевской школы экономики Олег Нивьевский и стар-
ший проектный менеджер по земельной реформе офиса 
реформ правительства страны Андрей Мартын убеждены, 
что запуск рынка с продажи госземли — плохая идея: та-
кой подход, помимо прочего, завышает ценовые ожида-
ния и вытесняет с рынка фермеров. Согласно опросам Ин-
ститута аграрной экономики Национальной академии аг-
рарных наук Украины, проведенным среди 3 тыс. украин-
цев—владельцев паев, только 10% из них готовы их прода-
вать, почти 50% согласны покупать землю.

Афанасий Сборов

Последний год колхозной собственности
Земельный рынок обещан Украине с 2020 года
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Владимир Зеленский может войти в историю как первый  
президент Украины, поставивший точку в вопросе  
о земельной реформе  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Отличники  
политической подготовки
Эксперты отмечают рост  
протестной активности студентов

В четверг Всероссийский студенческий со-
юз опубликовал открытое заявление в ответ 
на высказывания ректоров Московского пе-
дагогического государственного универси-
тета (МПГУ) и Российского государственного 
гуманитарного университета (РГГУ) об отчи-
слении учащихся за участие в несанкциони-
рованных митингах. С похожим заявлением 
выступили выпускники МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана. Ранее обращение к ректору РГГУ вы-
пустили учащиеся, аспиранты и выпускники 
вуза, а студенческий журнал Doxa заявлял, 
что «каждый десятый задержанный 27  июля 
и 3 августа — студент». „Ъ“ узнал у экспер-
тов, как за последние месяцы политизирова-
лось российское студенчество.

Согласно заявлению Всероссийского студенче-
ского союза, угрозы об отчислении в адрес студен-
тов МПГУ и РГГУ «не имеют правовой основы»: «От-
числение за участие в несогласованных меропри-
ятиях не предусмотрено ни законодательством, 
ни уставами МПГУ и РГГУ, ни их правилами вну-
треннего распорядка».

Выпускники МГТУ (МВТУ) им. Н. Э. Баумана из 
Клуба Императорского технического училища 
также выпустили заявление, в котором подчерк-
нули, что ранее «не допускали участия Клуба в по-
литических акциях», однако «беспрецедентные 
по беззаконности карательные меры, применяе-
мые к участникам протестов» не позволяют «оста-
вить без внимания происходящие события».

Напомним, 2 августа студент ВШЭ Егор Жуков 
был арестован по обвинению по ч. 2 ст. 212 УК РФ 
(участие в массовых беспорядках 27 июля). У па-
мятника Высоцкому на Страстном бульваре после 
этого прошли одиночные пикеты в поддержку Его-
ра Жукова — «первого вышкинского политзаклю-
ченного», как его сейчас называют студенты вуза. 
Проректор ВШЭ Валерия Касамара пообещала, что 
ВШЭ окажет правовую помощь всем задержанным 
студентам, однако в четверг вуз выпустил заявле-
ние с «официальной позицией», согласно которой 
университет не будет оказывать поддержку студен-
там и сотрудникам, которые «будут во время или 
после митинга совершать действия или участво-
вать в акциях, нарушающих правопорядок».

При этом всплеск активизма и политизация 
студенческого сообщества в России начались еще 
до старта протестных акций. Так, в мае протесты 
в ВШЭ вызвало закрытие студенческого ток-шоу 
«В точку! Персона» за день до эфира с кандидатом 
в МГД Любовью Соболь — тогда ректор вуза Яро-
слав Кузьминов сослался на запрет вести агита-
ционную кампанию в университете. В июне ста-
ло известно, что департамент политической на-
уки факультета социальных наук НИУ ВШЭ объ-
единят с департаментом государственного и му-
ниципального управления. Преподаватели и сту-
денты сочли это «зачисткой» департамента поли-
тологии с целью «избавления от нежелательных 
преподавателей» (в результате об увольнении за-
явили политолог Александр Кынев и сотрудник 
лаборатории сравнительных социальных иссле-
дований вуза Елена Сироткина, которая занима-
лась исследованием сторонников оппозиционе-
ра Алексея Навального). В разгар скандала в ВШЭ 
об уходе «по политическим причинам» из МГИМО 

объявил политолог Валерий Соловей (в вузе тогда 
заявили, что это было его собственное решение).

По словам политолога Петра Быстрова, рез-
кая политизация студенческого сообщества свя-
зана с «крайне неудачными действиями техноло-
гов, работающих на выборах в Мосгордуму». «За-
регистрировали бы этих кандидатов, в любом слу-
чае из них только два-три человека смогли бы из-
браться. А вместо этого ситуацию раскалили»,— 
считает господин Быстров. Он считает, что наибо-
лее активны сейчас именно студенты ВШЭ: «Они 
оказались больше других вовлечены в кампанию, 
с учетом того что и один из кандидатов представ-
ляет ВШЭ (Валерия Касамара, проректор ВШЭ, 
баллотируется в Мосгордуму по 45-му округу.— 
„Ъ“), и задержанный студент (Егор Жуков.— „Ъ“) 
учится в этом учебном заведении». Господин Быс-
тров также отмечает, что «Вышка исторически яв-
ляется форпостом либерализма, там преподают 
наиболее радикально настроенные преподавате-
ли» и «туда всегда шли учиться оппозиционно на-
строенные студенты». По его словам, «факультет 
политологии Вышки всегда был самым либераль-
ным, в противопоставление МГУ».

Профессор факультета политических наук и со-
циологии Европейского университета Санкт-Пе-
тербурга Владимир Гельман считает, что россий-
ские студенты в целом стали активнее, поэтому ло-
гичнее рассуждать не о том, почему активизиро-
валось российское студенческое сообщество, а по-
чему оно «активизировалось только сейчас». «Если 
мы посмотрим на другие страны, во многих из 
них студенческий активизм является ядром про-
тестных движений,— напоминает господин Гель-
ман.— В России такого раньше не было — в 2011–
2012 годах это не было так ярко выражено». По его 
словам, нынешнее поколение студентов — это лю-
ди, для которых «отсыл ко всей прошлой системе 
координат не имеет никакого значения»: «Неко-
торые исследования, касающиеся фундаменталь-
ных установок молодежи, фиксируют сдвиги в сто-
рону ценности самовыражения». При этом госпо-
дин Гельман отмечает, что все скандалы вокруг 
университетов на фоне предвыборных кампаний 
последних месяцев перевели эти установки из «за-
крытой фазы в открытую»: «Не случись Мосгорду-
мы, эти явления все равно показали бы себя по-
зже». «Сейчас молодые люди живут в совсем иной 
информационной среде. И речь идет не только о 
политических акциях, просто они иначе выстраи-
вают социальные связи, и умение налаживать го-
ризонтальное взаимодействие может быть легко 
перенесено на политическую активность. К при-
меру, Егор Жуков не только видеоблогер, но и ро-
левик. Сегодня вы организуетесь и встречаетесь на 
ролевой игре, а завтра так же легко собираетесь на 
акции»,— говорит Владимир Гельман. На вопрос, 
связана ли полученная незарегистрированными 
кандидатами в МГД поддержка с тем, что они из-
вестны молодой аудитории (так, Любовь Соболь 
долгое время вела канал на YouTube), господин 
Гельман отвечает, что «и Соболь, и Яшин, и многие 
другие» говорят на языке, который «студенты вос-
принимают и понимают», тогда как люди с «пров-
ластной» стороны «в основном годятся нынешним 
студентам в дедушки».

Ксения Миронова

«Если пожар недоступен, то, как бы он ни назывался,  
мы все равно туда не попадем»
Врио главы Рослесхоза Михаил Клинов о лесных пожарах в Сибири и на Дальнем Востоке

Площадь пожаров, которые с ию-
ля бушуют в России, превысила 
4 млн га. Очаги огня сконцентри-
рованы в Якутии, Красноярском 
крае и Иркутской области. 
Дым от горящих лесов в этих ре-
гионах накрыл несколько ураль-
ских городов и дошел до Повол-
жья. Врио главы Федерального 
агентства лесного хозяйства 
( Рослесхоз) Михаил Клинов рас-
сказал корреспонденту „Ъ“  Анне 
Васильевой о причинах ката-
строфической ситуации и о том, 
что планируется сделать, чтобы 
ее избежать в следующем году. 

— По словам экспертов, к задым-
лению многих городов привели 
пожары в основном в так назы-
ваемых зонах контроля (в них 
разрешается не тушить возго-
рания, если затраты превыша-
ют возможный прогнозируемый 
ущерб, а пламя не угрожает на-
селенным пунктам и объектам 
экономики). Почему изначаль-
но не было принято решение ту-
шить маленькие очаги в этих зо-
нах? Может быть, тогда не было 
бы таких масштабных пожаров 
и не приходилось тратить боль-
шие средства?
— Пожары на таких удаленных, труд-
нодоступных территориях происхо-
дят каждый год. Они контролиру-
ются в части предотвращения угро-
зы населенным пунктам, объектам 
промышленности, объектам эконо-
мики. Задымление, которое случи-
лось в этом году, вызвано аномаль-
ными погодными условиями, изме-
нением направления ветра, что при-
вело к тому, что дым достиг южной 
части Сибири и Урала. Но примене-
ние большой авиации для тушения 
малых очагов отдельных пожаров не 
предусматривается. Это средства, ко-

торыми не располагают Рослесхоз и 
регионы для тушения пожаров. 
— Региональные чиновники за-
являют, что тушить пожары в та-
ких зонах экономически нецеле-
сообразно, потому что затраты 
превысят ущерб. О каких суммах 
идет речь? 
— Нужно говорить не об экономиче-
ской целесообразности, а вообще об 
эффективности и возможности туше-
ния пожаров в таких зонах. Напри-
мер, в Красноярском крае есть места, 
куда парашютистов-десантников за-
бросить невозможно. Потому что 
расстояние от ближайшего аэродро-
ма до очага горения не позволяет вер-
толету долететь до него и вернуться 
назад. Если только не говорить о том, 
что это билет в один конец: когда уле-
тит туда вертолет и вместе с парашю-
тистами-десантниками, приземлив-
шись, останется до того момента, ког-
да к нему кто-то горючее не перебро-
сит. Почему, собственно говоря, и по-

жары не тушатся — они находятся 
очень далеко и от населенных пун-
ктов, и от мест базирования авиации. 
Туда просто физически невозможно 
перебросить не то что тяжелую тех-
нику, но и даже людей, которые там 
могут тушить. И это самое главное ог-
раничение, которое действует в этих 
зонах контроля при принятии реше-
ния о тушении лесных пожаров.
— Сейчас Минобороны по поруче-
нию президента тушит пожары в 
зонах контроля в Красноярском 
крае, но им хватает топлива доле-
теть и вернуться.
— Да, просто это разные транспорт-
ные средства. Это самолет, а не вер-
толет, у него скорость перемещения 
гораздо выше и запас хода больше. 
Поэтому они могут попасть на эти 
пожары.
— Минобороны тушит лесные по-
жары с помощью самолетов Ил-76 
и вертолетов Ми-8. Такой техники 
у Рослесхоза и в регионах нет? 

— Такая техника есть, но гораздо 
в меньших объемах, чем в Мини-
стерстве по чрезвычайным ситуа-
циям. Потому что все-таки чрезвы-
чайная ситуация и есть чрезвычай-
ная, когда в регионы привлекаются 
такие масштабные силы, которыми 
Рослесхоз на сегодняшний день не 
располагает. 
— Но если Рослесхоз отвечает за 
лесные пожары, то почему бы та-
кую технику не выделять в ответ-
ственное ведомство?
— Видите ли, техника, которая есть 
в Минобороны, она не целевая для 
тушения пожаров. Она может быть 
переоборудована, может оснащать-
ся специальными танками для во-
ды и использоваться на тушении. 
Если мы такие огромные самоле-
ты будем весь год держать для того, 
чтобы три месяца в году работать на 
тушении пожаров, то это, конечно, 
будут колоссальные затраты. И на 
самом деле и Минобороны, и МЧС, 
и в целом наше государство сейчас 
несут достаточно большие затраты. 
Потому что час полета такого само-
лета стоит примерно полмиллиона 
рублей. Поэтому затраты большие, 
но руководство страны вынуждено 
было такое решение принять с уче-
том позиции граждан и тех задым-
лений, которые случились в России 
в этом году.
— Какой объем средств ежегодно 
тратится на тушение пожаров?
— Если говорить про Федеральное 
агентство лесного хозяйства и про 
субъекты РФ, которые обеспечивают 
тушение лесных пожаров, то это при-
близительно 7 млрд руб. Это на пре-
дупреждение, профилактику и туше-
ние лесных пожаров. В основном ту-
шением лесных пожаров занимают-
ся именно регионы — у них есть на-
земные пожарные химические стан-
ции, лесопожарные центры, техника 

и оборудование, которые постоянно 
в этих субъектах находятся. 
— Дмитрий Медведев дал поруче-
ние пересмотреть зоны контроля 
к середине августа. Вы будете их 
уменьшать?
— Однозначно будем идти в сторону 
сокращения этих зон. В первую оче-
редь нужно исключить все ошибоч-
но включенные туда территории, 
где есть арендуемые лесные участ-
ки, а также населенные пункты. Бо-
лее перспективное предложение — 
создать новые авиаотделения ближе 
к этим зонам или непосредственно в 
зонах контроля для того, чтобы уве-
личить радиус досягаемости лесных 
пожаров для воздушного судна. Что-
бы можно было бы попасть туда, ку-
да мы сегодня попасть не можем.
— Можно ли обойтись без этих 
зон?
— Без них на бумаге обойтись точно 
можно. Но независимо от того, будут 
они формализованы или нет, про-
блемы с доступностью лесных по-
жаров все равно останутся. Если по-
жар недоступен, то, как бы он ни на-
зывался, в какой зоне ни находился, 
мы все равно туда не попадем. Но и 
сейчас возникновение пожаров в зо-
не контроля не подразумевает игно-
рирование этого пожара — если его 
можно потушить, то его надо тушить.
— В МЧС считают, что такие мас-
штабные пожары возникли из-за 
человеческого фактора, а вы гово-
рите, что виноваты сухие грозы.
— Если мы говорим про зоны актив-
ного тушения, то там действитель-
но превалирует человеческий фак-
тор и основная причина — это чело-
век, который по неосторожности, не-
домыслию или умышленно являет-
ся причиной возникновения пожа-
ра. В зонах контроля это все-таки, 
по данным диспетчерских служб, 
сухие грозы. Предположить, что ту-

да попал человек, очень сложно. 
Это обычно единичные случаи, ког-
да охотники, рыбаки, люди, кото-
рые занимаются диким туризмом, 
забираются в такую глухомань. Это 
исключает возникновение умыш-
ленных поджогов для сокрытия не-
законной заготовки древесины или 
организации ее в будущем. Потому 
что если мы туда технику не можем 
забросить, то вывезти оттуда древе-
сину невозможно.
— В 2006 году полномочия по ту-
шению пожаров и их предупре-
ждению были переданы регио-
нам. Есть ли сейчас идеи снова их 
вернуть?
— Регулярность лесных пожаров в 
том или ином регионе неравномер-
на, и во многом наша беда именно в 
этом. Если в регионе несколько лет 
подряд ситуация стабильная и не 
происходит ничего угрожающего, то 
люди просто забывают про возмож-
ные угрозы, минимизируют затраты 
на содержание пожарных подразде-
лений, служб пожаротушения. В ре-
зультате, когда мы попадаем в такую 
критическую пожарную ситуацию, 
выясняется, что техника не готова, 
люди не полностью в наличии, что-
то разукомплектовано. То есть пери-
од обнаружения, время тушения пре-
вышают регламентный срок, и лесо-
пожарная ситуация ухудшается. Если 
мы говорим о федеральных полно-
мочиях, то тут нужно думать о созда-
нии опорных точек, новых подразде-
лений, приобретении инвентаря, 
техники. Это непростое решение, 
потому что оно также требует норма-
тивного изменения, наверное даже 
законодательного. Потребует изме-
нений, направленных на эти цели, и 
система финансирования.

полная версия 
kommersant.ru/12668

В места не столь возбужденные

Но через несколько минут он все же вернулся к московским 
событиям. Комментарии зарубежных политиков о «непропор-
циональном применении силы» при разгоне столичных про-
тестов дипломат назвал «привычным для Запада лицемерным 
применением двойных стандартов, поскольку юридических 
инструментов определения пропорциональности применения 
силы попросту не существует».

После этого господин Тимуров рассказал про примеры «аги-
тации Запада к участию в несанкционированных акциях». Та-
ких нашлось два. Во-первых, в Twitter консульского управления 
США была размещена информация о готовящихся несанкцио-
нированных акциях и карта Москвы с указанием районов, где 
они пройдут. «Казалось бы, эта информация носит упреждающий 
характер для обеспечения безопасности пребывающих в России 
граждан США,— допустил поначалу Игорь Тимуров. Но сам же и 
отверг такую возможность: — Понятно, что это агитка организато-
ров акции, потому что на ней сохранен русский текст с призывом 
собираться на акцию». Вторым примером иностранного вмеша-
тельства стал Twitter немецкого СМИ Deutsche Welle, в котором, 
по словам дипломата, был размещен призыв «Москва, выходи!». 
«Интересно, куда призывают россиян выходить, если не на не-
санкционированную акцию?» — спросил представитель МИДа.

Начальник правового управления Генпрокуратуры Артур Зава-
лунов заверил собравшихся, что прокуроры «незамедлительно ре-
агируют на нарушения избирательных прав граждан», а также «на 
пресечение действий организаторов и участников незаконных и 
несогласованных публичных акций». После этого он рассказал, что 
Генпрокуратура в 2019 году приняла решение о признании неже-
лательной деятельности трех иностранных НКО: фонда «Свобод-
ная Россия», Всемирного конгресса украинцев и Атлантического 
совета. «Эти структуры проводят антироссийские пропагандист-
ские кампании, занимаются дискредитацией руководства страны, 
формированием общественного мнения о необходимости смены 
власти в России». Сотрудник Генпрокуратуры так и не пояснил, ка-
кое отношение эти организации имеют к выборам в Мосгордуму.

Сенатор Людмила Бокова предложила провести парламент-
ское расследование об иностранном вмешательстве в россий-
ские выборы. Она признала, что в российском законодательст-
ве нет определения такого вмешательства, но предложила спо-
соб борьбы с ним: «Необходимо разработать законопроект, ко-

торый четко определял бы места проведения политических ак-
ций. Он не нарушал бы право на мирные митинги, закреплен-
ное Конституцией, но и не давал бы нарушать права других гра-
ждан, которые ведут детей в детские сады и школы».

После заседания корреспондент „Ъ“ напомнил Людмиле Бо-
ковой, что в действующем законодательстве уже записаны огра-
ничения по месту проведения митингов — например, нельзя 
собираться слишком близко от школ, судов, производственных 
объектов и т. д. «На сегодняшний день правила касаются скорее 
организации акции — с чем приходить, как приходить. А про 
места их проведения конкретизации такой в законодательстве 
нет,— ответила госпожа Бокова.— Поэтому можно проработать 
этот вопрос и четко все указать».

— Какая может быть дополнительная конкретизация?
— Место. Определить конкретное место для проведения та-

ких мероприятий.
— То есть в каждом городе установить место для проведения 

акций?
— Да.
— Например, в Москве, условно, можно будет митинговать в 

Марьино, а больше нигде нельзя?
— Ну почему? Это вы так сказали.
— Но вы предлагаете, чтобы в законе были указаны конкрет-

ные места для проведения митингов а в других местах их нель-
зя было проводить?

— Естественно.
Андрей Климов подтвердил, что Совет федерации подгото-

вит закон «по точной фиксации мест, где можно проводить меро-
приятия политического характера — и где ни при каких обстоя-
тельствах их нельзя проводить, уж извините». «Точно так обстоят 
дела в столице ЕС Брюсселе,— рассказал парламентарий.— Где 
вы можете делать то, что вам хочется, только на определенных 
пространствах, а выход за них заблокирован. Я сам видел колю-
чую проволоку, ежи и видел людей с боевыми скорострельны-
ми винтовками. Это надо иметь в виду. У нас ничего подобного 
нет, надеюсь, и не понадобится. Но в законе это все должно быть 
четко зафиксировано».

Александр Черных

Сенатор Андрей Климов (в центре) знает, 
как законодательно защитить участников уличных 
акций от иностранного вмешательства   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Катастрофа произошла на мор-
ском ракетном полигоне Мино-
бороны РФ в Архангельской об-
ласти. По сообщению военных, 
«при испытании жидкостной ре-
активной двигательной установ-
ки произошел взрыв и возгора-
ние изделия». Два специалиста 
погибли, еще несколько чело-
век были доставлены в больни-
цы. В расположенном примерно 
в 40 км от места ЧП Северодвин-
ске было зафиксировано непро-
должительное повышение ради-
ационного фона. По требованию 
военного ведомства была закры-
та для гражданского судоходства 
акватория Двинского залива.

Взрыв на морском ракетном по-
лигоне (в/ч 09703) неподалеку от по-
селка Нёнокса раздался в девять ча-
сов утра, вскоре появилась информа-
ция о пожаре на одном из кораблей, 
а архангельские власти сообщили, 
что к месту событий направлена са-
нитарная авиация. «На полигоне 
Минобороны России в Архангель-
ской области при испытании жид-
костной реактивной двигательной 
установки произошел взрыв и воз-
горание изделия,— сообщили в во-
енном ведомстве.— Никаких выбро-
сов вредных веществ в атмосферу не 
было, радиационный фон в норме. 
Погибли два человека, шестеро по-
страдали. Это представители мини-
стерства и предприятия разработчи-
ка. Все они госпитализированы». Ни-
каких иных деталей трагедии вчера 
вплоть до момента сдачи этого номе-
ра Ъ в печать Минобороны РФ боль-
ше не представило. Тем временем в 
местных СМИ появилась информа-
ция о том, что в общей сложности по-
страдало до 15 человек, некоторые 
из них находятся в очень тяжелом со-

стоянии. Часть раненых с различны-
ми травмами и ожогами доставили в 
северодвинскую городскую больни-
цу имени Волосевича, остальных — 
в Архангельскую областную клини-
ческую больницу.

Некоторое время спустя появи-
лись сведения о резком повышении 
радиационного фона в Северодвин-
ске. В течение получаса он пример-
но в три раза превышал допустимую 
норму, однако опасности для здоро-
вья горожан это не представляло, со-
общил начальник отдела граждан-
ской защиты администрации горо-
да Валентин Магомедов. «В период с 
11:50 до 12:20 обнаружено повыше-
ние радиационного фона до 2 ми-
крозивертов в час. Дальше уровень 
резко начал снижаться… В настоя-
щее время уровень радиации состав-
ляет 0,1 микрозиверта в час, угроза 
для населения отсутствует»,— сказал 
он. Отметим, что, по данным Роспо-
требнадзора, при рентгене пищева-
рительных органов пациент получа-
ет до 3,3 миллизиверта за процедуру.

Сразу после ЧП были созданы опе-
ративные штабы в Архангельске и 
Северодвинске, общее руководство 
ими осуществляет губернатор обла-
сти Игорь Орлов. Он в момент взры-
ва находился в рабочей командиров-
ке в Устьянском районе, но сразу же 
вернулся в областной центр. На засе-
дании штаба были рассмотрены ре-
зультаты экстренно проведенных 
экспертиз окружающей среды, ко-
торые свидетельствуют, что все па-
раметры находятся в пределах нор-
мы. «Мониторинг состояния окружа-
ющей среды продолжается»,— заве-
рили во властных структурах.

Во второй половине четверга ста-
ло известно, что администрация 
морских портов западной Арктики в 

связи с происшествием на военном 
полигоне на месяц закрыла для сво-
бодного плавания район Двинского 
залива Белого моря. Соответствую-
щее предупреждение было размеще-
но на официальном интернет-ресур-
се администрации портов, распоря-
жение передали находящимся в мо-
ре судам. По данным самих граждан-
ских моряков, запрет был наложен 
по требованию военных.

Как рассказал „Ъ“ один из воен-
ных моряков, закрытие акватории 
может быть связано с разрушением 
в ходе ЧП ракеты, в результате чего 
топливо — несимметричный диме-
тилгидразин (гептил) — соедини-
лось с окислителем, и произошел 
взрыв. При этом тонны этого край-
не токсичного вещества могли ока-
заться в воде. Запрет на судоходст-
во в таком случае объясняется в пер-
вую очередь необходимостью пре-
дотвратить отравление местных 
жителей, для которых рыбная лов-
ля является традиционным промы-
слом. Кроме того, военным потребу-
ется время, чтобы без помех обнару-
жить и собрать уцелевшие фрагмен-
ты разрушенной при взрыве техни-
ки для проведения экспертиз, необ-
ходимых при расследовании обсто-
ятельств ЧП.

Собеседник „Ъ“ отметил, что слу-
чаи падения ракет в море фиксиро-
вались и ранее, и каждый раз нала-
гались ограничения на судоходство 
в районе аварии на достаточное про-
должительное время. А через три-че-
тыре недели гептил растворяется в 
воде до безопасной концентрации, 
и необходимость в ограничениях от-
падает сама собой.

Анна Виноградова,  
Архангельск;  
Сергей Машкин

Неопознанный 
взрывающий объект
Минобороны засекретило подробности катастрофы 
на северном морском полигоне

Как стало известно „Ъ“, УФСБ по Пермскому краю 
расследует уголовное дело о мошенничестве  
в особо крупном размере в отношении сотрудников 
группы компаний (ГК) «Промойл», которая специа-
лизируется на производстве и реализации станко-
строительного оборудования. По версии следст-
вия, под видом станков собственного производства 
они поставили оборонному «Пермскому заводу 
„Машиностроитель“» станки, изготовленные в КНР. 
При этом, согласно конкурсной документации, 
все оборудование должно быть российского произ-
водства. В результате злоумышленники якобы не-
законно получили бюджетные средства на сумму 
около 40 млн руб. Не исключено, что силовики про-
верят и аналогичные контракты ГК «Промойл» с дру-
гими предприятиями ОПК.

Как рассказали „Ъ“ источники, знакомые с ситуацией, 
расследование, которое ведет ФСБ, касается поставок по 
договору между ГК «Промойл» и производителем ракетно-
го вооружения АО «Пермский завод „Машиностроитель“», 
заключенному в 2015 году. Согласно его условиям, пред-
приятие группы взяло обязательство поставить, смонти-
ровать и ввести в эксплуатацию технологическую линию 
металлорежущего оборудования. Средства заказчику на 
эти цели были выделены в рамках Федеральной целевой 
программы «Развитие оборонно-промышленного ком-
плекса на 2011–2020 годы». Согласно условиям аукциона 
и договора, все оборудование, в частности фрезерные и то-
карные станки, должно быть российского производства. 
Общая цена контракта составила 98 млн руб.

• По данным СПАРК, ООО «Промойл» занимается произ-
водством металлорежущего оборудования. По итогам 
2017 года чистая прибыль компании составила 280,45 млн 
руб. ООО владеют Игорь Ильинский и Константин Шуб-
ников, им принадлежит по 47,5% долей. 5% долей принадле-
жит Дмитрию Махневу. Господин Шубников является и ге-
неральным директором общества. Также ООО «Промойл» 
является управляющей компанией ООО «ТПФ „Пром-Ойл“», 
которая занимается реализацией оборудования.

• АО «Пермский завод „Машиностроитель“» производит 
авиационное оборудование, ракетно-космическую техни-

ку, оборудование для нефтяной промышленности и нефте-
химии, а также газопоршневые электростанции, мосто-
вые и козловые краны. 79% акций принадлежит ОАО «ВПК 
„НПО машиностроения“» (Реутов), которое входит в ОАО 
«Корпорация „Тактическое ракетное вооружение“». Напря-
мую корпорация контролирует 21% акций общества.
По версии следствия, своих производственных мощ-

ностей для изготовления станков, указанных в договоре, 
ООО «Промойл» не имело. В результате оборудование бы-
ло приобретено в Китае у компаний Everox Industrial, HO 
Chun Machinery и Akira Seiki. «Для этого заключались впол-
не официальные внешнеэкономические контракты, а по-
сле того как ввезенное оборудование проходило через та-
можню, китайские эмблемы сдирались, а на станки нано-
силась символика компании»,— утверждает знакомый с 
ситуацией собеседник „Ъ“. Стоит отметить, что станки фир-
мы Akira предлагаются в каталоге на сайте ООО «Промойл».

При этом, как выяснилось в ходе расследования, еще до 
начала поставок для «Машиностроителя», на этапе подачи 
заявки для участия в аукционе, ООО «Промойл» представи-
ло документы, в том числе паспорта на станки, из которых 
следовало, что оборудование произведено в России. Как 
считают следователи и оперативники, для создания види-
мости того, что оборудование изготавливается в РФ, и, соот-
ветственно, завышения его стоимости оформлялись фик-
тивные сделки с юридическими лицами, учредителями ко-
торых, по некоторым данным, являлись сотрудники «Про-
мойла». По данным силовиков, всего злоумышленники не-
законно получили бюджетные средства, выделенные Мин-
промторгом РФ, в размере 40 млн руб. Их обналичивание 
также происходило через подконтрольные фирмы.

Следственные органы УФСБ по Пермскому краю возбу-
дили уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). Собеседники „Ъ“ также говорят, 
что ООО «Промойл» сотрудничало и с другими предприя-
тиями ОПК, которым была поставлена аналогичная про-
дукция на сумму более 1 млрд руб. Не исключено, что си-
ловики проверят и эти контракты.

Оперативно получить комментарий в ГК «Промойл» 
не удалось.

Дмитрий Астахов, Пермь

Станки перевели с китайского
ФСБ разбирается с поставкой оборудования  
для оборонных заводов

На протяжении всего четверга 
Следственный комитет России 
(СКР) проводил следственные 
мероприятия по делу об отмы-  
вании преступных доходов, ко-
торые, по версии правоохрани-
телей, использовались в том чи-
сле для финансирования Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК). По-
сле обысков, проведенных в зда-
нии ФБК и квартирах его сотруд-
ников Александра Помазуева, 
Вячеслава Гимади и Евгения  
Замятина, все они были допро-
шены в качестве свидетелей.  
Несмотря на то что ранее СКР  
говорил о возможной легализа-
ции в общей сложности около 
1 млрд руб., пока в материалах 
дела, с которыми ознакомились 
свидетели и их адвокаты, гово-
рится о 75 млн руб., которые, 
предположительно, были полу-
чены в результате сделки с крип-
товалютой.

Об обысках в центральном офисе 
ФБК и в квартирах его сотрудников 
в четверг утром сообщили предста-
вители фонда. Позже СКР подтвер-
дил факт проведения следственных 
действий по уголовному делу, воз-
бужденному «по факту совершения 
финансовых операций с денежны-
ми средствами, заведомо приобре-

тенными другими лицами преступ-
ным путем (п. „б“ ч. 4 ст. 174 УК РФ), 
за счет которых осуществлялось фи-
нансирование некоммерческой ор-
ганизации ФБК». «Сегодня в рамках 
уголовного дела проводятся обы-
ски, в том числе по месту житель-
ства ряда сотрудников ФБК, в офи-
се самой организации и иных ме-
стах,— подтвердили в СКР.— В хо-
де обысков изымаются предметы 
и документы, имеющие значение 
для расследования». В рамках дела 
подписаны постановления о нало-
жении ареста на счета некоммер-
ческих организаций «Фонд борьбы 
с коррупцией» и «Защита прав гра-
ждан», а также на более чем 100 сче-
тов, принадлежащих ряду физиче-
ских и юридических лиц.

Как сообщили „Ъ“ присутствовав-
шие при обысках адвокаты сотруд-
ников фонда, следователи изымали 
информационные носители — ком-
пьютеры, ноутбуки и мобильные те-
лефоны и т. п. После обысков Алек-
сандра Помазуева, Вячеслава Гима-
ди и Евгения Замятина доставили на 
допросы, которые длились до позд-
него вечера. Как сообщил „Ъ“ пред-
ставлявший интересы господина 
Замятина Федор Сирош, его клиен-
та допрашивали в качестве свидете-
ля. Следствие интересовало проис-

хождение денег, причем в материа-
лах дела речь шла о сумме, немно-
гим превышающей 75 млн руб. Ни 
о каких миллиардных суммах, под-
черкнул адвокат, речь на допросе не 
шла. Адвокат назвал вопросы, кото-
рые были заданы его клиенту, не-
конкретными.

В свою очередь, адвокат Влади-
мир Воронин, который, представляя 
интересы господина Гимади, присут-
ствовал при обысках, предположил, 
что речь может идти о сделке с крип-
товалютой, которая имела место не-
которое время назад. По словам ад-
воката, напомнившего, что фонд фи-
нансируется за счет пожертвований, 
к сотрудникам ФБК пришел неиз-
вестный мужчина, который вручил 
им флешку с данными, позволяю-
щими получить доступ к биткойнам 
примерно на 75 млн руб. Причем по 
оставленным на флешке данным 
происхождение криптовалюты уста-
новить было нельзя. Представители 
фонда, по словам юриста, реализо-
вали биткойны через криптовалют-
ную биржу, а полученные денежные 
средства разместили на счетах. «Воз-
можно, следствие считает, что это от-
мывание,— сказал адвокат.— Одна-
ко на самом деле это обычная торго-
вая операция».

Юрий Сенаторов

В миллиардном деле ФБК  
возник вопрос на 75 миллионов
Сотрудников фонда обыскали и допросили

Мосгорсуд рассмотрел жалобы бывших совла-
дельцев Нота-банка братьев Дмитрия и Вадима 
Ерохиных, а также известной гадалки Ноны Михай, 
которые были осуждены по делу о хищении в кре-
дитном учреждении 2,1 млрд руб. Госпожу Михай 
с учетом времени, проведенного ею под домаш-
ним арестом, освободили. Вадиму Ерохину скости-
ли месяц — и теперь срок его наказания составляет 
5 лет 11 месяцев, его брату Дмитрию, возглавляв-
шему совет директоров банка, приговор — 8,5 года 
колонии — оставили без изменения. 

Осужденные на 8,5 и 6 лет лишения свободы соответ-
ственно Дмитрий и Вадим Ерохины накануне заседания 
выразили желание принять в нем участие лично. Именно 
долгая доставка их из СИЗО и стала причиной задержки 
начала заседания. А Нона Михай, получившая 3,5 года ко-
лонии, попросила суд рассмотреть жалобу в ее отсутствие. 
В отличие от братьев, она признала вину полностью и бы-
ла недовольна лишь назначенным ей сроком заключения.

Напомним, что приговор фигурантам дела о хищении 
средств Нота-банка был вынесен 18 марта Останкинским 
судом столицы. Суд признал Ерохиных виновными в хи-
щении в 2015 году 1,5 млрд руб., размещенных в их кре-
дитном учреждении на депозите ПАО «Мостотрест». Так-
же они были признаны причастными к хищению в банке 
321 млн руб., оформленных на Дмитрия Ерохина в каче-
стве необеспеченного личного займа, а также хищении 
350 млн руб. путем оформления кредита на ООО «Фарм-
стер» с последующим переводом средств на счет фирмы-
однодневки по фиктивному договору.

По последнему эпизоду проходила и госпожа Михай: 
ее сочли подстрекателем к растрате. Дело в том, что гадал-
ка не только предсказывала банкирам будущее, но и вы-
ступала их неофициальным советником.

Защита Дмитрия и Вадима Ерохиных пыталась оспо-
рить в Мосгорсуде законность вынесенного приговора. 
Так, адвокаты утверждали, что, по их данным, оглашен-
ный 18 марта приговор отличается от текста, полученно-
го ими на руки позже. «Не оглашено, но внесено в приго-
вор более десяти страниц текста,— заявила в суде адвокат 
Дмитрия Ерохина Эльмира Алиева.— Такие значитель-
ные расхождения между текстами являются неустрани-
мым существенным нарушением прав участников про-
цесса, что, в свою очередь, является основанием для от-
мены приговора». По мнению защиты, объем пригово-
ра вырос после составления протокола судебного заседа-
ния, что позволило судье включить в текст показания ряда 
свидетелей, на которых до того делались только ссылки.

Что касается эпизода с хищением с депозита ПАО «Мо-
стотрест» 1,5 млрд руб., которые были условием выдачи 

банковской гарантии на 2,5 млрд руб. дочерней структу-
ре ПАО — компании «Трансстроймеханизация» (та соби-
ралась участвовать в тендере по строительству аэропорта 
в Хабаровске), то адвокаты заявили, что деньги с депозита 
вообще не похищались. «Они все время там находились, 
в связи с чем ПАО после отзыва лицензии у Нота-банка за-
явило на них взыскание,— сказал адвокат Сергей Доро-
хин.— И получает эти средства в порядке очереди в рам-
ках конкурсного производства».

По поводу хищения 350 млн кредитных средств, офор-
мленных на ООО «Фармстер», защита заверила суд, что Но-
та-банк не мог понести финансовых потерь хотя бы потому, 
что сам кредит был переуступлен другому финансовому уч-
реждению. Что же касается истории с кредитом в 321 млн 
руб., оформленным на Дмитрия Ерохина, то по его пово-
ду защитники заявили, что сам кредитный договор можно 
считать фиктивным, поскольку он был оформлен сотруд-
никами банка задним числом, чтобы прикрыть образовав-
шуюся финансовую дыру. Роль Вадима Ерохина в этом эпи-
зоде свелась к тому, что он, занимая должность заместите-
ля председателя правления, по доверенности от банка под-
писал разрешение на кредит. Но, заявили адвокаты, следст-
вие не доказало, что подписи под договором принадлежат 
Вадиму Ерохину, поскольку не была проведена почерко-
ведческая экспертиза, между тем самого Вадима Ерохина в 
момент оформления договора в банке не было.

Дмитрий Ерохин поддерживал адвокатов и добавил 
к их заявлениям ряд дополнений. Вадим Ерохин огра-
ничился заявлением, что ему «нечего добавить к словам 
защиты».

В свою очередь, адвокаты Ноны Михай Виталий Мар-
кин и Михаил Орехов упирали на то, что Останкинский 
суд неверно рассчитал их клиентке срок заключения, 
поскольку пересчитал время, проведенное ею под до-
машним арестом, по нормам, введенным позже начала 
расследования.

Судейская коллегия согласилась с этим мнением и, 
пересчитав Ноне Михай срок заключения, распоряди-
лась освободить ее из-под стражи (она уже «пересидела» 
несколько недель). Доводы же остальных адвокатов по-
считала надуманными. Поэтому Вадиму Ерохину суд счел 
возможным сократить заключение лишь на месяц, а в от-
ношении его брата приговор был оставлен без измене-
ния. Впрочем, адвокаты Ерохиных уже заявили, что «бу-
дут и далее бороться за отмену приговора».

Алексей Соковнин

Суд не поверил жалобам банкиров
По делу о хищениях в Нота-банке отпустили только гадалку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет депутат Госдумы Владимир Ресин:
— Уважаемый Марат Шакирзянович! От всей души по-
здравляю вас! Искренне рад, что под вашим руководст-
вом столичный стройкомплекс является локомотивом 
экономики самого крупного мегаполиса России. Ваша 
работа — яркое подтверждение тому, что в команде мэ-
ра Москвы работают лучшие специалисты своего дела. 
Как строитель и москвич, я высоко оцениваю Ваш вклад 
в укрепление городского стройкомплекса и позитивное 
преображение столицы. Вы ежедневно сталкиваетесь с 

массой задач и проблем. Для их решения требуются не 
только профессионализм, трудолюбие и самоотвержен-
ность, но и душевные силы, энергия и поддержка все-
го коллектива столичных строителей. Ваш подвижниче-
ский труд позволяет выполнить задачи, поставленные 
мэром Москвы, и обеспечить москвичей современным 
жильем, сделать российскую столицу одним из лучших 
городов мира. Пусть удача всегда Вам сопутствует! Креп-
кого здоровья, семейного благополучия и счастья! Вас 
ждут масштабные проекты и свершения!

Его поздравляет советник президента РФ, председатель 
Совета при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Михаил Федотов:
— Дорогой Лев Сергеевич! Куда только ни заносила Вас 
журналистская профессия за честно отданные ей мно-
гие десятилетия! Но однажды «Коммерсантъ» сделал Вас 
руководителем Русфонда, и началась история одной из 
крупнейших ныне благотворительных организаций. Те-
перь о Русфонде знают все, и прежде всего дети, кото-
рым фонд помог вернуть здоровье, веру в добро, в буду-

щее. И Государственная премия РФ за выдающиеся до-
стижения в благотворительности, врученная Вам в 2018 
году, уже никого не удивила. Вы человек великой жад-
ности: Вам хочется творить еще и еще, создавать Наци-
ональный регистр доноров костного мозга, привлекать 
новых благотворителей, подключать новые СМИ. Без-
мерно рад, что работа в СПЧ свела меня с Вами. От име-
ни коллег по совету поздравляю с юбилеем, желаю сил 
и здоровья еще на много юбилеев.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года заместителю мэра Москвы  
по градостроительной политике и строительству  
Марату Хуснуллину

Сегодня исполняется 75 лет  
президенту благотворительного фонда «Русфонд»  
Льву Амбиндеру

По делу о хищениях в Нота-банке Дмитрию  
Ерохину (слева) наказание оставили в силе,  
а его брату Вадиму (справа) срок снизили  
на один месяц   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Президент Украины Владимир 
Зеленский посетил Анкару с офи-
циальным визитом, главным со-
бытием которого стали его пе-
реговоры с турецким коллегой 
Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
В Киеве поспешили заявить о до-
стигнутой договоренности ока-
зывать совместное давление 
на Москву по Крыму и Донбас-
су. Между тем, повторив свою 
 известную позицию о непризна-
нии Крыма российским, прези-
дент Эрдоган при этом избегал 
выпадов в адрес Москвы. Ди-
станцировавшись от позиции 
Киева по вопросу находящихся 
в России украинских моряков, он 
также призвал к мирному урегу-
лированию в Донбассе на основе 
международного права и ни разу 
не назвал Россию ответственной 
за конфликт. 

Программа завершившегося 
в четверг двухдневного официаль-
ного визита президента Зеленского 
в Турцию включала встречу с пред-
ставителями украинской и крым-
скотатарской общин, выступление 
на бизнес-форуме в Стамбуле, посе-
щение предприятия по производ-
ству беспилотных летательных си-
стем Baykar Aerospace and Defense 
и встречу с Вселенским патриархом 
Варфоломеем. Но все же главным со-
бытием стали переговоры в Анка-
ре с президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом, продлившиеся 
два с половиной часа.

Турция была первой страной, 
в которую Владимир Зеленский от-
правился сразу после победы на пре-
зидентских выборах в мае этого го-
да. Тогда это была всего лишь поезд-
ка с семьей на популярный среди-
земноморский курорт. Теперь же, 
уже в статусе главы государства, Вла-
димир Зеленский прилетел в Анка-
ру для обсуждения ключевых вопро-
сов политических и экономических 
взаимоотношений двух стран. 

О важности визита для Киева сви-
детельствует и то обстоятельство, 

что в состав украинской делегации 
вошли секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны Украи-
ны Александр Данилюк, живущий 
в Киеве лидер крымских татар Мус-
тафа Джемилев, заместитель руково-
дителя администрации президента 
Вадим Пристайко и другие офици-
альные лица.

В ходе поездки украинские пред-
ставители и сам господин Зеленский 
давали понять, что видят в Турции 
не только одного из ведущих торго-
во-экономических партнеров в Ев-
разии, но и вероятного союзника, 
способного задействовать свой не-
малый политический вес для оказа-
ния давления на Москву по наибо-
лее острым вопросам украино-рос-
сийского противостояния.

Тема «общих побед» всплыва-
ла в самых неожиданных ракурсах. 
«В Турции донецкий „Шахтер“ заво-
евал Кубок УЕФА. В Турции наша пе-
вица Руслана победила на „Еврови-
дении“. Я верю, что в будущем у на-
ших стран будет много громких и об-
щих побед»,— напомнил Владимир 
Зеленский.

С такой же целью три года на-
зад — в марте 2016 года с офици-
альным визитом в Турцию приез-
жал предшественник Владимира Зе-
ленского Петр Порошенко. Помимо 
оживления торгово-экономических 
связей и перезапуска проекта зоны 
свободной торговли он пытался до-
биться от Анкары «дружбы против 
России». Но эта попытка не увенча-
лась успехом даже тогда, в момент, 
когда отношения между Турцией 
и Россией были крайне натянутыми. 
Сейчас же Владимир Зеленский об-
ращался, по сути, к стратегическому 
партнеру Владимира Путина. 

Это обстоятельство не могло не ска-
заться на звучавших в Анкаре полити-
ческих заявлениях двух лидеров, за-
метно отличавшихся друг от друга по 
тональности. «Мы вместе обязатель-
но найдем путь, который вынудит 
Россию уважать международное пра-
во, вернет мир и стабильность в реги-

он, защитит права и свободы крым-
ских татар и освободит политзаклю-
ченных Кремля»,— попытался задать 
тон Владимир Зеленский. «В России 
и оккупированном Крыму незаконно 
содержится более ста заключенных. 
Просим, чтобы Турция и в дальней-
шем поднимала вопрос об их освобо-
ждении. В интересах всех стран При-
черноморья также добиваться освобо-
ждения украинских моряков»,— про-
должал он. Пытаясь внести эмоцио-
нальную ноту в историю с моряками, 
господин Зеленский даже рассказал 
турецкому коллеге о том, как он наде-
вает на руку браслеты с их именами, 
чтобы не забыть об их судьбе.

Между тем ответное заявление 
Реджепа Тайипа Эрдогана, повто-
рившего известную позицию Анка-
ры о непризнании Крыма россий-
ским, стало единственным «утеши-
тельным призом» для Владимира Зе-
ленского. В целом же господин Эр-
доган тщательно избегал выпадов 
в адрес Москвы. Эта уклончивая по-
зиция лучше всего проявилась в его 
ответе на историю с браслетами.

«Если каждый раз надевать бра-
слет, скоро на руке не останется ме-
ста. Мы переживаем много событий, 
которые могут потребовать от нас 
надеть браслеты. Во всем мире люди 
испытывают страдания — от Керчен-
ского пролива до Палестины и Мьян-
мы. Самое важное, что мы как поли-
тики должны стараться это прекра-
тить»,— заметил турецкий лидер. 

Столь же разными по тонально-
сти были и заявления двух лиде-
ров, касавшиеся конфликта на вос-
токе Украины. Во время совместной 
пресс-конференции с Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом Владимир Зелен-
ский предложил почтить минутой 
молчания память погибших в Дон-
бассе накануне его визита в Анкару 
четырех украинских военных. «Я ду-
маю, это очень важно, чтобы все по-
нимали, что весь мир — и Турция, 
и любая другая страна — помнит 
о наших бойцах»,— заявил Влади-
мир Зеленский. 

В свою очередь, турецкий прези-
дент призвал к скорейшему мирно-
му урегулированию на основе мин-
ских соглашений. «Мы хотим, чтобы 
как можно скорее закончился кон-
фликт в Донбассе. Мы верим, что он 
будет решен мирно, на основе меж-
дународного права и территориаль-
ной целостности Украины. Мы под-
держиваем минский процесс и дея-
тельность специальной мониторин-
говой миссии ОБСЕ, которую воз-
главляют турецкие дипломаты»,— 
заявил господин Эрдоган, ни разу не 
назвав Россию ответственной за про-
тивостояние в Донбассе. 

В ходе экономической части ви-
зита стороны подписали соглаше-

ние о развитии делового сотрудни-
чества и заявили о возможности до-
говориться о создании зоны сво-
бодной торговли, что позволит от-
менить существующие пошлины 
для экспортно-импортных товаров. 
При этом оба президента отметили 
необходимость увеличения това-
рооборота с нынешних $4 млрд до 
$10 млрд в год. 

Впрочем, как отмечает украин-
ский журналист Осман Пашаев, рас-
считывать на то, что товарооборот 
значительно вырастет в ближайшее 
время, не стоит. «За что люблю Эрдо-
гана, так это за стабильность. Он еще 
перед Ющенко в 2005-м поставил за-
дачу довести товарооборот между 

странами до $10 млрд в год. Про де-
сять миллиардов говорил Янукови-
чу, потом — Петру Порошенко»,— 
иронично заметил в Facebook Ос-
ман Пашаев, много лет работавший 
в Турции.

Свое самое громкое заявление по 
будущим экономическим реформам 
на Украине президент Зеленский 
сделал на бизнес-форуме в Стамбуле. 
Украинский президент пообещал до 
конца года провести в стране земель-
ную реформу, итогом которой станет 
открытие рынка сельскохозяйствен-
ных земель, в том числе и для ино-
странных инвесторов (см. стр. 2).

Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

Украина и Турция поговорили о Крыме и Донбассе
Владимир Зеленский нанес визит в Анкару

Бывший президент Киргизии 
 Алмазбек Атамбаев был со вто-
рой попытки задержан сило-
виками и доставлен в Главное 
следственное управление стра-
ны. В ходе операции по его за-
хвату, продолжавшейся два дня, 
погиб один и было ранено 85 че-
ловек. Адвокат экс-президента 
Сергей Слесарев обещает дока-
зать его невиновность, но те-
перь сделать это будет сложнее: 
последние события перевели 
его из разряда свидетелей в об-
виняемые. Тем не менее кон-
фликт между старыми и новы-
ми властями страны не окончен: 
сторонники господина Атамба-
ева, заявившие о готовности ид-
ти на крайние меры, собирают-
ся у правительственных зданий 
в центре Бишкека и планируют 
продолжать противостояние. 
Поздно вечером милиция начала 
разгон протестующих.

Властям Киргизии удалось со 
второго раза задержать бывше-
го президента страны Алмазбека 
Атамбаева, который вместе с сорат-
никами более суток выдерживал 
осаду в своей резиденции Кой-Таш. 
Его с эскортом из нескольких поли-
цейских машин доставили в Глав-
ное следственное управление, при-
чем маршрут приходилось несколь-
ко раз менять: то тут, то там дорогу 
перекрывали сторонники бывше-
го президента, настроенные весь-
ма решительно. Обороняя резиден-
цию Алмазбека Атамбаева, они про-
демонстрировали готовность идти 
до конца. Сам экс-президент при-
знался, что отстреливался, но «ста-
рался не попадать в людей».

Между тем в результате спецопе-
рации помимо 85 раненых имеется 
погибший — замначальника спец-
наза «Альфа» Госкомитета по нацио-
нальной безопасности (ГКНБ) Усен-
бек Ниязбеков. У него осталось ше-
стеро детей. Премьер-министр Му-
хаммедкалый Абылгазиев пообещал 
помочь семье погибшего.

Как стало ясно из заявлений пре-
зидента Киргизии Сооронбая Жээн-
бекова, власти намерены спросить 
с участников беспорядков по всей 
строгости закона. «Возбуждено уго-
ловное дело, все виновники вчераш-
него события будут наказаны,— за-
явил он.— Атамбаев продемонстри-
ровал непризнание норм законов 
и конституции. Если его вызывали 
на допрос как свидетеля, то теперь 
он будет обвиняемым в совершении 
тяжкого преступления».

Адвокат бывшего президента Сер-
гей Слесарев сообщил киргизскому 
СМИ Kaktus.Media, что будет бороть-

ся за своего подзащитного. «Мы не 
выходили за рамки правового по-
ля,— заявил он.— Я думаю, что при 
первой возможности надо попы-
таться доказать его невиновность». 
Генпрокуратура страны возбудила 
уголовные дела по статьям «Убийст-
во», «Покушение на убийство», «Взя-
тие заложников», «Массовые беспо-
рядки», «Хулиганство» и «Угроза или 
насилие в отношении представите-
ля власти».

Напомним, что политический 
конфликт в Киргизии перешел в во-
оруженное противостояние вече-
ром 7 августа, когда спецназ ГКНБ 
попытался взять штурмом резиден-
цию Алмазбека Атамбаева и доста-
вить его в суд. Атака провалилась: 47 
человек были ранены, один погиб, 
шестеро спецназовцев были взя-
ты в плен (позже они были отпуще-
ны). Претензии нынешнего руковод-
ства страны к господину Атамбаеву 
были многочисленны: его обвиня-
ют в коррупции, узурпации власти, 
сотрудничестве с криминальными 
структурами и многом другом. Сам 
бывший президент считает, что все 
обвинения сфабрикованы, и на до-
просы в качестве свидетеля идти от-
казывался. Взять его удалось только 
со второй попытки, когда деморали-
зованный поражением спецназ ГК-
НБ уступил место спецназу МВД.

«Мой подзащитный был готов 
предоставить любые показания 
в письменном виде. Но от этого от-
казались, потому что настоящей це-
лью властей было выманить его из 

дома»,— предположил в беседе с „Ъ“ 
Сергей Слесарев. Адвокат также до-
бавил, что использование такого 
объема сил и средств, которые были 
задействованы для задержания го-
сподина Атамбаева, это «нелепо, не-
умно, несоразмерно и незаконно».

Посол Киргизии в РФ Алик-
бек Джекшенкулов, очевидно, так 
не считает. «Атамбаев защищал-
ся как террорист-смертник,— зая-
вил он в беседе с „Ъ“.— Лично стре-
лял из снайперской винтовки Дра-
гунова по спецназу ГКНБ. Экс-пре-
зидент своими действиями поста-
вил себя вне закона. Вряд ли после 
такого с ним будут продолжать обще-
ние здравомыслящие политики, на-
ши союзники. Ведь своими безнрав-
ственными поступками он толка-
ет страну к гражданской войне, со-
здает взрывоопасную ситуацию во-
обще на всей территории Централь-
ной Азии».

Не до конца понятно, кем явля-
ются защитники резиденции госпо-
дина Атамбаева, которым долгое 
время удавалось сдерживать атаки 
спецназовцев. Сергей Слесарев со-
общил „Ъ“, что это государственная 
охрана ГКНБ, которая у него остава-
лась, несмотря на то что в июне с по-
литика был снят иммунитет и ста-
тус экс-президента. «Это снятие бы-
ло произведено незаконно»,— уточ-
нил он, признав, что ситуация явля-
ется парадоксальной: сотрудники 
ГКНБ, охранявшие экс-президента, 
сражались со спецназом ГКНБ. Ад-
вокат, впрочем, признал, что поми-

мо госохраны защитить Алмазбека 
Атамбаева вышли «родственники, 
друзья и односельчане». Пресс-секре-
тарь действующего главы Киргизии 
Толгонай Стамалиева подтвердила 
„Ъ“, что господина Атамбаева дейст-
вительно охраняли два сотрудника 
ГКНБ. Она уточнила, что об осталь-
ных защитниках резиденции ин-
формацией не располагает.

Бывший премьер Киргизии Те-
мир Сариев полагает, что в стране 
сложилась крайне опасная ситуа-
ция. «Со стороны президента и пар-
ламента должна быть дана жест-
кая политическая оценка действи-
ям правоохранительных органов 
и правительства в целом,— сообщил 
он „Ъ“.— Необходимо создать госу-
дарственную комиссию с участием 
представителей гражданского обще-
ства для расследования всех обстоя-
тельств кой-ташского конфликта. Все 
политические силы страны должны 
приложить необходимые усилия 
для стабилизации обстановки и воз-
вращения страны в правовое русло».

События минувших дней заста-
вили вернуться в Бишкек экс-кан-
дидата в президенты страны, гла-
ву партии «Республика» Омурбека 
Бабанова, покинувшего Киргизию 
сразу после выборов в конце 2017 го-
да. «Я завтра прилечу,— сообщил он 
„Ъ“.— Я хочу остановить возникшее 
противостояние, нам нужен мир-
ный Кыргызстан. В такой ситуации 
я не имею права стоять в стороне, 
я должен быть с народом. Это боль-
шая рана, которая заживет нескоро. 

Я говорил, что (Алмазбеку Атамбае-
ву и Сооронбаю Жээнбекову.— „Ъ“) 
нужны посредники, которые разря-
жают ситуацию, а не накаляют ее». 
Впрочем, на уточняющий вопрос, 
готов ли он сам стать таким посред-
ником, господин Бабанов ответил 
отрицательно. «Я не сказал, что буду 
посредником. Я буду снимать напря-
жение»,— сообщил он.

Сторонники господина Атамба-
ева собирались вчера утром прово-
дить бессрочную акцию протеста 
с требованием отставки президен-
та в центре Бишкека, но затем почти 
все они вернулись в Кой-Таш оборо-
нять резиденцию бывшего лидера 
страны. Когда же его задержали и по-
пытались вывезти из села, они меша-
ли силовикам покинуть его террито-
рию, перекрывая дороги подожжен-
ными покрышками и тюками с се-
ном. Но после того как остановить 
эскорт не удалось, толпы людей, воо-
руженных кольями, начали стекать-
ся в Бишкек и собираться у прави-
тельственных зданий. Поздно вече-
ром милиция применила для их раз-
гона светошумовые гранаты.

Алмазбек Атамбаев был первым 
киргизским президентом (кроме 
президента переходного периода Ро-
зы Отунбаевой), который мирно по-
кинул свой пост. Его предшествен-
ники Курманбек Бакиев и Аскар Ака-
ев лишились власти в 2010 и 2005 го-
дах соответственно в ходе переворо-
тов. Нынешний президент считался 
протеже господина Атамбаева: они 
оба принадлежат к Социал-демо-

кратической партии Кыргызстана, 
основанной Алмазбеком Атамбае-
вым в 1994 году. 15 октября 2017 года 
Сооронбай Жээнбеков победил при 
поддержке своего предшественни-
ка на выборах, но уже в начале 2018 
года новый президент начал избав-
ляться от людей из окружения свое-
го бывшего руководителя и заводить 
на них уголовные дела.

Силового разрешения противо-
стояния в республике ждали с ию-
ня, когда с бывшего президента бы-
ла снята неприкосновенность. Оба 
политика в июле слетали в Москву 
и встретились с президентом России 
Владимиром Путиным, который, 
судя по заявлениям, поддержал Со-
оронбая Жээнбекова. «Страна ну-
ждается в политической стабильно-
сти,— заявил он тогда.— И все люди 
должны объединиться вокруг дейст-
вующего президента и помогать ему 
в развитии государства».

Стоит отметить, что в пятницу 
в Киргизии открывается заседание 
межправительственного совета Ев-
разийского экономического союза 
(ЕАЭС), на которое в страну уже при-
были премьер-министры Армении, 
Белоруссии, Казахстана и России. 
Как сообщали СМИ Киргизии, рас-
сматривалась возможность отмены 
мероприятия на фоне происходяще-
го, но Толгонай Стамалиева подтвер-
дила „Ъ“, что все пройдет как запла-
нировано.

Михаил Коростиков;  
Кабай Карабеков, Бишкек; 
Кирилл Кривошеев

Президента Киргизии свергли через два года после отставки
Алмазбек Атамбаев после упорного сопротивления сдался властям

Несмотря на милицейские кордоны, сторонники экс-президента Алмазбека Атамбаева с боями прорвались в Бишкек  ФОТО AFP, ДМИТРИЯ МОТИНОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,497 млрд руб. 
В 2019 году (на 8 августа) собрано 873 039 655 руб., помощь 
получили 1197 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Никита Корниенко, 11 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение.  
80 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 19 тыс. руб.

Никита — мой внук, я одна им занимаюсь. 
Малыш родился раньше срока, первое время совсем 
не развивался, в год ему поставили диагноз ДЦП. 
Я возила Никиту на лечение в разные медцентры, 
и в пять лет случился прорыв! Внук научился 
стоять, сидеть, сейчас ходит с поддержкой за руку. 
Интеллект у него сохранен, учится хорошо. 
Но с суставами проблемы, и тонус мышц повышен. 
Никите готовы помочь в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Но мы оплатить лечение не можем. 
Светлана Корниенко, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику нужно снизить мышечный тонус, увеличить 
объем движений, улучшить опору на ноги и активи
зировать развитие мелкой моторики». 

Митя Кравченко, 12 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
194 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания 
LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 
150 тыс. руб. Юридические лица  благотворительного 
 сервиса  Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб. Компания, 
 пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 38 тыс. руб.

В пять лет Митя перенес несколько переломов, 
тяжелых, со смещением. Мы обратились в клини
ку в Москве, и у сына выявили врожденное заболе
вание — ломкость костей. Провели лечение, кости 
окрепли. Но старые переломы срослись неправиль
но, образовались деформации. Митю прооперирова
ли, деформации устранили, кости укрепили штиф
тами. Спасибо Русфонду за помощь! Сейчас Митя ак
тивно растет, и кости у него снова стали хрупкими. 
Нужно возобновить лечение, но нет денег. Не остав
ляйте нас! Наталья Кравченко, Костромская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Лечение дало хороший эффект, 
но сейчас плотность костей снижается. Его нужно 
продолжить».

София Петрухина, 10 лет, Spina bifida — 
врожденный порок развития спинного мозга, 
требуется комплексное обследование и план 
лечения. 246 352 руб. 
Внимание! Цена обследования 493 200 руб.  
Сеть  мини-маркетов Parle Market внесла 50 тыс. руб. 
Компании,  пожелавшие остаться неназванными,  
внесли 165 848 руб. Телезрители ГТРК «Калуга»  
соберут 31 тыс. руб.

София — моя приемная дочка. У нее куча слож
ных диагнозов по урологии, ортопедии, невро
логии. После обследования и лечения в клинике 
GMS (Москва) София начала ходить с костылями, 
а раньше передвигалась только в ходунках. Интел
лект у дочки сохранен, она отлично учится, зани
мается танцами на колясках. Два года назад Софии 
установили нейростимулятор мочевого пузыря, 
но у нее начались боли, стимулятор отключили. Те
перь дочке надо пройти повторное обследование. 
Пожалуйста, помогите его оплатить! Ирина Базик, 
Калужская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Эмилия Гаврилова: «Девочке необходимо про
вести комплексное уродинамическое исследование 
и решить вопрос с удалением нейростимулятора».

Женя Гончаров, 10 лет, врожденный порок 
сердца, требуется эндоваскулярная операция. 
203 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Юридические  лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка  внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

В восемь лет Женя начал заниматься кикбоксин
гом, но с нагрузкой не справлялся, уставал, блед
нел, задыхался. У сына обнаружили дефект меж
предсердной перегородки, поставили на учет, 
регулярно наблюдали. А в начале года кардио
лог сказал, что сердце увеличивается в разме
рах, нужна операция. Ее можно провести щадя
ще. Но оплатить операцию я не в силах. Помогите! 
Елена Гончарова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется сроч
ная операция — эндоваскулярное закрытие дефек
та окклюдером». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мирон Васёв живет в Сочи вместе 
с мамой и папой. У малыша слиш-
ком рано срослись лобные  кости 
черепа, и из-за этого его мозг 
не может нормально развиваться. 
Родителям Мирона трудно пове-
рить, что их долгожданному ребен-
ку грозит умственная отсталость, 
слепота и глухота. Чтобы этого 
не допустить, нужно сделать опера-
цию, и тянуть нельзя. Но как быть, 
если подготовка к операции и само-
рассасывающиеся пластины, с по-
мощью которых исправят дефор-
мацию, не покрываются госквотой? 
Сейчас этот вопрос для Васёвых — 
один из самых важных. 

На самом деле Мирон должен был 
стать Александром — это имя для сы
на Ксения Васёва придумала заранее. 
Но незадолго до родов ее мужу Кон
стантину приснился сон, в котором 
ктото сказал ему строго и официаль
но, как в ЗАГСе: у вас будет сын Мирон! 

«Какой Мирон? Почему? Мы ведь 
уже ждем Сашу!» — удивилась Ксения. 
Но потом родители подумалиподума
ли и решили не спорить с небесной 
канцелярией. Оттуда виднее. Имя ред
кое, красивое, а «Мирон Константино
вич» звучит солидно.

Мирон родился с большой гемато
мой справа на лбу. Но врачи сказали, 
что ребенок здоров, гематома исчез
нет. Велели делать примочки и выпи
сали Ксению с сыном из роддома.

Синяк действительно скоро ис
чез, но тут мама заметила, что у маль
чика необычная форма головы: лоб 
выступает клином, виски с двух сто
рон вдавлены, а глаза расположены 
слишком близко друг к другу. Однако 
невролог в районной поликлинике 
и нейрохирург в частном центре ре
шили, что с возрастом это пройдет, ре
комендовали наблюдаться.

— Врачи в Сочи такого раньше 
не видели, поэтому и советовали про
сто ждать,— поясняет Ксения.— И тут 
нам очень помогли наши родители. 
Они не сдавались, искали информа
цию в интернете, настаивали на про
ведении новых обследований. 

И наконец один нейрохирург пред
положил, что у Мирона произош
ло раннее сращение лобного шва. 
Компьютерная томография это под
твердила. И вот мальчику поставили 
диаг ноз: тригоноцефалия. Врачи рас
сказали родителям, что сросшаяся че

репная коробка не позволяет мозгу 
Мирона нормально развиваться. Что 
изза этого в будущем у мальчика на
чнутся сильные головные боли, что 
ребенок будет отставать в развитии, 
а затем может потерять зрение и слух. 

— Очень тяжело было узнать 
об этом. И очень не хотелось верить. 
Тем более что Мирон развивался 
по возрасту, держал голову, перевора
чивался, радовался нам с мужем, ин
тересовался игрушками, вовсю бол
тал на своем младенческом языке. 
Еще тяжелее было понять, что мы по
теряли много времени, пока узнали 
правильный диагноз. Нам постоян
но говорили: само пройдет, а ждать, 
оказывается, было нельзя! Сыну нуж
на операция, и сделать ее необходимо 
до года,— говорит Ксения.

Родители Мирона поехали на кон
сультацию к московским нейрохи
рургам, те сказали, что ребенку нуж
но скорректировать форму черепа 
с помощью специальных саморасса
сывающихся пластин. А перед этим 
необходимо компьютерное модели
рование. Операцию проведут по гос
квоте, но подготовку к ней и пласти
ны государство не оплачивает. Самим 
Васёвым денег не собрать: Константин 
охранник, Ксения до рождения сына 
работала администратором в отеле. 
У семьи собственного жилья в Сочи 
нет, приходится снимать квартиру — 
на это и уходит практически вся зар
плата Константина. Бабушки и дедуш
ки помогают чем могут.

Пока мы разговариваем с Ксени
ей, Мирон играет и громко смеется. 

По словам мамы, он очень активный, 
интересуется всем вокруг, все изуча
ет и пробует на зуб. Но больше всего 
Мирон любит музыку. У него есть му
зыкальная игрушкацветок, с которой 
он не расстается ни на минуту.

— Я часто включаю ему детские 
песенки и даже классическую музы
ку. Мирон может слушать ее часами, 
а иногда, в определенных местах, еще 
и подпевает. Громко, и даже порой по
падает в ноты! — говорит Ксения.— 
Кто знает, может быть, вырастет пев
цом? «Мирон Васёв» красиво будет 
смотреться на афишах! 

Немного помолчав, Ксения добав
ляет:

— Сначала мне все время хоте
лось плакать, да что там, рыдать! А по
том появилась надежда и такая, знае
те, уверенность, что у моего сына есть 
какоето покровительство свыше, что 
ли. Не зря же нас о Мироне заранее 
предупредили. И дальше все у него бу
дет хорошо, он поправится. 

Врачи, конечно, не боги, но и они 
говорят: если сейчас сделать Мирону 
операцию, то его череп будет расти 
нормально, никакого лечения больше 
не потребуется. И Мирон Васёв будет 
и дальше петь счастливым родителям.

Оксана Пашина,  
Краснодарский край

Вещий сон и певец Мирон
Пятимесячного мальчика спасет операция

Из свежей почты

Ненужные миллионы?
Русфонд пытается отдать деньги пострадавшим в авиакатастрофе

6 мая 2019 года в Русфонд обра-
тился временно исполняющий обя-
занности губернатора Мурманской 
области Андрей Чибис. Он просил 
нас помочь с организацией сбо-
ра пожертвований пострадавшим 
в  авиакатастрофе в  Шереметьево, 
предоставив наш счет. Счет пред-
полагалось открыть в  Сбербанке. 
По окончании сбора гос подин 
 Чибис просил «перевести пожерт-
вования на счета  пострадавших 
согласно сведениям, которые 
 предоставит Правительство Мур-
манской области». Прошло три ме-
сяца. Сбор пожертвований прекра-
щен еще 8 июня. Но необходимые 
сведения мурманское правитель-
ство до сих пор не передало, и пе-
ревести деньги пострадавшим 
мы не можем.

Так называемому  мурманскому 
сбору не повезло дважды. Снача
ла какието мошенники принялись 
снимать деньги со счетов клиентов 
Сбербанка и почемуто отправлять 
их в пользу погибших и пострадав
ших в авиакатастрофе. Понять логику 
мошенников так и не удалось. Похи
щенные средства Русфонд продолжа

ет возвращать обворованным кли
ентам Сбербанка. Четверо из них от
казались от возврата полностью или 
частично, заявив, что раз деньги пош
ли на благие цели, значит, так тому 
и быть.

Теперь новая проблема:  задержка 
с передачей пожертвований тем, 
для кого их собирали всей Россией. 
Мурман ские власти не смогли вовремя 
оповестить семьи погибших и постра
давших в Шереметьево о том, что они 
могут получить деньги и как это сде
лать (нужно обратиться в Русфонд, пе
редать реквизиты банковского счета 
и необходимые документы). 

Людей, которых нужно  оповестить, 
не так уж много — всего 136 чело
век (127 родственников погибших 
и 9  пострадавших). Однако оповеще
ны до сих пор не все. 

Мурманские власти ссылаются на 
лето и сезон отпусков: ктото уехал от
дыхать и оперативно связаться не по
лучается. Заместитель губернато
ра Роман Дурягин в письме Русфон
ду приводит странное объяснение: 
«Взаимо действие с родственниками 
крайне затруднительно изза недове
рия в связи с поступавшими в их адрес 

телефонными звонками как от право
охранительных органов, так и от орга
нов власти, обеспечивающих различ
ное взаимодействие». Проще говоря, 
кто не в отпуске, тот просто не верит, 
что может получить какието деньги.

Мурманские власти просят про
длить срок предоставления докумен
тов до 1 сентября. А тех, кто не от
кликнется к этому сроку, считать от
казавшимися от выплат. Их средства 
Мурманск распределит между теми, 
кто предоставил нужную информа
цию и номера счетов. 

В пользу пострадавших в Шереметь
ево собрано 12 708 054,61 руб. (это за 
вычетом 2 286 914,08 руб., украден
ных мошенниками у клиентов Сбер
банка). На сегодня 57 пострадавших 
прислали в Русфонд все необходимые 
данные. Еще 41 человек сообщил, что 
отправил документы, но почта их по
ка нам не доставила. Таким образом, 
остается 38 человек, которых мурман
ские власти никак не могут найти уже 
три месяца. Складывается ощущение, 
что ищут не очень усердно. У чиновни
ков летом тоже сезон отпусков. 

Оксана Пашина, 
корреспондент Русфонда
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Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Мирона деформация черепа, характерная для тригоноцефалии,— килевидная форма головы. 
Такая деформация появляется в результате преждевременного сращения лобного шва и в итоге 
может привести к умственной отсталости, глухоте и слепоте. Мальчику необходимо хирургическое 
лечение. Деформация будет исправлена с помощью реконструкции костей черепа c применением 
саморассасывающихся пластин. Повторные операции не понадобятся, Мирон будет нормально 
расти и развиваться».

Стоимость подготовки к операции и пластин 690 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Сочи» соберут 
13 тыс. руб. Не хватает 677 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мирона Васёва, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Мирона — Ксении Сергеевны Васёвой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Помогать 
правильно
Как будет развиваться 
корпоративная 
благотворительность

В будущем компании станут не просто жертво-
вать деньги фондам, но будут относиться к не-
коммерческим организациям как к экспертам 
по решению тех или иных социальных проблем. 
Вместе с НКО-экспертами компании будут раз-
рабатывать такие программы  корпоративной 
социальной ответственности, чтобы кроме 
 денег вкладывать в них еще и свои профес-
сиональные ресурсы. А кроме решения со-
циальных проблем получать еще и развитие 
 компании, и прибыль для акционеров.

Компаниипартнеры появились у Русфонда на са
мой заре его деятельности, больше двадцати лет на
зад. Поначалу корпоративные пожертвования ма
ло чем отличались от частных — просто владель
цам компаний по какимто причинам удобнее было 
помогать подопечным Русфонда с корпоративных 
счетов, а не с личных. Такие пожертвования — де
ло во всех отношениях благородное, но не очень эф
фективное, а бизнес не любит неэффективных фи
нансовых схем.

Спустя некоторое время многие руководители 
компаний поняли (часто благодаря консультациям 
сотрудников Русфонда, специалистов по фандрай
зингу), что значительно эффективнее не оплатить 
полностью лечение одного ребенка, а разделить 
свое пожертвование на небольшие транши и опла
тить часть лечения, например, десяти детям. И тогда 
другие жертвователи, увидев, что уважаемая компа
ния перечислила часть необходимой суммы, внесут 
охотнее и свою лепту. Эта технология фандрайзинга 
называется matching gifts, «совместные дары», и эф
фект ее — психологический. Когда люди видят мил
лионный счет на лечение, то думают, что такую сум
му не собрать ни за что. И от отчаяния сами не участ
вуют в сборе. Но если люди понимают, что собирают 
деньги вместе с «Ингосстрахом» или Seldico Russia, 
то дело перестает казаться им безнадежным и необ
ходимая сумма легко собирается. Получается, что 
та же самая сумма, если пожертвовать ее техноло
гично, приносит куда больший эффект.

Однако хороший бизнес тем и отличается от пло
хого, что гонку за эффективностью не прекраща
ет никогда. Не успели «совместные дары» стать об
щепринятой технологией благотворительности, 
как наиболее продвинутые компании задумались 
о дальнейшем совершенствовании своих корпо
ративных социальных программ. Компания мо
жет не просто пожертвовать деньги на доброе дело, 
но применить к решению той или иной социальной 
проблемы свои профессиональные компетенции, 
технические возможности, навыки сотрудников. 
В этом случае важно, чтобы компаниядонор отно
силась к благотворительному фонду, с которым со
трудничает, не просто как к кошельку для передачи 
денег нуждающимся, а как к эксперту, который зна
ет, как решается проблема, и может вместе с компа
нией придумать эффективную программу.

Так поступили «Билайн» и поисковый отряд «Ли
за Алерт»: вместе разработали целую систему мер, 
которые может принять компания — сотовый опе
ратор, чтобы облегчить поиск пропавших в лесу 
людей. Передвижные телефонные вышки, специ
альный портал, чтобы закачивать и анализировать 
картинку с летающих над зоной поиска дронов, без
лимитные SIMкарты стоили бы непостижимых де
нег, если бы поисковый отряд покупал эти услуги 
на рынке. А для компании — продавца таких услуг 
все это не так уж и дорого. К тому же предоставле
ние этих услуг позиционирует компанию как высо
котехнологичную и социально ответственную.

Точно так же поступила и компания «Инвитро», 
предоставив Русфонду не деньги на создание реги
стра доноров костного мозга, а свои мощности — 
сеть лабораторий по всей стране,— чтобы брать для 
типирования кровь потенциальных доноров.

Так же, надо полагать, будут в ближайшем буду
щем поступать если не все, то многие коммерчес
кие компании, задумывающиеся о своих програм
мах корпоративной социальной ответственности. 
Жертвовать не только деньги, но и компетенции. 
Видеть в благотворительных фондах не кошельки, 
а партнеровэкспертов. Получать не только мораль
ное удовлетворение, но и технологическое разви
тие компании и — в конце концов — прибыль для 
акционеров.

Мама сразу заметила, 
что у Мирона необычная 
форма головы:  
лоб выступает клином,  
виски с двух сторон  
вдавлены  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

2 августа в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Владивосток» 
мы рассказали историю 
девятилетнего Ильи Гал-
ле из Приморского края. 
У мальчика злокачествен-
ная опухоль — саркома 
мягких тканей. После двух 
операций и химиотерапии 
по-прежнему велика ве-
роятность рецидива. Илье 

необходимо протонное облучение. Эту доро-
гую терапию государство не оплачивает. Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (1 972 800 
руб.) собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 2 августа 36 994 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Влади
восток», «Коми Гор», «Марий Эл», «Нижний Новго
род»,  «Алтай», «Пермь», а также 166 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо
гли 33  детям на 23 580 908 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Илью Галле ждут 
в Петербурге в августе
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



Во втором квартале текуще-
го года банки снизили сред-
ний размер лимита по вновь 
выданным кредитным кар-
там. Этот показатель непре-
рывно рос со второй полови-
ны 2018 года, однако, готовясь 
к предстоящему расчету долго-
вой нагрузки заемщиков и на-
блюдая рост риска по продук-
ту, кредитные организации 
стали предъявлять к клиен-
там повышенные требования. 
Банкиры и эксперты сходят-
ся во мнении, что ожидать ро-
ста среднего лимита кредиток 
не приходятся, впрочем, бан-
ки смогут добрать общий объ-
ем лимита за счет качествен-
ных клиентов.

По данным Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ), 
впервые за последний год банки 
снизили средний размер лимита 
по новым кредитным картам. Так, 
если в первом квартале этого года 
он находился на уровне 57,8 тыс. 
руб., то по итогам второго кварта-
ла сократился на 6%, едва превы-
сив 54,5 тыс. руб. Аналогичную ди-
намику отмечают и в БКИ «Экви-
факс». По его оценке, средний ли-
мит по вновь выданным кредиткам 
снизился во второй квартале на 7%, 
до 54,4 тыс. руб. Согласно данным 
БКИ ОКБ (располагает данными по 
картам, выдаваемым Сбербанком), 
этот показатель остался на уровне 
первого квартала — 77,9 тыс. руб.

При этом количество вновь вы-
данных карт после традиционного 
снижения в первом квартале пока-
зало рост. Согласно оценке НБКИ, 
оно увеличилось на 9%, до 3,01 млн 
штук, по данным «Эквифакса» — на 
7,5%, до 2,79 млн карт. Таким обра-
зом, кредиторы предпочли выдать 
карты большему количеству заем-
щиков, но ограничить их по сум-
ме. «Одной из причин более вни-
мательного отношения банков к 
заемщикам стал комплекс мер ЦБ 
по „охлаждению“ рынка рознич-
ного кредитования,— говорит ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алек-

сей Волков.— В частности, с 1 октя-
бря банки начнут применять пока-
затель долговой нагрузки по всем 
типам необеспеченных кредитов, 
включая кредитные карты» (см. „Ъ“ 
от 13 июня). Согласно данным ЦБ, в 
мае—июне снизились темпы выда-
чи розничных кредитов. При этом 
просроченная задолженность по 
ним сократилась с начала года на 
2 процентных пункта, до 4,9%. По 
словам гендиректора БКИ «Экви-
факс» Олега Лагуткина, риски по 
кредитным картам увеличиваются 
с начала этого года. «Видя это, ряд 
игроков рынка меняет свои кре-

дитные политики и алгоритм рас-
чета лимита, ужесточая требова-
ния к отдельным заемщикам»,— 
добавляет он.

Банкиры также отмечают рост 
уровня риска по кредиткам и не 
исключают дальнейшего сниже-
ния объемов лимитов. «Кредитная 
карта является, по сути, бессроч-
ным потребительским кредитом, 
именно кредитование на большие 
суммы и длительные сроки несет 
основные риски для банков,— от-
мечает первый зампред правле-
ния Совкомбанка Сергей Хотим-
ский.— Поэтому такое снижение 
является признаком возобладания 
здравого подхода». По словам зам-
преда правления ОТП-банка Алек-
сандра Васильева, снижение лими-
тов связано с ростом просрочки и 
увеличением риска по кредитным 
продуктам, в том числе и картам. 
«Уменьшение лимитов — это те-
кущий тренд, который будет про-
должаться до конца года,— полага-
ет он.— Вероятно, размер лимитов 
будет снижен примерно на 20%». 
По прогнозам ВТБ, динамика это-
го сегмента на рынке до конца года 
замедлится в связи с ограничения-
ми темпов роста потребительского 
кредитования Банком России.

В крупных банках по портфелю 
кредитных карт связывают новую 
тенденцию с действиями отдель-
ных игроков. «Снижение средних 
лимитов по кредитным картам 
для новых клиентов — это скорее 

решение конкретных банков, ко-
торое может повлиять на средне-
рыночную ситуацию, чем тенден-
ция, которая свойственна платеж-
ному поведению клиентов, их за-
просам и оценке их скорингово-
го балла»,— заявили в банке «Рус-
ский стандарт». В кредитной ор-
ганизации отмечают небольшой 
рост по выданным средним лими-
там кредитных карт новых кли-
ентов с начала 2019 года. В Тинь-
кофф-банке также сообщили, что 
выдали примерно столько же кре-
диток и с аналогичным размером 
лимита, что и в первом квартале. 
«Можно предположить, что были 
изменения в политике крупней-
ших игроков, на выдачи которых 
приходится существенная часть 
рынка»,— добавили там.

Эксперты полагают, что такая 
тенденция может быть свидетельст-
вом насыщения рынка кредитных 
карт. «На данный момент проник-
новение этого продукта уже боль-
шое, дальше регулярно выдавать 
на тех условиях карты все слож-
нее,— говорит гендиректор Frank 
RG Юрий Грибанов.— С точки зре-
ния консервативной рисковой по-
литики, присущей сейчас всем бан-
кам, лимиты по вновь выдаваемым 
картам действительно будут сни-
жаться, однако портфель кредит-
ных карт будет поддерживаться за 
счет его перераспределения между 
клиентскими группами».

Светлана Самусева

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20593,35 (+76,79)
РТС 1303,80 (+18,89)
FTSE 100 7285,90 (+87,20)

DAX 30 11845,41 (+195,26)
DJIA* 26318,33 (+311,26)
NASDAQ Composite* 8007,89 (+145,07)

*На 19:38.   По данным агентства Reuters.  
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● 55,51тыс. пунктов ● 26,320

 Индексы ведущих фондовых бирж на 08.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 09.08.19
Австралийский доллар 44,1646
Английский фунт 79,2501
Белорусский рубль 31,8733
Датская крона* 97,9765

Доллар США 65,1299
Евро 73,0432
Индийская рупия** 91,8714
Казахский тенге** 16,7915

Канадский доллар 49,0325
Китайский юань* 92,4523
Норвежская крона* 72,8767
СДР 89,5588

Сингапурский доллар 47,1239
Новая турецкая лира 11,8924
Украинская гривна* 25,7354
Шведская крона* 67,7385

Швейцарский франк 66,8685
Японская иена** 61,3941
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Во втором квартале 2019 года в целом  
по России объем сделок с первичным  
жильем вырос почти на 40%. Такой 
рост произошел за счет того, что сами 
же застройщики через подконтроль-
ные юрлица выкупали квартиры 
в своих же новостройках. Эта недви-
жимость теперь будет продаваться 
по договорам переуступки. В регио-
нах подобную схему применяют 96% 
девелоперов, откладывая переход 
на эскроу-счета.

За второй квартал этого года в России за-
регистрировано 246,7 тыс. договоров доле-
вого участия (ДДУ), говорится в исследова-
нии ЦИАН. Этот показатель оказался выше 
аналогичного периода 2018 года на 39% и 
превзошел уровень первого квартала 2019 
года на 22%. Как следует из расчетов анали-
тиков, число регистрируемых ДДУ во вто-
ром квартале увеличилось в 53 из 82 регио-
нов, годом ранее речь шла о 35 субъектах РФ. 
В ЦИАН объясняют резкую позитивную ди-
намику, в частности, рекордными продажа-
ми июня, которые регистрировались перед 
вступлением в силу изменения в отрасле-
вое законодательство. По новым правилам 

с 1 июля 2019 года физические лица могут 
инвестировать в строительство жилья толь-
ко через эскроу-счета.

Участники рынка изначально заявляли, 
что эта мера поднимет себестоимость стро-
ительства в среднем на 10% и приведет к мо-
нополизации отрасли и уходу из нее неболь-
ших игроков. Но в поправках много исклю-
чений: под них не попадают проекты с готов-
ностью от 10–30% при условии, что в них уже 
реализовано не менее 10% ДДУ. В Рейтинго-
вом агентстве строительного комплекса ра-
нее указывали, что по старым правилам бу-
дет реализовываться до 85% проектов. А в 
Минстрое отмечали, что полный переход на 
эскроу-счета займет два-три года.

Тем не менее, готовясь к изменениям, за-
стройщики начали через подконтрольные 
юрлица выкупать свою собственную недви-
жимость. Это хорошо видно из данных Росре-
естра по Москве. По итогам июня в городе 
было зарегистрировано 26,74 тыс. ДДУ — это 
на 48% выше показателя аналогичного пери-
ода прошлого года. Число договоров с физли-
цами выросло на 9%, с юрлицами — на 164%. 
Председатель совета директоров «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова добавляет, что ак-

тивность последних росла постепенно. Доля 
юрлиц в структуре заключенных ДДУ в Мо-
скве еще в марте составляла 9%, в апреле — 
уже 26%, в мае — 39%, а в июне впервые пре-
высила долю физлиц, достигнув 67%. В ЦИАН 
предполагают, что московские застройщики 
использовали схему выкупа собственной не-
движимости активнее, чем региональные де-
велоперы: для проведения таких сделок биз-
несу нужны свободные деньги. Но в группе 
«Талан» указывают, что в регионах на модель 
эскроу-счетов перешли только 4% девелопе-
ров, остальные 96% при реализации недви-
жимости используют альтернативные схе-
мы, чаще всего переуступку ДДУ. В группе «Та-
лан» говорят, что покупатели соглашаются на 
такую модель достаточно часто: большинство 
из них не понимают ценность эскроу-счетов 
или просто лишены выбора.

При этом в Москве массовая реализация 
жилья, выкупленного в преддверии перехо-
да на эскроу-счета, пока не началась. По дан-
ным «Метриума», в июле по договорам переу-
ступки ДДУ реализовано 13% жилья, в том же 
месяце 2018 года — 12%. За все первое полу-
годие на долю таких продаж пришлось 11% 
сделок, что соответствует показателю прош-

лого года. «Далеко не все квартиры, реализу-
ющиеся сегодня по переуступке, были пере-
проданы девелоперами аффилированным 
лицам с целью ухода от эскроу-счетов,— счи-
тает управляющий партнер „Метриума“ Ма-
рия Литинецкая.— Большая часть таких квар-
тир пока находится в резерве». По словам экс-
перта, реализация жилья по договорам пере-
уступки прав не пугает покупателей: такие со-
глашения регистрируются в Росреестре.

По данным «Метриума», помимо переу-
ступки прав сейчас на рынке также практи-
куются договоры соинвестирования, догово-
ры купли-продажи будущей вещи и предва-
рительные договоры купли-продажи на стро-
ящиеся объекты. Но директор департамента 
проектного консалтинга Est-a-Tet Роман Роди-
онцев называет законными только сделки по 
покупке ДДУ и переуступке прав.

После резкого скачка продаж консультан-
ты ждут постепенного снижения спроса во 
втором полугодии. «Многие покупатели за-
крыли сделки до 1 июля»,— поясняет госпо-
жа Литинецкая. Кроме того, прогнозирует 
она, за год первичная недвижимость в Мо-
скве подорожала на 8,7%.

Александра Мерцалова

Правительство сформировало предва-
рительный вариант состава совета ди-
ректоров «Почты России», который по-
явится после намеченного на октябрь 
акционирования предприятия. В него, 
как ожидается, войдут бывший и ны-
нешний министры связи, президент 
ВТБ Андрей Костин и экс-глава прези-
дентской администрации Александр 
Волошин, а возглавит — вице-премьер 
Максим Акимов. В первую очередь со-
вету директоров необходимо будет ре-
шить стратегические вопросы разви-
тия компании, включая выход на ме-
ждународные рынки, а также повыше-
ние экономической эффективности 
убыточных отделений, полагают участ-
ники рынка.

Правительство РФ обсуждает состав буду-
щего совета директоров «Почты России», рас-
сказал „Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. 
По его словам, сейчас в предварительном со-
ставе совета 11 кандидатур, их число может 
увеличиться до 13. Предполагается, что пред-
седателем совета станет вице-премьер Мак-
сим Акимов. В него также войдут министр 
связи РФ Константин Носков, гендиректор 

«Почты России» Николай Подгузов, заммини-
стра экономики Оксана Тарасенко, заммини-
стра финансов Андрей Иванов, президент—
председатель правления ВТБ Андрей Ко-
стин, первый зампред комитета Совета феде-
рации по бюджету Николай Журавлев, пред-
седатель комитета Госдумы по развитию гра-
жданского общества Сергей Гаврилов и гла-
ва профсоюза работников связи Анатолий 
Назейкин. В качестве независимых директо-

ров предлагаются экс-глава президентской 
администрации Александр Волошин и быв-
ший министр связи Николай Никифоров.

Представитель вице-премьера Максима 
Акимова подтвердил „Ъ“, что состав совета ди-
ректоров «обсуждается». В Минкомсвязи отме-
тили, что персональный состав совета имеет 
смысл обсуждать после перевода формы собст-
венности «Почты России» из ФГУПа в АО, кото-
рый должен завершиться к 1 октября. Предста-

витель «Почты России» сообщил, что не может 
комментировать потенциальный состав сове-
та директоров: «Это прерогатива акционера».

Закон об акционировании «Почты Рос-
сии» был подписан в июне 2018 года, в соот-
ветствии с ним компания на 100% принадле-
жит государству. Перевод компании в форму 
АО начался 1 октября 2018 года, за этот пери-
од компания должна была провести инвен-
таризацию имущественного комплекса. Ра-
нее в интервью „Ъ“ глава компании Николай 
Подгузов говорил, что в рамках АО компания 
должна разработать стратегию управления 
недвижимым имуществом «и уже совет ди-
ректоров будет решать, какие активы будут 
признаны непрофильными и что с ними де-
лать». Также в соответствии с законом пред-
усмотрено создание специальных комитетов 
при совете директоров.

В компетенцию совета «Почты России» так-
же войдет принятие решений об одобрении 
сделок в отношении имущества, цена которо-
го определена на уровне более 25% от балан-
совой стоимости всех активов компании или 
более 5 млрд руб.
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Застройщики закупились квартирами
Объем продаж первичного жилья в России резко вырос

«Почта России» примет совет
Новый орган может возглавить вице-премьер Максим Акимов

Кажется, за последнее время не было 
ни одной конференции в медиасфе-
ре, где кто-нибудь не напомнил бы 
о необходимости инвестировать в 
контент. «Content is king, distribution 
is King Kong»,— перефразируют вы-
ступающие старую истину, подчер-
кивая, что контент становится зало-
гом лояльности пользователей и ос-
новой будущих экосистем (послед-
нее слово, как правило, произно-
сится с придыханием). Новостей о 
вложениях компаний в производст-
во кино или сериалов все больше. В 
этом году о готовности потратить до 
1 млрд руб. на это направление сооб-
щал онлайн-кинотеатр ivi, его конку-
рент Okko (входит в Rambler Group, 
куда инвестировал Сбербанк) заклю-
чил контракт на производство паке-
та сериалов. «Яндекс.Студия» с прош-
лого года выступает сопродюсером 
картин в разных жанрах. «Триколор» 
недавно заявил, что готов инвестиро-
вать в съемку сериалов и ведет пере-

говоры со студиями. Места на старте 
этой гонки занимают даже сотовые 
операторы — отдельную структуру, 
которая, как ожидается, будет в том 
числе производить контент вместе с 
партнерами, создала МТС.

Стать «русским Netflix» становится 
мечтой многих крупных компаний, 
и она в принципе достижима незави-
симо от профиля — так, сам Netflix 
изначально сдавал в прокат DVD, а 
HBO была традиционным телевеща-
телем. Но производство контента не 
та сфера, где можно ждать гаранти-
рованных результатов от вливания 
больших ресурсов. Госденьги в кино-
индустрии, по данным «Невафильм 
Research», позволили повысить долю 
российских фильмов в прокате до ре-
кордных в новейшей истории 28% по 
итогам 2018 года, но, как подсчитали 
в апреле журналисты «Проекта», из 
160 фильмов, профинансированных 
Фондом кино с 2012 по 2017 год, боль-
шинство провалились в прокате, а 
окупились только 19 фильмов.

Дело не только в государственном 
происхождении средств: например, 
море рекламных бюджетов, в которое 
окунулись блогеры на YouTube, обора-
чивается для них потерей доверия, а 
в то же время растет аудитория серви-
сов, в контент на которых изначально 
не вкладывалось вообще ничего, на-
пример TikTok, который в России уже 
смотрят 8 млн человек в месяц.

Компаниям, претендующим на 
серьезные позиции на рынке, нуж-
но будет, как профильным киносту-
диям, выпускать по 8–12 оригиналь-
ных проектов в год. Мы рискуем ока-
заться в потоке фильмов и сериа-
лов, которые сняты за большие день-
ги, но не выстрелили, а у компаний 
есть большие риски не отбить инве-
стиции и разочароваться. Хочется ве-
рить, что пришедшие на рынок ре-
сурсы заодно хотя бы поддержат по-
явление в отрасли новых талантов. 
Пока с этим есть проблемы: один из 
последних примеров — закрытие 
фонда поддержки молодых режиссе-
ров «Пример интонации» Александ-
ра Сокурова из-за сложностей во вза-
имоотношениях с государством и не-
достатка инвестиций.

правила  
игры

Мы рискуем оказаться 
в потоке фильмов  
и сериалов, которые 
сняты за большие 
деньги, но не выстре-
лили, а у компаний  
есть большие риски  
не отбить инвестиции  
и разочароваться

смотрит онлайн корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Валерия Лебедева

Заемщикам подрезали лимиты 
В банках беспокоятся за платежеспособность карточных клиентов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « У  „ П О Ч Т Ы “ ,  К А К  И З В Е С Т Н О ,  Ж Е Н С К О Е  Л И Ц О »

Председатель профсоюза работников связи России Анатолий Назейкин рассказал „Ъ“  
о подготовке к акционированию и созданию совета директоров «Почты России».

— Когда будет окончательно утвержден состав совета директоров «Почты России»?
— Создание совета директоров предусмотрено законом об акционировании «Почты России», который был  
подписан еще в прошлом году. Окончательное решение по составу совета будет принимать правительство,  
но нужно отметить, что впервые законодательно прописано, что в него должны войти представители работников 
в лице профсоюза.

Сейчас некоторые компании, например, АвтоВАЗ, по собственной инициативе включают представителей  
трудового коллектива в совет директоров, но в таком случае есть риски того, что в перспективе они могут  
быть исключены из состава совета. Учитывая социальную значимость «Почты России», чрезвычайно важно,  
что требование о включении в совет представителей работников прописано законодательно. Напомню,  
что сейчас в «Почте России» трудится около 350 тыс. человек. С 1 августа они получают оповещения 
о переводе их из ФГУПа в АО, создание которого должно завершиться к 1 октября. с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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36,0
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38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,74%19,09% 0,30%

● 1,496трлн руб. ● 40,74

Санкт-Петербургская валютная 
биржа (СПВБ) готовит новую 
стратегию развития. В приори-
тетах — смена IT-платформы 
и кадрового состава, а также при-
влечение потребителей из числа 
организаций, которые никогда 
ранее не были участниками рын-
ка. На какую рыночную нишу 
рассчитан новый бизнес биржи, 
не сообщается. Эксперты пола-
гают, что все они уже заняты бо-
лее крупными игроками. Ранее 
в СМИ появлялась информация 
о том, что данную биржу готовят 
в качестве площадки для разме-
щения ценных бумаг санкцион-
ных компаний.

Санкт-Петербургская валютная 
биржа продолжает трансформиро-
ваться в расчете на новый бизнес. Так, 
в настоящий момент биржа актуали-
зирует список участников торгов на 
всех секциях. По оценке „Ъ“, в начале 
недели прекратили свое участие в тор-
гах на СПВБ около двух десятков кре-
дитных и некредитных финансовых 
организаций (НФО). Месяц назад тор-
говая площадка разослала участни-
кам письмо с предложением подпи-
сать новый договор об оказании услуг 
по проведению организованных тор-
гов и направить на адрес СПВБ. Не 
предоставившие документ до 1 авгу-
ста будут исключены из состава участ-
ников торгов, сообщалось в пись-
ме (с ним ознакомился „Ъ“). Началь-
ник управления интернет-трейдинга 
на российских рынках «БКС Брокер» 
Игорь Пимонов сообщил, что компа-
ния была зарегистрирована на СПВБ 
в 2001 году, однако в последнее время 
операций на этой бирже не проводи-
ла, поэтому приняла решение выйти 
из состава ее участников. Ту же причи-
ну назвали в банке «Русский стандарт».

«Это выполнение биржей требова-
ний собственных нормативных доку-
ментов и регуляторных норм по до-
пуску участников к организованным 
торгам»,— пояснили такую актив-
ность на СПВБ. В течение первого по-
лугодия 2019 года были внесены из-
менения в ряд важных нормативных 
документов (правила допуска к тор-

гам, листинга и делистинга, внутрен-
него контроля, организации системы 
управления рисками и т. д.).

Кроме того, в июле сменилось и 
руководство площадки — председа-
телем правления СПВБ стал бывший 
глава Российского союза автострахов-
щиков Павел Бунин. На бирже пояс-
нили, что это связано с «поисками ак-
ционерами новой стратегии, позволя-

ющей бирже найти свой путь и спо-
соб развития». Какой путь развития 
будет предложен в новой стратегии 
— пока неизвестно. При этом на пло-
щадке сообщили „Ъ“, что в ближай-
шее время будет произведена замена 
IT-инфраструктуры, а также реализо-
вана модернизация расчетов. На во-
прос о новых рыночных нишах, кото-
рые она готовится занять, на СПВБ не 
ответили. «Мы будем искать новых по-
требителей наших услуг из числа тех 
организаций, которые никогда не бы-
ли участниками рынка, и предлагать 
им нужные для их бизнеса продукты 
и услуги»,— отметили на бирже. На те-
кущий момент бизнес СПВБ состоит в 
проведении депозитных аукционов 
на размещение временно свободных 

средств бюджета властей Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области, а так-
же нескольких госфондов.

«Все профитные, объемные ниши 
уже исчерпаны. В основном за счет 
экспансии Московской биржи и от-
части Санкт-Петербургской биржи 
НП РТС»,— рассуждает президент Мо-
сковской международной валютной 
ассоциации Алексей Мамонтов. При 
этом, по его словам, «биржевой сервис 
требует больших затрат, он может оку-
паться только при серьезных оборо-
тах востребованных инструментов». 
Такой возможности для СПВБ не вид-
но, указывает господин Мамонтов. В 
то же время, по словам управляюще-
го партнера экспертной группы Veta 
Ильи Жарского, в Санкт-Петербур-
ге работает «компетентная команда с 
опытом», которая может решать слож-
ные задачи как для создания «хороше-
го сервиса для участников рынка, так 
и предложения им уникальных бумаг, 
купить которые больше нигде нельзя».

Ранее ряд СМИ сообщали, что СП-
ВБ рассматривается в качестве пло-
щадки для обращения ценных бумаг 
компаний, попавших в санкцион-
ный список Минфина США. В янва-
ре 2019 года замминистра финансов 
Алексей Моисеев сообщал, что бир-
жа уже выбрана. Однако ни в Мин-
фине, ни на бирже до сих пор не под-
твердили и не опровергли, что такой 
площадкой станет СПВБ. В июле ста-
ло известно, что из состава акционе-
ров биржи вышли Балтийский банк 
и банк «Санкт-Петербург». Коммен-
тируя это событие, господин Моисе-
ев отмечал, что в составе акционеров 
«санкционной» биржи не будет, в част-
ности, Сбербанка и ВТБ. В обоих бан-
ках от комментариев отказались.

«Если предположить, что СПВБ дей-
ствительно станет такой площадкой, 
то следующий вопрос — какие инве-
сторы туда придут. Токсичность таких 
размещений очевидна»,— сетует го-
сподин Мамонтов. Господин Жарский 
считает, что «санкционные» бумаги 
могли бы быть «залогом лояльности 
власти, своеобразными партбилета-
ми для состоятельных бизнесменов».

Мария Сарычева

Валютная биржа  
меняет курс
СПВБ трансформируется под новый бизнес

Российские компании наращи-
вают погрузку металлургических 
углей через порты на Балтике, 
пытаясь обойти существующие 
логистические ограничения 
по отгрузке объемов на восток 
по железной дороге. Так, о рос-
те отгрузки через балтийские 
порты сообщила Evraz, которая 
 поставляет этим путем уголь 
не только в Европу, но и на Даль-
ний Восток. Эксперты отмечают 
относительно неплохую конъ-
юнктуру на рынке коксующих-
ся углей по сравнению с энерге-
тическим углем, благодаря кото-
рой поставки через Балтику бу-
дут рентабельны при цене выше 
$80 за тонну.

Evraz из-за высокой загрузки даль-
невосточных направлений увеличила 
экспорт угля через балтийские порты, 
сообщается в отчете компании. В ходе 
телефонной конференции президент 
Evraz Александр Фролов заявил, что 
вывоз угля в этом направлении явля-
ется альтернативой отгрузок на Даль-
ний Восток, причем поставки через 
Балтику ведутся не только для потре-
бителей в Европе, но и на Дальнем Вос-
токе. «По дальневосточному направле-
нию, к сожалению, существуют серь-
езные ограничения по тем объемам, 
которые российские железные доро-
ги на этом направлении могут при-
нять»,— пояснил он. Хотя поставки 
через Балтику не являются оптималь-
ными, Evraz удается «сохранять доста-
точный уровень рентабельности, ко-

торый позволяет производить отгруз-
ки», сообщил господин Фролов. В пер-
вом полугодии компания нарастила 
экспорт угля на 8%, до 4,2 млн тонн, в 
том числе в Индию, Китай и Вьетнам.

Россия поставляет в Европу преи-
мущественно энергетический уголь, 
но сейчас в ряде случаев поставки ста-
ли нерентабельными, поскольку це-
ны на энергетический уголь в Евро-
пе упали гораздо сильнее, чем в Азии. 
Но падение цен мало коснулось коксу-
ющихся углей. В ОАО РЖД сообщили 
„Ъ“, что в первой половине года пере-
возка угля в направлении портов Се-
веро-Запада РФ увеличилась на 10%, до 
27 млн тонн (как энергетических, так 
и коксующихся углей).

В «Мечеле» заявили „Ъ“, что сохра-
няют объемы перевалки через бал-
тийские порты на стабильном уров-
не. «Компания поставляет в этом на-
правлении премиальные виды про-
дукции — PCI, антрациты, кокс, ко-
торые обеспечивают достаточный 
уровень рентабельности»,— добавил 
представитель «Мечела». При этом до-
быча компании, исходя из прогно-
за ее гендиректора Олега Коржова, в 
первом полугодии могла сократиться 
на 15,6%, до 8,2 млн тонн.

Основной угольный актив Evraz — 
«Распадская», где добывается коксую-
щийся уголь, нарастила реализацию 
угольного концентрата в первом полу-
годии на 16%, до 4,1 млн тонн, за счет 
«максимизации отгрузок» на экспорт. 
Продажи рядового угля выросли на 
57%, до 1,2 млн тонн. Гендиректор «Рас-

падской» Сергей Степанов говорил, 
что компания производит 13–14 млн 
тонн угля, «могли бы и больше, но есть 
логистические ограничения».

ОАО РЖД 5 августа заявило о том, 
что компании удалось «переломить си-
туацию с углем» и обеспечить рост по-
грузки по всем направлениям на фоне 
роста цен на энергетический уголь. В 
июне погрузка угля упала сразу на 7% к 
июню прошлого года (см. „Ъ“ от 31 ию-
ля). Что касается поставок в направле-
нии Дальнего Востока, в РЖД отчита-
лись о «рекордных по объему показа-
телях» отправки угля, несмотря на ре-
монты и дефицит пропускных способ-
ностей. За семь месяцев погрузка угля 
в адрес Дальневосточной железной до-
роги увеличилась на 4,8%, до 60,4 млн 
тонн (это 70% всего грузопотока), в ию-
ле — на 9,7%, до 8,7 млн тонн.

Максим Худалов из АКРА гово-
рит, что рынок для металлургических 
углей и PCI не так уж и плох. «Цены сто-
ят на уровне $130–140 за тонну, этого 
вполне достаточно для рентабельной 
добычи, и поставки через порты Бал-
тики являются вполне разумной стра-
тегией. Думаю, что пока цены на угли 
этих марок находятся на уровнях вы-
ше $80 за тонну, их поставки будут рен-
табельными. Хуже обстоят дела с угля-
ми низкокачественных коксующих-
ся марок типа ГЖ + КС, там цена сей-
час уже приближается к $100 за тонну 
— если снижение продолжится, это се-
рьезно ухудшит рентабельность поста-
вок»,— полагает господин Худалов.

Евгений Зайнуллин

Угольщиков потянуло на Балтику
Evraz сообщила о росте отгрузок через западные порты
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Отчетность ВТБ за первое полу-
годие оказалась хуже ожиданий 
рынка. Несмотря на это, банк со-
хранил ранее обнародованный 
позитивный прогноз по показа-
телям на конец 2019 года. Менед-
жмент считает, что это возможно 
благодаря разовым сделкам, ко-
торые могут быть осуществлены 
до конца года. Аналитики отме-
чают, что органическим путем 
достигнуть такого результат 
 невозможно.

ВТБ в четверг обнародовал отчет-
ность за шесть месяцев 2019 года по 
МСФО. Если аналитики полагали, что 
чистая прибыль банка сократится за 
полугодие по сравнению аналогич-
ным периодом прошлого года на 12,9%, 
до 85,8 млрд руб., то по факту прибыль 
упала на 23%, до 76,8 млрд руб. Бумаги 
ВТБ сразу после публикации отчетно-
сти потеряли более 1%, в то время как 
индекс Московской биржи вырос на 
1%. Отчасти снижение прибыли ВТБ 
произошло в результате опережающе-
го роста процентных расходов по отно-
шению к процентным доходам из-за 
относительно высокой стоимости при-
влекаемых банком средств. На финан-
совый результат повлияли и валютные 
активы — из-за укрепления рубля банк 
получил свыше 20 млрд руб. убытка.

Тем не менее ВТБ сохранил про-
гноз по прибыли за 2019 год на уров-
не 200 млрд руб., по росту корпора-

тивных кредитов — на 5%, розничных 
кредитов — примерно на 20%, по чи-
стой процентной марже — на уровне 
3,5%. «Мы ожидаем завершения ряда 
крупных сделок, которые сгенериру-
ют в прочем доходе ряд позитивных 
эффектов, которые позволят выйти на 
таргет в 200 млрд руб.»,— заявил член 
правления ВТБ Дмитрий Пьянов. В 
частности, банк планирует продать 
долю в Tele2 «Ростелекому».

Банк достаточно убедительно пока-
зал, как они планируют результаты по 
прибыли, что позволяет ориентиро-
ваться на его прогнозы по прибыли, 
говорит старший аналитик ИК «Атон» 
Михаил Ганелин. Так, если во втором 
квартале ВТБ получил часть убытка от 
укрепления рубля, то сейчас ситуация 
с курсом рубля обратная, что позволит 
банку избежать убытков от операций 
с валютой, добавляет он. Кроме того, 
он ожидает роста процентного дохо-
да и комиссионного дохода. Также 
ВТБ может достичь агрессивных пла-
нов по прибыли за счет снижения ре-
зервов на потери по ссудам. По его сло-
вам, менеджмент банка показал «раз-
ные опции выхода на эти показатели, 
в том числе в результате улучшения 
процентной маржи, ускорения ко-
миссионного дохода, завершения ря-
да крупных сделок».

Аналитик банка «Уралсиб» Ната-
лия Березина считает, что ВТБ дейст-
вительно может восстановить маржу. 

Способствовать этому будет снижение 
стоимости фондирования на фоне как 
уже состоявшегося снижения ключе-
вой ставки, так и прогнозируемого. 
Кроме того, маржу может поддержать 
рост доли розничных и рублевых кор-
поративных кредитов. При этом для 
достижения прогнозируемого банком 
уровня 3,5% по итогам года во втором 
полугодии ВТБ должен будет вывести 
его на уровень порядка 3,7% против 
3,3% в первом полугодии. По ее сло-
вам, это выполнимо, но итоговый уро-
вень может оказаться и чуть меньше.

Некоторые эксперты выразили 
больший скепсис в возможностях ВТБ 
по достижению указанных показате-
лей. Так, аналитик Газпромбанка Анд-
рей Клапко ожидает чистую прибыль 
банка на уровне 183,5 млрд руб. к кон-
цу года. Его оценка учитывает рост 
процентных и комиссионных дохо-
дов, но не учитывает эффекты от ра-
зовых сделок. «ВТБ действительно пе-
риодически проводит сделки с акти-
вами, приносящие доход,— поясня-
ет господин Клапко.— Но аналити-
ки такие единовременные доходы в 
свои модели не закладывают. Сдел-
ки, например, могут и не состояться 
до конца года». Органическим путем 
без единовременных факторов, учи-
тывая результаты первого полугодия, 
по его словам, достичь чистой прибы-
ли в 200 млрд руб. ВТБ невозможно.

Виталий Солдатских

ВТБ строит неорганические планы
Банк реализует прогноз по прибыли  
благодаря разовым сделкам

Заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Олег Тони отмечал, что моно-
полия разрабатывает технико-эко-
номическое обоснование проекта, 
выбирается трасса, прорабатывают-
ся различные варианты. В июле пер-
вый замглавы Минтранса Иннокен-
тий Алафинов говорил, что новая 
конфигурация проекта будет рас-
смотрена в конце года на проектном 
комитете по магистральному плану 
развития инфраструктуры у Макси-
ма Акимова. 

Собеседники „Ъ“ и эксперты вы-
сказывали сомнения в окупаемости 
проекта с точки зрения стоимости 
билета на ВСМ, конкуренции с дейст-
вующими видами транспорта и пер-
спективами роста пассажиропото-
ка. Господин Тони в конце июня уве-
рял, что пассажиропотока для загруз-
ки ВСМ Москва—Петербург «хватает, 
он колоссальный». В частности, пас-
сажир может доехать до Петербурга 
и, сделав пересадку, с Ладожского во-
кзала добраться до Хельсинки, пред-

полагал он. По оценкам «Infoline-Ана-
литики», в оптимистичном прогно-
зе потенциальный пассажиропоток 
новой ВСМ в 2026–2027 годах может 
достичь 7 млн человек при отказе от 
«Сапсанов» и 4,5 млн человек при 
их параллельной эксплуатации, но 
даже первый вариант не обеспечит 
адекватные сроки окупаемости.

Кроме того, собеседники „Ъ“ на-
поминали, что заново придется ве-
сти и переговоры с потенциальны-
ми партнерами. На строительство 
ВСМ Москва—Казань претендовали 
китайские и немецкие компании, 
выпуск поездов предполагалось по-
ручить СП «Синары» либо с Siemens 
(«Уральские локомотивы»), либо с ки-
тайской CRRC.

Впрочем, в начале августа ОАО 
РЖД сообщило, что дочерняя струк-
тура монополии «КРП-Инвест» и 
группа «Синара» Дмитрия Пумпян-
ского учредили АО «Инжиниринго-
вый центр железнодорожного тран-
спорта». Его пилотным проектом 
должна стать разработка и производ-
ство в РФ поезда для ВСМ, развиваю-

щего скорость до 400 км в час. В рам-
ках ПМЭФ-2019 между этими компа-
ниями и «Сименс Мобилити ГмбХ» 
было подписано соглашение о наме-
рениях по созданию такого центра.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что вынесе-
ние вопроса о проектировании ВСМ 
на инвестиционный комитет — не-
обходимый элемент начала для про-
ектно-изыскательных работ. Это так-
тическая история, где необходимо за-
крепить базовые параметры, отмеча-
ет эксперт,— учитывая, что пока нет 
никаких подробностей проекта, по-
требуются минимум полтора года на 
разработку документации с учетом 
поиска и выбора проектировщика.

Само по себе начало проектирова-
ния не означает окончательного ре-
шения о реализации проекта. Так, 
для первого участка ВСМ Москва—
Казань (до Гороховца), судьба кото-
рой теперь неясна, была полностью 
готова проектная документация, а 
для некоторых участков даже полу-
чено одобрение Главгосэкспертизы.

Анастасия Веденеева

Магистраль Москва—РЖД

Представляется,  
что риск нового выпуска, 

например акций компании, 
которая относится к SDN, 

достаточно высокий  
для биржи —  

создает риски «заражения» 
для участников,

— Александр Афанасьев,
председатель правления  

Московской биржи,  
18 октября 2018 года  
на форуме Finopolis

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Владелец некогда четвертого 
производителя водки в РФ ГК 
«Кристалл-Лефортово» Павел 
Сметана может лишиться и сво-
его аграрного бизнеса — произ-
водителя свинины «Глобал Эко». 
Холдингу грозит банкротство 
из-за корпоративного конфлик-
та, где по разным сторонам мо-
гут оказаться Сбербанк и ВТБ.

О ситуации вокруг агрохолдинга 
«Глобал Эко» стало известно из заяв-
ления его бенефициара Павла Сме-
таны в региональное УМВД. Копия 
документа есть у „Ъ“. Факт подачи за-
явления подтвердил господин Сме-
тана. По собственным данным, «Гло-
бал Эко» управляет 19 тыс. га земель 
в Курской области и Мордовии, так-
же включает комплексы мощностью 
до 45 тыс. тонн свинины и предпри-
ятие по переработке мяса до 40 тыс. 
тонн продукции в год. Павел Смета-
на владеет 85,07% головной структу-
ры ООО «Глобал Эко» через ООО «ДП 
Холдинг». Остальное — у финской 
Global NG Oy. В августе 2018 года в 
«ДП Холдинге» была введена проце-
дура наблюдения по заявлению ВТБ, 
а в феврале 2019 года открыто кон-
курсное производство. Долг компа-
нии перед банком — около 1 млрд 
руб., следует из судебных докумен-
тов. Крупнейший кредитор «ДП Хол-
динга» — занимающееся капиталов-
ложениями АО «Аксис Инвестиции» 
из Санкт-Петербурга (4 млрд руб.).

Павел Сметана известен как вла-
делец группы «Кристалл-Лефорто-
во», которая некогда была четвер-
тым производителем водки в России 
(марки «Старая Москва», «Зимняя до-
рога», «Праздничная» и пр.). Но объе-
динение продаж в 2017 году со «Ста-

тус-групп» (бренды «Добрый мед-
ведь», «Калина красная»), бенефици-
аром которой считался экс-глава Ро-
салкогольрегулирования Игорь Чу-
ян, привело к краху бизнеса. «Кри-
сталл-Лефортово» остановила заво-
ды, а компании группы вошли в про-
цедуры банкротства.

Как говорится в заявлении госпо-
дина Сметаны, с марта 2019 года кон-
курсный управляющий «ДП Холдин-
га» Александр Масякин в составе 
группы лиц ведет целенаправлен-
ные действия по обесцениванию ак-
тивов «Глобал Эко» «с целью получе-
ния контроля» над активами холдин-
га. С апреля по июль 2019 года Алек-
сандр Масякин без какой-либо пу-
бличной позиции в адрес руководи-
телей и сотрудников «Глобал Эко» 
сменил исполнительный орган ком-
пании, зарегистрировав управление 
за ООО «Митром», продолжает Павел 
Сметана. До 4 июля бизнесмен сам 
был гендиректором «Глобал Эко». 
«Митром» контролирует и возглавля-
ет Геннадий Никульшин.

На этом фоне подавляющая часть 
кредиторов «Глобал Эко» предъявила 
требования к погашению, что приве-
ло к кризису ликвидности, с 8 июля 
холдинг работает на грани останов-
ки операционной деятельности, пи-
шет господин Сметана. Как отмечает 
он, в ответ на это основной кредитор 
Сбербанк решил обратиться с заяв-
лением о банкротстве структур хол-
динга. Но «преступная группа» 
сфальсифицировала задолженность 
компаний «Глобал Эко» перед физли-
цами, которые потребовали бан-
кротства предприятий, чтобы затя-
нуть вступление в дело Сбербанка, 
следует из заявления Павла Смета-

ны. Он просит провести проверку и 
привлечь к ответственности Алек-
сандра Масякина, его помощника 
Ивана Сбитнева и Геннадия Никуль-
шина по нескольким статьям УК РФ, 
включая «Мошенничество». В УМВД 
не ответили на вопросы „Ъ“.

Представитель конкурсного 
управляющего «ДП Холдинга» Татья-
на Лавренова заверяет, что тот дейст-
вует в соответствии с законом о бан-
кротстве в интересах всех кредито-
ров. Отстранение Павла Сметаны бы-
ло необходимо для сохранения акти-
вов «Глобал Эко» в конкурсной массе, 
до этого в ходе аудита были выявле-
ны факты фальсификации докумен-
тов, говорит она. Обвинение в наме-
ренном затягивании банкротства го-
спожа Лавренова считает абсурдным: 
«Конкурсный управляющий заинте-
ресован в том, чтобы в максимально 
сжатые сроки завершить процесс». 

Сбербанк сегодня добивается на-
ложения обеспечительных мер в 
рамках банкротства структур «Гло-
бал Эко». Как говорится в материа-
лах суда, Сбербанк считает, что сме-
на гендиректора «Глобал Эко» приве-
ла к неоднократным попыткам вме-
шательства в деятельность дочерних 
организаций, незаконному блоки-
рованию счетов и ухудшению поло-
жения компаний. Адвокат Forward 
Legal Данил Бухарин не исключает, 
что речь может идти о конфликте 
кредиторов «ДП Холдинга» и Сбер-
банка и сторонам придется доказы-
вать свои позиции в суде. ВТБ и вла-
делец «Аксис Инвестиций» Алексей 
Тот это не комментируют. В Сбербан-
ке сообщили, что действуют в рам-
ках защиты своих интересов.

Анатолий Костырев

За водкой потянулась еда
У владельца «Кристалл-Лефортово»  
отсуживают агрохолдинг

Каршеринговый сервис 
YouDrive предложит пользо-
вателям в обмен на скидки 
 указывать место прибытия 
и примерное время заверше-
ния поездки. Планируется, 
что нововведение со временем 
ляжет в основу новой функции 
— возможности для пользова-
телей сервиса зарабатывать 
на подвозе попутчиков. В Рос-
сии культура таких поездок 
внутри города пока не прижи-
лась, напоминают эксперты.

YouDrive начал предлагать кли-
ентам скидки в рамках «умных тари-
фов» за указание места назначения 
и приблизительного времени завер-
шения поездки, рассказали „Ъ“ в 
компании. Размер скидки рассчиты-
вается с учетом длительности поезд-
ки и уровня спроса в конечной точ-
ке маршрута. В дальнейшем пользо-
ватели смогут сразу передавать ав-
томобиль по завершении аренды 
другому клиенту, а также брать по-
путчиков, говорят в сервисе. «Кар-
шеринг — это прежде всего общест-
венный транспорт для коротких по-
ездок внутри города. Такой сервис 
может стоить дешевле, чем сейчас, 
если предоставить еще больше воз-
можности для шеринга»,— отметил 
основатель и гендиректор YouDrive 
Борис Голиков.

• YouDrive основан в 2015 году, сер-
вис работает в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Екатеринбурге и Сочи, 
 общий автопарк насчитывает 
2,5 тыс. автомобилей с учетом 
партнерских. В январе господин 

 Голиков говорил „Ъ“, что выручка 
сервиса за 2018 год превысила 1  млрд 
руб. В июне интерес к покупке серви-
са подтвердила Mail.ru Group.

• Сервис «Делимобиль» 7 августа 
объявил, что нарастил парк 
до 12,5 тыс. машин, обогнав лиди-
ровавший ранее «Яндекс.Драйв» 
с 11,5 тыс. автомобилей. Третью 
строчку по объему автопарка 
 занимает BelkaCar, у которой 
4,3 тыс. машин.
Конкуренты YouDrive пока не 

экспериментировали с аналогич-
ными предложениями для клиен-
тов, но «Яндекс.Драйв» в апреле 
ввел тарифы с фиксированной сто-
имостью поездки, сохранив и по-
минутную тарификацию. Успешное 
развитие каршеринга обеспечива-
ет эффективное управление авто-
парком и максимальное сокраще-
ние простоя автомобилей, приемы 
этого могут различаться и варьиро-
ваться, рассуждает представитель 
«Делимобиля» Алена Балакирева. 
По ее словам, «Делимобиль» работа-
ет с анализом данных для прогно-
зирования спроса в определенные 
часы и в определенных районах, 
чтобы число аренд автомобилей в 
сутки росло. Другой собеседник „Ъ“ 
на рынке каршеринга связывает 
стремление YouDrive добиться мак-
симальной эффективности от авто-
мобилей со сравнительно некруп-
ным автопарком сервиса.

YouDrive пытается сочетать раз-
ные модели, отмечает руководи-
тель кластера Sharing Economy Рос-
сийской ассоциации электронных 

коммуникаций Антон Губницын. 
«Сервис берет в аренду машины от 
физических лиц, создает единую 
платформу операторов шеринга. 
Трудно сказать, какая из идей вы-
стрелит, но это стремление проте-
стировать разные грани платфор-
менной экономики и найти точку, 
где участники сети создают добав-
ленную стоимость друг для дру-
га»,— рассуждает он.

Для пользователя новые «умные 
тарифы» будут привлекательны, 
если окажутся просты и понятны, 
считает президент Sistema_VC 
Дмитрий Филатов. При этом, по его 
мнению, в России культура разделе-
ния поездок еще не сформирована, 
так как люди высоко ценят личное 
пространство. Кроме того, разделе-
ние поездки выгодно, если она до-
рогая, но в России и такси, и карше-
ринг сравнительно дешевы, продол-
жает он, «поэтому привлекатель-
ность функции разделения поездки 
в сравнении с безопасностью и ком-
фортом личного пространства не 
очевидна». Антон Губницын напо-
минает, что реализовать внутриго-
родские поездки пока не удалось 
крупнейшему карпулинговому сер-
вису в России BlaBlaCar.

Всего за первое полугодие 2019 го-
да москвичи совершили 24 млн пое-
здок на каршеринге, говорится на 
сайте мэра столицы. По данным мэ-
рии, ежедневно каршеринговым ав-
томобилем в среднем пользуются 
семь человек, средняя стоимость ми-
нуты составляет 6–10 руб.

Дмитрий Шестоперов

YouDrive уточнит время и место
Сервис разрешит пользователям брать попутчиков

 Совет будет одобрять сделки с иму-
ществом, в отношении которого име-
ется заинтересованность, сделки по 
покупке или продаже объектов желез-
нодорожной инфраструктуры, иму-
щества и прав на объекты интеллекту-
альной собственности, рыночная сто-
имость которых составляет более 
1 млрд руб. Он же будет рассматри-
вать вопросы о закрытии отделений.

Реорганизация призвана повы-
сить качество услуг «Почты России» и 
ее экономическую эффективность. 
«Компания имеет крупные социаль-
ные обязательства, а около 70% отде-

лений „Почты России“ нерентабель-
ны, многие находятся в местах, где 
услугами почты пользуются мало, но 
из-за стратегической важности для 
населения отделение перенесено 
быть не может»,— рассуждает прези-
дент Национальной ассоциации ди-
станционной торговли Александр 
Иванов. Вместе с тем в некоторых не-
давно отстроенных микрорайонах, 
где потенциальный спрос может 
быть высоким, отделений «Почты 
России» до сих пор нет, отмечает он.

По мнению господина Иванова, 
совету директоров «Почты России» 
предстоит прежде всего решать стра-
тегические задачи. «Почта России» 

становится международной компа-
нией, здесь нужны бизнес-решения, 
а не госрегулирование, «как это по-
казывает практика успешных ком-
паний в этой сфере», отметил экс-
перт. Еще одним направлением для 
развития, по его мнению, станет со-
вершенствование посылочной логи-
стики. В частности, предстоит «ре-
шать проблему „последней мили“, 
проводить „оцифровку“ отделений 
связи и продолжать инвестировать в 
сервисы, связанные с IT, в чем ком-
пания уже добилась определенных, 
но пока недостаточных успехов».

Юлия Тишина,  
Данила Моисеев

«Почта России» примет совет

Но, по словам заместителя генди-
ректора фармпроизводителя Stada 
CIS Ивана Глушкова, объемы произ-
водства напрямую зависят от объема 
продаж. Большинство аптек старают-
ся реализовывать те лекарства, на ко-
торые у них заключены маркетинго-
вые контракты с производителями, 
поясняет он. «Разумеется, чем дороже 
лекарства, тем выше бонус»,— добав-
ляет господин Глушков. По его сло-
вам, аптечные сети часто вынуждают 
фармкомпании заключать маркетин-
говые договоры, иначе они могут от-
казать в реализации препарата.

Эту проблему намерены решить 
законодатели. В рамках рабочей 

группы Госдумы по совершенствова-
нию лекарственного обеспечения 
граждан готовится пакет законода-
тельных решений, направленных 
на ограничение монополизма сетей, 
рассказал „Ъ“ первый заместитель 
руководителя фракции «Единая Рос-
сия» по законопроектной деятель-
ности Андрей Исаев. В их числе — 
ограничение маркетинговых бону-
сов, порог которых пока окончатель-
но не определен, а также наделение 
фармдистрибуторов правом осу-
ществлять дистанционную торгов-
лю безрецептурными лекарствами.

Впрочем, пациентские организа-
ции считают предлагаемые меры не-
достаточными. Всероссийский союз 
пациентов, по словам его сопредсе-

дателя Яна Власова, неоднократно 
предлагал властям сформировать пе-
речень социально значимых ле-
карств стоимостью до 200 руб. и ор-
ганизовать обязательное наличие 
этих препаратов во всех аптеках. Но 
инициатива, по его словам, так и не 
была реализована.

В пресс-службах Минздрава и 
Минпромторга заверили „Ъ“, что ре-
гулярно осуществляют мониторинг 
цен и ассортимента ЖНВЛП в апте-
ках. В Минпромторге добавили, что 
для предотвращения вымывания из 
продажи дешевых лекарств плани-
руется введение ряда требований к 
аптечному ассортименту, а также от-
ветственности за их нарушение.

Мария Котова

Дорого, как в аптеке

«Юнипро» в очередной раз 
 переносит сроки ввода третье-
го энергоблока на Березов-
ской  ГРЭС — с конца 2019 года 
на первый квартал 2020 года. 
Энергоблок был введен в конце 
2015 года, но в феврале 2016 го-
да сгорел. С момента пожара 
стоимость восстановления обо-
рудования выросла с 15 млрд 
до 44 млрд руб., а из-за задер-
жки ремонта компания будет 
получать повышенные плате-
жи с оптового энергорынка 
чуть меньше шести лет вместо 
десяти. Выпадающие доходы 
компании за этот период, 
по оценкам аналитиков, соста-
вят 59,8 млрд руб. Но если блок 
все же будет введен в начале 
2020 года, компания сможет 
 получить еще до 79 млрд руб. 
платежей с энергорынка.

Энергокомпания «Юнипро» 
(83,73% у немецкой Uniper) в пятый 
раз перенесла сроки запуска аварий-
ного энергоблока на Березовской ГР-
ЭС — на этот раз на первый квартал 
2020 года, хотя ранее назначала дату 
ввода на конец 2019 года. Как следует 
из материалов компании, в его ре-
монт уже инвестировано 33 млрд руб., 
осталось вложить еще 11 млрд руб.

В феврале 2016 года из-за пожара 
на незадолго до этого введенном 
энергоблоке (800 МВт) сгорела зна-
чительная часть котельного обору-
дования. После аварии в «Юнипро» 
заявляли, что ремонт энергоблока 
продлится до конца 2017 года, за-
траты оценивались в 15 млрд руб. 
Объект построен по договору по-
ставки мощности (ДПМ), гарантиру-
ющему возврат инвестиций за счет 
повышенных платежей энергорын-
ка. Окупаемость энергоблоков по 
ДПМ — 15 лет, но повышенный та-
риф действует только десять лет, 
надбавка с последних пяти лет рас-
пределяется с седьмого по десятый 
год, дополнительно поднимая цену 
(так называемая дельта ДПМ).

Теперь стоимость восстанови-
тельных работ оценивается пример-
но в 44 млрд руб. исходя из оценки 
ущерба для 50% стоимости котла, 
25% стоимости здания и вспомога-
тельного оборудования. Часть этих 
расходов компания закрывает за 
счет полученных страховых выплат 
в размере 26,1 млрд руб., остальное 
выплачивает из прибыли.

При этом, как следует из отчетно-
сти компании по МСФО за первое по-
лугодие, в «Юнипро» допускают, что 
энергоблок может быть введен в экс-

плуатацию не в первом квартале 
2020 года, а позже. На конференции 
с аналитиками в четверг компания 
сообщила, что рассчитывает начать 
получать платежи с энергорынка со 
второго квартала 2020 года.

В первом полугодии чистая при-
быль «Юнипро» по МСФО выросла по 
сравнению с прошлым годом на 
34,5%, до 11 млрд руб., следует из отче-
та компании. Рост EBITDA составил 
20,7%, до 16,5 млрд руб., «Юнипро» 
также повысила прогноз по этому по-
казателю по итогам года до 28–30 мл-
рд руб. Выручка компании за ян-
варь—июнь выросла на 13,6%, до 
42,7 млрд руб. Компания планирует 
выплатить 14 млрд руб. дивидендов 
по итогам года, в 2020 году прогноз по 
выплатам акционерам — 20 млрд руб.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», за все время простоя 
энергоблока «Юнипро» недополучит 
с оптового энергорынка до 59,8 млрд 
руб. Каждый месяц отсрочки восста-
новления блока приносит компа-
нии потерю до 1 млрд руб. Если же 
блок будет запущен в первом кварта-
ле 2020 года, то, по оценкам аналити-
ка, «Юнипро» сможет получить до 
конца срока действия ДПМ в 2025 го-
ду до 78,9 млрд руб.

Татьяна Дятел

Энергоблок «Юнипро»  
не сдвигается с пепла
Пожар на Березовской ГРЭС оборачивается все большими убытками
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « У  „ П О Ч Т Ы “ ,  К А К  И З В Е С Т Н О ,  Ж Е Н С К О Е  Л И Ц О »

— В чем будут основные функции 
совета директоров?
— Они все прописаны в законе об акциониро-
вании «Почты России».
— Будете ли вы ставить вопрос об уве
личении заработной платы сотрудни
кам «Почты России» в рамках работы 
в совете?
— Конечно, вопросы увеличения оплаты труда 
почтовым сотрудникам поднимались неодно-
кратно, в том числе на встрече руководства 
«Почты России» с президентом РФ Влади-
миром Путиным. Уже в этом году началась 
программа по увеличению на 20% заработной 
платы работникам основного производства 
«Почты России», это около 210 тыс. человек. 
Такая масштабная акция проходит впервые 
и делает честь руководству компании.

Безусловно, уровень заработных плат 
всегда оставался вопр осом номер один для 
профсоюза работников связи, и в случае мо-
его вхождения в совет директоров почтового 

предприятия мы будем поднимать этот во-
прос, как и вопрос охраны труда. У «Почты», 
как известно, женское лицо: около 300 тыс. 
сотрудников компании — женщины. И вопрос 
обеспечения для них лучших условий труда 
также будет ставиться мной в рамках совета 
директоров.
— Не последует ли за акционирова
нием предприятия сокращение 
сотрудников?

— Мы участвовали в подготовке закона, 
и принципиальным было решение пропи-
сать в нем, что ни сокращения числа со-
трудников, ни сокращения числа отделений 
связи не последует. 

Будут сохранены все отделения, в том 
числе убыточные и расположенные в малых 
населенных пунктах.
— Как, на ваш взгляд, компания 
может решить проблему убыточности 
отделений?
— Много лет я занимался проектом 
 создания Почта-банка, и с момента за-
пуска он показал очень хорошие резуль-
таты. Пункты Почта-банка базируются на 
отделениях «Почты России» и положитель-
но влияют на эффективность последних. 
В перспективе сеть Почта-банка должна 
распространиться на все отделения, даже 
расположенные в самых отдаленных реги-
онах. В том числе благодаря этому удастся 
повысить рентабельность отделений 
«Почты России».

Интервью взяла Юлия Тишина

с7

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

ТИ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20тыс. руб.    ● 3,583

22

25

28

31

34

37$ ● 31,47

1,42%
75

80

85

90

95

100руб. ● 93,10

0,77%
300

324

348

372

396

420руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

1,08%0,43% 0,72%

● 384,20$ ● 2,11

3,0 4,5 22,0 37,0 75,0 100,0 300,0 420,00,0 2,6



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 августа 2019 №141   l   Коммерсантъ

тенденции / недвижимость

В Москве самым востребованным оста-
ется жилье рядом со станциями метро 
и дорожными развязками. Девелопе-
ры, пытаясь уменьшить издержки 
и увеличить выручку, строят на подоб-
ных участках высотные жилые ком-
плексы. Среди выставленных на прода-
жу квартир и апартаментов доля распо-
лагающихся в домах не ниже 30 этажей 
достигла 21%. И тенденция роста этаж-
ности жилой застройки наблюдается 
не только в столице, но и во многих рос-
сийских крупных городах. В результате 
строители дорог проигрывают гонку 
строителям жилья: все новые маги-
страли вскоре после сдачи оказывают-
ся забиты автотранспортом. Решить 
проблему могло бы стратегическое 
 градостроительное планирование, 
но эксперты его в России не видят.  

Дорога до пробки
Около 480 км дорог планируется построить 
в Москве в ближайшие пять лет за счет го-
родского бюджета, заявил в четверг руково-
дитель департамента строительства столи-
цы Андрей Бочкарев. Мэрия каждый год 
тратит существенные средства на создание 
транспортной инфраструктуры: в рамках 
адресной инвестиционной программы в 
2018 году городская казна направила сум-
марно на транспортную инфраструктуру 
358,1 млрд руб., в этом году планируется по-
тратить 360,9 млрд руб. Большая часть этих 
средств направлена именно на улично-до-
рожную сеть — 235,8 млрд и 235,2 млрд руб. 
соответственно.

Несмотря на активное дорожное строи-
тельство, пробок в Москве с каждым годом 
становится только больше. В недавнем ис-
следовании голландской компании Tom 
Tom российская столица оказалась на пятом 
месте в рейтинге городов с самыми загру-
женными дорогами. Еще в 2017 году речь 
шла о шестом месте, в 2016 году — о 13-м, а в 
этом году Москву обогнали только Мумбай, 
Богота, Лима и Нью-Дели. По данным Tom 
Tom, утром в час пик жители Москвы и бли-
жайшего Подмосковья стоят в пробке 26 ми-
нут на каждые полчаса пути, а вечером — 31 
минуту. То есть у офисных сотрудников со 
стандартным графиком работы суммарное 
время, проведенное в пробках, может со-
ставлять 57 минут в сутки. И это проблема не 
только Москвы, но и Санкт-Петербурга, кото-
рый оказался на 12-м месте рейтинга Tom 
Tom, и Новосибирска (16-е место), и Екате-
ринбурга (38-е место).

Проблема в том, что участки вдоль новых 
магистралей очень быстро застраиваются, и 
обитатели нового жилья и сотрудники офи-
сов загружают транспортную инфраструкту-
ру. «Москва оказалась в своего рода транс-
портной воронке»,— считает исполнитель-
ный директор фонда Института экономики 
города Татьяна Полиди. «На площадках вбли-
зи новых дорог компании стараются постро-
ить не точечный объект, а целый многоэтаж-
ный комплекс: после его ввода созданной 
транспортной инфраструктуры оказывается 
мало, и требуются новые решения»,— пояс-
няет госпожа Полиди.

Придорожные метры
Близость к метро или наличие удобной до-
рожной развязки может увеличить цены в 
новостройках минимум на 2–3%, отмечает 
управляющий партнер компании «Метри-
ум» Мария Литинецкая. Самым важным фак-
тором в Москве участники рынка недвижи-
мости единодушно называют метро. «Это од-
но из важнейших преимуществ девелопер-
ского проекта, даже в качестве запасного ва-
рианта для водителей, кроме того, станция, 
как магнит, притягивает к себе коммерче-
скую инфраструктуру, например торгово-
развлекательные центры, и увеличивает ин-
вестиционную привлекательность застрой-
ки»,— отмечает Мария Литинецкая. По рас-
четам эксперта, при условии удачно подо-
бранного момента для вхождения в проект 
инвестор может дополнительно заработать 
на покупке первичной недвижимости 3–7% 
помимо роста за счет изменения стадии 
строительной готовности.

По оценкам директора по маркетингу ГК 
А101 Дмитрия Цветова, появление в шаго-
вой доступности метро повышает стои-
мость квартиры на 20% как на первичном, 
так и на вторичном рынке. Это происходит 

на фоне роста спроса. В качестве примера 
гендиректор агентства «Бон-тон» Наталия 
Кузнецова приводит Новую Москву. После 
открытия здесь новых станций метро в ию-
не объем экспозиции жилья сократился на 
18,6% по объему предложения и на 18,2% по 
количеству лотов.

Гендиректор «Азбуки жилья» Владимир 
Каширцев добавляет, что влияние метро на 
стоимость недвижимости сильно меняется 
в зависимости от класса комплекса. Напри-
мер, в Москве удаленное от станции метро 
жилье экономкласса продается дешевле 
средней цены на 14%, комфорткласса — на 
11%, бизнес-класса — на 9%. При этом, объяс-
няет он, об одномоментном повышении 
цен при открытии новой станции метро ре-
чи, как правило, не идет. «Наценка в 7–10% в 
таких новостройках закладывается изна-
чально, а после открытия объектов цены 
увеличиваются на 3–5%»,— объясняет госпо-
дин Каширцев. Впрочем, отмечает директор 
по продажам НДВ Татьяна Подкидышева, на 
рынке есть случаи обратного влияния. «На-
пример, если новая железная или автомо-
бильная дорога проходит очень близко к 
объекту жилищного строительства либо 
станция метро открыта прямо под окном, 
тогда жилой комплекс, который изначально 
проектировался как бизнес-класс, может 
оказаться в сегменте комфорткласса»,— от-
мечает она.

Как следует из данных Института эконо-
мики города и «Дом.РФ», в Москве время, за-
трачиваемое на поездку от дома до центра, 
влияет на стоимость жилья больше, чем в 
Нью-Йорке. Начальник управления пред-
продажной подготовки группы ПИК Илья 
Витковский уверен, что в Москве и ближай-
шем Подмосковье значение транспортной 
доступности со временем только вырастет, 

хотя уже сейчас этот показатель занимает 
ключевую роль в ценообразовании. «В насто-
ящее время востребованы комплексы, рас-
положенные не далее чем 15 км от МКАД 
или в 15–20 минутах от станций метро»,— 
поясняет господин Витковский.

В отличие от Москвы для регионов нали-
чие общественного транспорта имеет мень-
шее значение. Директор по маркетингу «Тала-
на» Наталья Гарифуллина указывает, что, со-
гласно результатам опросов, у жителей Уфы и 
Перми этот показатель оказался на втором 
месте, в то время как для жителей Ижевска и 
Набережных Челнов — на пятом. Эксперт 
связывает это с тем, что люди стали активнее 
пользоваться личными автомобилями.

Все выше, и выше, и выше
Перспективные участки вблизи магистра-
лей и транспортных узлов застройщики 
все чаще предпочитают застраивать дома-
ми повышенной этажности. Причем тренд 
стал очевиден не только в Москве, но и по 
всей стране, выяснили в Рейтинговом 
агентстве строительного комплекса (РАСК). 
Если еще три года назад средняя высота 
возводимого дома составляла 15–16 эта-
жей, то сейчас — 17–18. В Москве тенден-
ция заметнее: 21% выставленных на прода-
жу квартир и апартаментов располагается в 
домах от 30 этажей, следует из расчетов 
«Метриума». Еще год назад этот показатель 
оценивался в 19,6%. В «Бест-Новострое» до-
бавляют, что количество строящихся жи-
лых корпусов выше 30 этажей в Москве за 
два года выросло почти вдвое — с 67 до 115. 
Средняя высотность за этот же срок увели-
чилась с 18 до 20 этажей. В «Метриуме» до-
бавляют, что доля высотных домов в струк-
туре предложения сейчас составляет 95%, а 
на объекты высотой от пяти до девяти эта-
жей приходится 4%.

Увеличение средней высотности часто 
происходит за счет удаленных районов. Как 
следует из данных совместного исследова-
ния Института экономики города и «Дом.
РФ», плотность застройки в крупных рос-
сийских городах от центра к окраинам уве-
личивается. «За рубежом тенденция обрат-
ная: представлены разные форматы от ма-
леньких студий в центре городов до боль-
ших индивидуальных домов и таунхаусов 
на окраинах»,— объясняет Татьяна Полиди. 
Ее данные подтверждаются статистикой. 
Самые густонаселенные районы Москвы — 
спальные. По данным Мосгорстата, больше 
всего людей сейчас живет в Марьино — 
253,9 тыс. человек. Следом идут Выхино-Жу-
лебино (225,1 тыс.), Митино (194,9 тыс.), От-
радное (185,4 тыс.), Северное Тушино 
(165,7 тыс.) и Строгино (160,7 тыс.). Госпожа 
Полиди объясняет, что проблема характер-
на не только для Москвы, но и для ближне-
го пояса Подмосковья, который формально 
считается другим субъектом. «В результате в 

какой-то момент плотность строительства 
резко обрывается и за многоэтажками начи-
нается деревня»,— замечает она.

Незапланированные города
Буму высотного строительства в Москве и 
крупных городах России благоприятствует 
отсутствие градостроительного регулирова-
ния высотности, указывают эксперты. «В си-
туации, когда инициатива переходит к рын-
ку, всегда отдается предпочтение высотному 
строительству»,— констатирует госпожа По-
лиди. Высотные проекты традиционно бо-
лее привлекательны для девелоперов. Регу-
лировать высотность необходимо, соглаша-
ется гендиректор РАСК Николай Алексеен-
ко. По его мнению, сложившаяся проблема с 
увеличением высотности застройки отсыла-
ет к вопросам качества документов градо-
строительного проектирования, а также раз-
работки единых стандартов малоэтажной за-
стройки и создания соответствующей зако-
нодательной базы. В градостроительной по-
литике крупных городов, включая Москву, 
по-прежнему отсутствует комплексный под-
ход, соглашается управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский. «То есть 
если выдаются разрешения на строительст-
во, то вопрос с транспортной инфраструкту-
рой зачастую не рассматривается в контекс-
те обоснованности той или иной строй-
ки»,— поясняет он.

Высокая плотность застройки не прибав-
ляет комфорта для проживания. Директор 
проектов КБ «Стрелка» Екатерина Малеева 
считает наиболее оптимальными жилые до-
ма высотой не более восьми этажей. Строи-
тельство 25-этажных высоток, по ее словам, 
делает дворы и пространства между здания-
ми чрезмерно растянутыми. «Человек может 
видеть и оценивать происходящее на рассто-
янии 100 м. Как только эта дистанция повы-
шается, пространство становится некомфорт-
ным и, например, родители не отпускают де-
тей гулять во дворе самостоятельно, посколь-
ку не могут видеть, что с ними происхо-
дит»,— рассуждает она. По ее словам единст-
венное, что описано в нормах для снижения 
негативного воздействия,— это обязательное 
соблюдение стандартных отступов. В качест-
ве примера эксперт приводит размещение 
парковки. «При создании более 50 машино-
мест между парковкой и окнами должно 

быть не менее 25 м, при этом машины не 
должны стоять ближе 20 м к детской площад-
ке, которая, в свою очередь, должна находить-
ся в 12 м от окон»,— перечисляет госпожа Ма-
леева. По ее словам, когда застройщик в сов-
ременных условиях пытается соблюсти все 
эти устаревшие нормы, то у него нет иного 
выбора, как повысить этажность застройки.

Коммерческий директор ГК «Самолет» 
Дмитрий Волков говорит, что системным за-
стройщикам интересно работать с домами 
выше 12 этажей. При этом, продолжает он, 
17-этажные объекты дают правильную про-
порцию с точки зрения экономики строи-
тельства. Наталья Гарифуллина говорит, что в 
регионах это значение немного меньше: 15 
этажей — для центральных районов города и 
переменная этажность от 4 до 12 этажей — 
для спальных.

Дмитрий Цветов объясняет, что строить 
высотные дома выгодно только в местах с 
высокой стоимостью продажи жилья. «Себе-
стоимость строительства жилого дома скач-
кообразно увеличивается по мере роста эта-
жей: в какой-то момент возникает необходи-
мость установить второй лифт, построить 
технический этаж и так далее, эти издержки 
должны нивелироваться»,— рассуждает он. 
Но коммерческий директор Tekta Group На-
талья Козлова с ним не соглашается: «Реали-
зация дома на 250 квартир с этажностью 25 
этажей будет выгоднее, чем строительство 
пятиэтажного дома на 50 квартир, посколь-
ку стоимость покупки земельного участка и 
подведения коммуникаций будет распреде-
лена на большую площадь строительства».

Между тем районы с высокой плотностью 
застройки, которая не привязана к существу-
ющей транспортной инфраструктуре, риску-
ют превратиться в неблагополучные. «В таких 
местах велик риск геттоизации»,— считает Та-
тьяна Полиди. Более того, в некоторых райо-
нах массовой застройки появляются жилые 
комплексы, в проектирование которых не 
приглашались архитекторы, что превращает 
такие объекты в типовое низкобюджетное 
жилье, заключает глава бюро IQ Эрик Валеев.

В департаменте градостроительной поли-
тики Москвы не ответили на вопросы „Ъ“.

Александра Мерцалова,  
Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов,  
Анатолий Костырев

О том, могут ли застройщики повлиять 
на транспортную ситуацию в городе, 
снижает ли загруженность дорог малоэ-
тажная застройка и насколько полезны 
перехватывающие парковки, рассказы-
вает Максим Кац, сооснователь фонда 
«Городские проекты», занимающегося 
исследованиями городской среды. 

— Как плотность застройки влияет на 
транспортную ситуацию в городе?
— Очевидно, что чем выше плотность населе-
ния, тем сложнее обстоит ситуация с тран-
спортом. Но, например, в Барселоне и Пари-
же тоже есть плотная застройка, в том числе 

на окраинах, и трафик там значительно луч-
ше, чем в Москве. Скорее, ситуация с пробка-
ми зависит от городских властей. Если взять 
Нью-Йорк, Гонконг или Сингапур, в которых 
огромная плотность населения, то там уда-
лось добиться меньшего трафика за счет раз-
вития общественного транспорта и дестиму-
лирования использования автомобилей: на 
машинах ездят либо богатые жители, либо 
люди с инвалидностью, те, кому это действи-
тельно необходимо. Основная же масса пере-
двигается на трамваях или метро. Если же ид-
ти по пути Москвы и строить широкие шоссе 
и вылетные магистрали, вроде 16-полосного 
Ленинградского проспекта, то транспортная 
ситуация будет ужасной, поскольку привле-
кательность дорог в таком случае растет и все 
пользуются автомобилями.
— Могут ли застройщики повлиять на 
проблему?
— От застройщиков в этой ситуации мало что 
зависит, дело не в них, а в городской полити-
ке. В России девелоперов считают исчадием 
ада, но это не так, они, скорее, стали жертва-
ми градостроительных норм, которые позво-
ляют строить только 30–40-этажные коробки. 
Соответственно, надо эти нормы менять.

Но даже если работать в существующих 
условиях, то с пробками можно справиться, 
если городские власти будут грамотно под-
ходить к проблеме и перестанут тратить 
столько денег на дороги. Строительство до-
рог только увеличивает пробки, это извест-
ный феномен. Трата огромной доли город-
ского бюджета на дороги привела к тому, что 
в Москве не развивается трамвайная сеть, 
исчезают троллейбусы. Параллельно появ-
ляются развязки, хорды и дороги, ведущие в 
центр, так что, конечно, пробки тоже увели-
чиваются.
— Решат ли проблему пробок малоэтаж-
ная застройка пригородов и снижение 
плотности населения?
— Малоэтажная застройка не поможет. Есть 
известная градостроительная ошибка Лос-
Анджелеса, где огромное количество людей 
живут в низкоэтажных пригородах и ездят в 
центр на машинах, из-за чего возникает 
транспортный коллапс. Там проблему ре-
шить уже невозможно, поскольку люди ку-
пили дома и не готовы переезжать, но в Мо-
скве пока нет такой ситуации.

Снижение плотности застройки не вы-
ход из ситуации еще и потому, что жителям 

придется либо дольше идти до остановок, 
либо дольше ехать на общественном тран-
спорте, если располагать остановки ближе 
друг к другу. В последнем случае значитель-
но вырастет не только время в пути, но и 
расходы на инфраструктуру. Так что нет ни-
чего плохого в том, чтобы застраивать окра-
ины с высокой плотностью, лучше, правда, 
чтобы она достигалась за счет квартальной 
застройки, а не далеко стоящих друг от дру-
га башен. Главное, нормально работать с об-
щественным транспортом. Потому что если 
плотность застройки высокая и транспорт 
плохо развит, то неизбежен коллапс. Если 
плотность низкая, но общественного тран-
спорта снова нет, то опять-таки будут проб-
ки, потому что с окраин можно будет вые-
хать на машине, но затем эти машины обя-
зательно где-то встанут.
— Поможет ли разгрузить дороги появ-
ление перехватывающих парковок на 
окраинах?
— Такие парковки малоэффективны. Они 
позволяют уменьшить трафик в центре горо-
да, но остаются пробки на окраинах. Для жи-
телей, например, Павшинской поймы, кото-
рая стоит в пробках, такие парковки не сра-

ботают. Местные жители будут приезжать в 
Тушино, чтобы пересесть на метро, и пробки 
появятся уже там, а не у МКАД.
— Вы обсуждаете транспортную ситуа-
цию с чиновниками?
— Конечно, мы общаемся с чиновниками и 
видим, что в Москве в последнее время пра-
вильная риторика. Городские власти гово-
рят о развитии общественного транспорта, 
МЦК, метро, но дела в итоге расходятся со 
словами. Из-за сильного строительного лоб-
би две трети денег на инфраструктуру по-
прежнему тратится на строительство дорог. 
Дело в том, что строить дороги выгоднее и 
проще, чем развивать общественный транс-
порт, другое дело, что оценка эффективно-
сти дорог заканчивается ровно в момент их 
открытия. Общественный транспорт боль-
ше критикуют, там сразу видны ошибки. 
Если открывается ветка метро, то все обра-
щают внимание, что поезда ходят полупу-
стыми, жалуются, что маршруты проложи-
ли не в том месте. Анализа дорог никто не 
делает, никто не смотрит, уменьшилось ко-
личество пробок или увеличилось.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

«В России девелоперов 
считают  исчадием ада»

Максим Кац,
сооснователь  
фонда «Городские 
проекты»
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выставленных на продажу квартир и апартаментов 
в Москве находятся в высотных домах от 10 этажей 
и выше   ИСТОЧНИК: «МЕТРИУМ». 17–18 этажей составляет средняя этажность 

возводимых в России проектов
ИСТОЧНИК: РЕЙТИНГОВОЕ АГЕНТСТВО СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА. 

Коллапс повышенной этажности 
Как девелоперы создают в Москве транспортную воронку

Градостроительный потенциал 
агломераций в России 

Агломерация Возможный объем Оценочный объем  
 строительства жилья инвестиций 
 (млн кв. м) (трлн руб.)
Московская  280,2 26,2

Санкт-Петербургская 97,6 10,1

Казанская  70,6 4,1

Нижегородская 56,8 4,3

Новосибирская 55,4 3,7

Воронежская 54,9 2,9

Екатеринбургская 50,4 3,4

Челябинская 48,5 2,6

Краснодарская 47,1 2,9

Ростовская 44,1 2,8

Самаро-Тольяттинская  35,7 2,5

Красноярская 35,5 2,5

Саратовская 28,5 1,5

Пермская 23,7 1,5

Волгоградская 23,7 1,3

Уфимская 17,5 1,1

Владивостокская 11,2 1,1

Источник: Институт экономики города и «Дом.РФ».

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н Е Д О С Т У П Н О Е  Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

В развитых странах наблюдается устойчивая корреляция: наиболее комфортные города для жизни — 
это города с жестким градостроительным регулированием и низкой рыночной доступностью жилья, 
говорится в совместном исследовании Института экономики города и «Дом.РФ». Анализ 17 круп-
нейших российских агломераций такой закономерности не выявил. Так, например, Московская, 
Санкт-Петербургская, Казанская агломерации имеют самые низкие показатели доступности жилья 
и одновременно занимают низкие позиции в рейтинге агломераций по жесткости и согласованно-
сти градостроительного регулирования. При этом темпы ввода жилья в российских агломерациях 
существенно опережают показатели развитых зарубежных агломераций — в среднем десять жилых 
объектов на 1 тыс. человек против трех-четырех жилых объектов на 1 тыс. человек. 
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Украшение Зальцбургского 
 фестиваля — не только оперные 
постановки, но и большие имена, 
композиторские и исполнитель-
ские. О концертной программе 
фестиваля этого года рассказы-
вает Алексей Мокроусов.

 Н е всякий парламент ме-
сто для дискуссий, но всякий фе-
стиваль — место для эксперимен-
тов. В Зальцбурге их хватает. Так, 
Франц Вельзер-Мёст сыграл вагне-
ровский форшпиль к «Парсифалю» 
и «Смерть и просветление» Рихар-
да Штрауса без даже секундного пе-
рерыва, как одно целое. Штраус зву-
чал прямым продолжателем Вагне-
ра, и у Венского филармонического 
оркестра получилось так убедитель-
но, что в антракте многие спраши-
вали капельдинеров: почему сокра-
тили программу?

Запомнятся и герои цикла «Время 
с…». 64-летний французский клас-
сик Паскаль Дюсапен аккумулирует 
разные стили, в современной музы-

ке он стоит особняком; ученик Яни-
са Ксенакиса, он единственный по-
сле Пьера Булеза композитор, ко-
му доверили кафедру в Коллеж де 
Франс. Среди шести посвященных 
его музыке концертов выделялся 
вечер баритона Георга Нигля и пи-
анистки Ольги Пащенко — цикл 
«О, человек!» на 23 стихотворения 
Ницше, музыкальный путеводи-
тель по миру философа. Ярок и Пер-
вый концерт для большого оркестра 
«Утро на Лонг-Айленде», где Венским 
симфоническим дирижировал Га-
бор Кали. В прошлом году венгр по-
бедил в Зальцбурге на конкурсе мо-
лодых дирижеров, и, судя по уверен-
ности, с которой он играл Девятую 
симфонию Дворжака и как сопрово-
ждал «Песни странствующего подма-
стерья» Малера в проникновенном 
исполнении Андре Шуэна, победил 
заслуженно. В этом году конкурс не 
проводится; с 2020-го он может пе-
рейти на двухлетний цикл.

Еще одним героем фестиваля ока-
зался другой великий одиночка, 
Джордже Энеску (1881–1955). Ахим 
Фрайер и Инго Метцмахер ставят его 

единственную оперу «Эдип», пять 
вечеров отдано его камерной музы-
ке; немало, если вспомнить, что у ру-
мынского композитора всего 33 за-
вершенных произведения. Что му-
зыкальным совершенством Энеску 
не уступает знаменитым современ-
никам, доказал уже первый концерт. 
Максим Венгеров и Полина Осетин-
ская включили в программу раннюю 
Вторую сонату для скрипки и форте-
пиано — в одном ряду с фантастиче-
ски исполненной поздней фантази-
ей Шуберта (D934): так возник диа-
лог, поддержанный сольной «Балла-
дой» Изаи и «Цыганкой» Равеля. Воз-
вращению Венгерова-скрипача на 
сцену после долгой борьбы с трав-
мой рады, что не помешало оценить 
и работу Осетинской, критики на-
зывают ее конгениальной Венгеро-
ву пианисткой. Радостью возвраще-
ния — Венгеров выступал в Зальц-
бурге еще в начале 1990-х, у Осетин-
ской же дебют — можно объяснить, 
что на бисах тщательно выстроен-
ная, интеллектуально насыщенная 
программа едва не пала жертвой 
скрипичных хитов вроде «Венгер-

ских танцев» Брамса. Венгеров по-
казывал поклонникам, на что вновь 
способен, но впечатление могло сма-
заться, если бы не завершающее ан-
данте из сонаты Элгара, где опять 
проявился отлично слаженный дуэт. 

Событием стало и выступление 
12-летней пианистки Александры 
Довгань. Вход на ее концерт в Моцар-
теуме был свободный; инициатор 
выступления — Григорий Соколов 
(о чем уведомляла афиша концерта); 
впервые в истории фестиваля на нем 
выступал вундеркинд — возможно, 
это войдет в привычку.

Программа Довгань сложна, здесь 
соседствовали Скарлатти и Рахма-
нинов, Дебюсси и Шопен. Блестя-
щая техника сулит ей большое бу-
дущее, да и настоящее уже неплохо: 
Александра побеждает на конкур-
сах, много выступает (часто с Дени-
сом Мацуевым). Хочется верить, что 
ранняя карьера не принесет ослож-
нений — Соколов по крайней мере 
в том уверен. 

Его собственный концерт в Зальц-
бурге вновь украсил и без того бле-
стящую афишу пианистов. Кроме 
Третьей сонаты Бетховена прозвуча-

ли одиннадцать его багателей, из ко-
торых прорастают баллады и интер-
меццо Брамса; при издании 60-лет-
ний композитор объединил их в два 
опуса — 118-й и 119-й. Их Соколов иг-
рал после антракта — иные так сочи-
няют афоризмы, умея в малом жанре 
сформулировать многое. Как обыч-
но, публика отказывалась расходить-
ся, и все еще полному залу Соколов 
сыграл шесть бисов, полноценное 
отделение — Шуберт, Шопен, Рамо, 
Брамс, Рахманинов и Шуман: время 
замедлилось до полной остановки, 
зато убыстрились смыслы.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Согласование имен
Дебютанты и завсегдатаи Зальцбургского фестиваля

Квартирным выставкам советского андерграунда  
посвящен проект петербургской KGallery  
«Москва—Ленинград. Нонконформизм 1950–1980-х годов»

В прокат вышел продюсерский 
проект Гильермо дель Торо — 
«Страшные истории для рас-
сказа в темноте». К удивлению 
Юлии Шагельман, оказалось, 
что наивные страшилки про па-
лец мертвеца и ожившее пуга-
ло и сейчас вполне могут напу-
гать — и тем самым порадовать.

 Маленький америка-
нский городок в штате Пенсильва-
ния, канун Хэллоуина. Дети, как 
всегда, собираются ходить по до-
мам и собирать сладости, но у тро-
ицы школьных аутсайдеров на этот 
вечер свои планы. Умненькая девоч-
ка в очках Стелла (Зои Маргарет Кол-
летти), которая любит читать и сама 
сочиняет страшные рассказы, задум-
чивый Огги (Гэбриел Раш) и непосед-
ливый Чак (Остин Зажур) уже слиш-
ком взрослые, чтобы выпрашивать 
у соседей конфеты, зато они реши-
ли наконец проучить хулигана Том-
ми (Остин Абрамс), который изводил 
их с первого класса. Однако страш-
ная месть пошла не совсем по плану, 

и Томми с дружками опять вышли 
бы победителями, если бы Стелле, 
Огги и Чаку не помог новый знако-
мый, паренек постарше по имени Ра-
мон (Майкл Гарза), аутсайдер вдвой-
не — нездешний и вообще мексика-
нец. В благодарность за чудесное спа-
сение ребята показывают ему самую 
хэллоуинскую городскую достопри-
мечательность — дом с призраками. 

По легенде, здесь когда-то жила 
семья Беллоуз, а свою дочь Сару они 
прятали от людских глаз. Но окрест-
ные детишки все равно прибега-

ли в дом, где Сара через стенку рас-
сказывала им страшные истории — 
и любой, кто слышал их, вскоре уми-

рал. Наши герои находят в заброшен-
ном доме тайную-тайную комнату, 
а в ней — страшную-страшную книгу 
с теми самыми историями, написан-

ными красной-красной кровью. И ста-
рое-старое проклятие вырывается на 
свободу, обретая облик то восставше-

го покойника, то сотен мерзких пау-
ков, а то и вовсе неописуемых чудищ. 

Звучит знакомо, правда? Все это — 
компания подростков, держащихся 

в сторонке от сверстников, достающие 
их школьные задиры, ужасные мон-
стры, скрывающиеся за благополуч-

ным фасадом провинциальной Аме-
рики,— действительно сейчас в боль-
шой киномоде, вспомнить хотя бы су-
перуспешный сериал Netflix «Очень 

странные дела» или недавнюю экра-
низацию кинговского «Оно» (2017), си-
квел которого грядет в сентябре. Как 
и они, «Страшные истории» также под-
хватывают тренд на ностальгию, толь-
ко идут еще дальше, не в 1980-е, в 1968-
й, год президентских выборов, кото-
рые выиграл Никсон, и разгара вьет-
намской войны (тем самым удиви-
тельно совпав в прокате с «Однажды 
в… Голливуде» Тарантино, действие 
которого происходит в 1969-м). 

Однако в основу «Страшных исто-
рий» легла книга Элвина Шварца 

с тем же названием, очень популяр-
ная среди американских детей, не-
смотря на регулярные призывы вся-
ческих родительских комитетов к ее 
запрету (или благодаря им). По сути, 
это сборник традиционных фоль-
клорных страшилок и городских ле-
генд в трех томах. В 1981 году, когда 
вышел первый из них, Стивен Кинг, 
конечно, сам уже был популярным 
автором с жуткой фантазией, а вот 
братья Даффер, создатели «Очень 
странных дел», наверняка среди 
прочего вдохновлялись рассказами 
Шварца и пугающими иллюстраци-
ями Стивена Гэммела.

Гильермо дель Торо неоднократ-
но признавался в любви к этой кни-
ге, и поставить по ней фильм было его 
давней мечтой. В итоге долгого подго-
товительного процесса он остался од-
ним из продюсеров и соавторов сце-
нария картины, а в режиссерское 
кресло сел норвежский хоррормей-
кер Андре Овредал. Тем не менее это 
очень дельторовское по духу кино — 
его присутствие ощущается и в ска-
зочной интонации, и во внимании 
к «не таким, как все» персонажам, ко-
торых «нормальные» члены общест-
ва стараются извести за их непохо-
жесть, и в том, как выдуманные чудо-
вища становятся отражением ужасов 
реального мира. Не зря рассказ Рамо-
на о том, как его брат вернулся из Вь-
етнама «по кусочкам», рифмуется с по-
гоней за ним самим монстра, криво 
собранного из разрубленных частей 
тела, а бесконечное вранье Никсона 
в телевизоре — с ложью, которая и по-
родила проклятие Сары Беллоуз.

Впрочем, над «взрослым» соци-
альным комментарием вполне мож-
но и не задумываться, просто сле-
дуя за хорошо рассказанными исто-
риями, в которых вроде бы нет ни-
чего нового (авторы передают впол-
не сознательные приветы не толь-
ко литературному первоисточнику, 
но и классическим хоррорам вроде 
«Сияния» или «Ночи живых мертве-
цов», которая вышла на экраны как 
раз в 1968 году), но пугают они не ху-
же, чем в первый раз.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Детский трепет
На экранах фильм «Страшные истории для рассказа в темноте»

Легендарный пианист Григорий Соко-
лов, почти не общающийся с прес-
сой, согласился дать „Ъ“ интервью 
и рассказал Алексею Мокроусову 
о своей 12-летней протеже, пианист-
ке Александре Довгань, и о собст-
венных взглядах на вундеркиндов 
как явление.

— Вы будете представлять в Зальц-
бурге и других молодых пианистов?
— Прежде всего у меня не было идеи 
представлять молодых музыкантов, тем 
более на Зальцбургском фестивале, формат 
которого не предполагает подобных концер-
тов.  Просто мне было ясно, что Александра 
Довгань уже может начать широкую концерт-
ную деятельность. Для этого ее имя должно 
быть известно. Обычный путь через победу 
на крупном международном конкурсе из-за 
возрастных ограничений означал бы еще че-
тыре года ожидания, что стало бы тормозом 
для ее развития. Поэтому она уже начала 
играть в Европе, ее удалось представить 
в Амстердаме и Зальцбурге.
— Что Александра умеет делать та-
кого, чего не умеют другие молодые 
пианисты?
— Научить можно очень многому, но есть 
вещи, которым научить нельзя. Именно это 
она умеет.
— Вы можете узнать себя в ребенке 
12 лет?
— Я уже забыл, как это было. В двенадцать 
я играл сольный концерт в школе, потом 
ждал четыре года, точнее три, потому 
что сначала были всероссийский и все-
союзный конкурсы и лишь потом конкурс 
Чайковского.
— Ожидание продуктивно для ребенка?
— В подобных случаях не нужно тормозить 
и не нужно подталкивать, важно, чтобы все 
шло естественным путем.
— Когда задействован концертный 
маркетинг, естественно уже не полу-
чается.

— Я имею в виду, естественно для человека 
играющего — его не надо тормозить: вот, 
мол, жди специально 16 лет. И не надо 
толкать вперед. Если сейчас об Александре 
узнают, посмотрим, что получится, сумеет 
ли она удержать концертную жизнь в своих 
руках. Все зависит от нее.
— Личность растет в том числе 
благодаря культуре — искусству, 
литературе, подросток мало что 
еще знает.
— Все правильно. Хорошо бы все знать и по-
нимать. Но, например, если вы исполняете 
музыку неизвестного автора XV века, о ко-
тором ровным счетом ничего не знаете — 
и тем не менее ее играете, вы ее понимаете, 
она для вас современная, близкая, потому 
что у музыки свой язык, не передаваемый 
словами. А настоящее искусство не имеет 
географии и времени. 
— Насколько важны переживания 
и опыт? У молодого человека другие 
эмоции, другой тип рефлексии.
— Человек все время меняется, иначе нет 
смысла в движении. В каждом возрасте че-
ловек понимает все по-своему, и если это 

интересно людям другого возраста, значит, 
в этом что-то есть.
— Мне нравится ваше определение 
вундеркинда применительно к Дов-
гань — «вундер», чудо, вы слышите, 
а детского здесь нет. А чем детское 
отличается от взрослого?
— Не знаю. Вот, бывает, вы слышите очень 
хорошую детскую игру и говорите: заме-
чательно, послушаем через год. Когда вы 
слушаете Александру Довгань, вам не придет 
в голову, что это игра 12-летней пианистки.
— А как развитие, есть же разница 
между ранним Рихтером и поздним?
— Мне кажется, настоящее искусство, как 
максима, должно быть изначально совер-
шенно, оно изменяется, а не развивается. 
Поэтому я, например, не думаю, что поздний 
Моцарт лучше раннего. Все менялось, менял-
ся язык у Шопена, но его мазурка Op. 68 №2, 
которую вы только что слышали на концер-
те,— раннее произведение, 18-е по счету. 
Нумерация нарушена, поскольку он велел 
ученикам уничтожить все неизданное, а они 
ослушались и сохранили для нас такие ше-
девры, как «Фантазия-экспромт», мазурки…
— Вы говорите о композиторах, я — 
об исполнителях.
— Какая разница?! Это единое искусство, 
только разные виды деятельности, это каса-
ется и художников, и поэтов, и писателей.
— Ваше понимание музыки не меня-
лось с годами?
— Постоянно менялось. Но у меня нет желания 
слушать себя, я этим занимаюсь, только когда 
выбираю из нескольких записей концертов тот 
вариант, который затем опубликуют. Мы ме-
няемся каждый день. Одна и та же программа 
в одном и том же зале на одном и том же 
инструменте, например, на следующий день 
будет сыграна по-другому, и человек с чутким 
восприятием и тонким слухом, находящийся 
в зале, это, безусловно, заметит.

полная версия 
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Герои-подростки «Страш-
ных историй для рассказа 
в темноте» сталкиваются 
с кошмарами прямо  
в собственном дворе 
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» показал швейцарское качество
В первом матче он победил в гостях «Тун»

Первый матч третьего квалификаци-
онного раунда Лиги Европы, в котором 
«Спартак» играл в гостях со швейцар-
ским «Туном», вышел очень веселым. 
Спартаковцы, фавориты пары, вели  
со счетом 2:0, позволили сопернику 
сравнять счет, не реализовали пеналь-
ти, но все-таки добились победы — 3:2.

крип, который издавала иг-
ра «Спартака» в стартовых турах российско-
го чемпионата, конечно, не настраивал на 
то, что даже скромненький «Тун» будет для 
него соперником простым. А события пер-
вой четверти часа этого матча должны были 
укреплять чувство тревоги у тех, кто к спар-
таковцам неравнодушен.

«Спартак» по синтетическому швейцар-
скому газону не летал, а «Тун» не казался сла-
бым. Его безвестные футболисты демонстри-
ровали вкус к фланговой игре, бежали — и 
иногда быстрее, чем игроки, противостоя-
щие им. А однажды «Тун» опасно подал угло-
вой: Никки Хавенар, взлетев в воздух, бил го-
ловой и отправил мяч чуть выше переклади-
ны. Над «Спартаком» не то чтобы сгущались 
густые тучи, но и абсолютно чистым небо не 
смотрелось.

И тут он «Тун» уколол. «Спартак» решил по-
пробовать попрессинговать, и выяснилось, 
что у голкипера в «танкистском», наподобие 
того, который долго носил знаменитый Петр 
Чех, шлеме Гийома Фэвра не все в порядке с 
хладнокровием. Разбивая этот не слишком 
жесткий прессинг, Фэвр паснул куда-то к бо-
ковой линии и нашел не партнера, а чужого 
игрока. «Спартак» мяч перехватил, а Резиуан 
Мирзов затащил его в штрафную. Он упал, 
но это был не конец атаки. Мяч подобрал не 
кто-то из швейцарских защитников, а фор-
вард красно-белых Эсекьель Понсе. В недав-
нем матче с «Динамо» Понсе отметился гру-
бым фолом на вратаре Антоне Шунине, оце-

ненном в «прямую» красную карточку. Теперь 
отметился классной обработкой и классным 
ударом с разворота, открывшим счет.

А потом была довольно долгая и уже почти 
захлебнувшаяся атака «Спартака». Не захлеб-
нулась она, потому что подобравший мяч воз-
ле угла штрафной Зелимхан Бакаев исполнил 

нечто, тянувшее на футбольный шедевр. Он 
сместился в центр и пальнул метров с 20 ле-
вой — удивительно хлестко и удивительно 
метко. В этом пропущенном мяче, в отличие 
от предыдущего, вины Фэвра не было ника-
кой. «Тун» в ответ попробовал понаседать, но 
не соорудил ничего, напоминающего полно-
ценный момент. Да его можно было уже при-
нять за клуб, смирившийся со своей судьбой.

Но это был преждевременный вердикт. 
После перерыва на поле вышли злой вари-
ант «Туна» и «внутренний» вариант «Спар-

така», который с удовольствием ошибает-
ся. Наполовину свое отставание хозяева со-
кратили быстро. Голкипер Александр Мак-
сименко отбил опасный удар, но отбил в ту 
точку, где находился Ниас Хефти. А тот отпра-
вил мяч в «девятку».

«Спартак» вскоре едва не пропустил еще. 
Фальшь в обороне при срыве нехитрой, че-
рез заброс в штрафную, швейцарской атаки 
вынудила Максименко кидаться в ноги оп-
поненту и выносить мяч абы куда. Вышло 
— прямо на Базиля Штильхарта, от которо-

го требовалось не промахнуться по пустым 
воротам: подняться на ноги и занять пози-
цию голкипер не успевал. Штильхарт все же 
промахнулся.

А «Спартак» в себя все никак не прихо-
дил. И очередная потеря — на сей раз Айр-
тона — вылилась в подачу справа Маттео То-
зетти, на которую отлично выбросился Си-
моне Рапп, головой переправивший мяч 
под дальнюю стойку. Синее спартаковское 
небо приобрело свинцово-серый оттенок. 
Пахло грозой, бедой.

Тренер Олег Кононов, исправляя ситу-
ацию, выпустил на поле новичка Андре 
Шюррле. И немец вошел в игру так, словно 
провел в «Спартаке» не несколько дней, а как 
минимум полгода, без проблем. Спустя не-
сколько минут, откликнувшись на тонкий 
пас Понсе, он рухнул в штрафной в сраже-
нии с двумя противниками и увидел жест 
арбитра, указывающего на одиннадцатиме-
тровую отметку. Сам Шюррле пенальти и ис-
полнял. И наверное, удивился, осознав, что 
Фэвр выловил его неплохой в общем-то удар.

Но неудача с пенальти на «Спартак» ни-
как не повлияла. Наоборот, как ни странно, 
он после нее добавил. А Шюррле отличился 
как ассистент, заметив рывок Бакаева к вра-
тарской и вложив ему мяч в ногу. Спартаков-
ский хавбек, не давая усилиям немца про-
пасть, мягко проткнул его под Фэвром.

Концовка тоже была веселой, и шансы 
«Спартака» в ней были повесомее. Он боль-
ше ворота не поразил, но и гостевые 3:2 — 
счет перед ответной игрой через неделю в 
Москве прекрасный. Он почти гарантирует 
спартаковцам выход в следующий, заклю-
чительный перед групповым этапом, отбо-
рочный раунд.

Алексей Доспехов

Выход на поле Андре Шюррле  
(в белой форме) стал, возможно, 
переломным моментом матча,  
позволившим «Спартаку»  
вырвать победу у «Туна» 

ТЕННИС

Эшли Барти  
перешла в отстающие
Она потеряла титул первой ракетки мира

На проходящем в Торонто Rogers 
Cup, турнире Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) катего-
рии Premier 5 c призовым фондом 
$2,8 млн, произошла смена лиде-
ра мирового рейтинга. Потер-
пев поражение в своем стартовом 
матче, австралийка Эшли Барти 
лишилась титула первой ракет-
ки мира, который в понедельник 
перейдет к японке Наоми Осаке 
или чешке Каролине Плишковой.

незапный взлет Эшли Барти 
на высшую позицию в мировом рей-
тинге может так и остаться главной 
сенсацией этого года в женском тен-
нисе. Еще весной было невозможно 
предположить, что 23-летняя австра-
лийка, до нынешнего сезона никог-
да не поднимавшаяся в классифика-
ции WTA выше 15-го места, станет 
первой ракеткой мира. Но 24 июня, 
две недели спустя после ее неожи-
данной победы на Roland Garros, это 
произошло.

Вот только удержать звание силь-
нейшей Эшли Барти удалось на про-
тяжении лишь семи недель, при-
чем никаких подвигов за этот отре-
зок времени она не совершила. На 
Wimbledon, считаясь одним из фаво-
ритов, австралийка вроде бы очень 
уверенно продвигалась по сетке, но 
затем внезапно оступилась во встре-
че четвертого круга с Элисон Риске из 
США. А теперь в Торонто уже во вто-
ром круге последовало поражение 
от другой американки, 20-летней Со-
фии Кенин, которую Эшли Барти до 
этого побеждала трижды подряд. Пе-
ред игрой первая ракетка мира, по ее 
словам, чувствовала себя в полном по-
рядке. Она рассказывала, что успела 
слетать на родину, разделить там ра-
дость от последних успехов с близки-
ми людьми и, как говорится, немного 
подзарядить батарейки. Тем не менее 
Кенин, прежде никогда не побеждав-
шая соперниц из топ-5 мирового рей-
тинга, смогла переломить ход борьбы 
и выиграть в трех партиях.

Самое неприятное для Барти за-
ключается в том, что теперь ей при-
дется расстаться с 349 рейтинговыми 
очками, заработанными на Rogers 
Cup в прошлом году, когда она до-
шла там до полуфинала. В итоге шанс 
обогнать австралийку получили сра-
зу две теннисистки. Японка Наоми 
Осака, чья соперница по матчу 1/16 
финала немка Татьяна Мария отказа-
лась от продолжения борьбы после 

завершения первой партии, уже сде-
лала это. Кроме того, ей в спину ды-
шит чешка Каролина Плишкова, ко-
торая вчера после победы над эстон-
кой Анетт Контавейт вышла в чет-
вертьфинал и обойдет Барти, если 
выиграет в Торонто еще один матч.

Но чем бы ни завершился спор Оса-
ки и Плишковой на этой неделе, без-
оговорочным лидером женского тен-
ниса ни та, ни другая считаться не бу-
дет. Ведь не за горами US Open, на ко-
тором японке, действующей чемпи-
онке этого турнира, предстоит защи-
щать 2000 очков, начисленных ей в 

прошлом году. Чешке, правда, в этом 
отношении будет немного проще: она 
тогда дошла до четвертьфинала.

И уж совсем неясной выглядит 
ситуация в борьбе за титул первой 
ракетки мира по итогам года. По оч-
кам, набранным с января, Барти на 
данный момент лидирует весьма 
незначительно. Да и вообще, тенни-
систки первой десятки WTA Race, 
в которой учитываются результаты 
текущего сезона, идут такой плот-
ной группой, что ни одна из них 
пока даже не обеспечила себе де-
юре путевку на итоговый турнир в 
Шэньчжэне. Впрочем, уже сейчас 
можно говорить о том, что Барти, 
румынка Симона Халеп, Каролина 
Плишкова и Наоми Осака окажутся 
там наверняка.

Евгений Федяков
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Третий  
квалификационный раунд
Первый матч. «Тун» (Швейцария)—«Спартак» (Россия) 2:3

Хефти, 52; Рапп, 59 — Понсе, 22; Бакаев, 29, 73.  
Незабитый пенальти: Шюррле («Спартак»), 66.

Ответный матч пройдет 15 августа.
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Премьеры лиги
Стартует сильнейшее первенство континента

Сегодня стартует чемпионат, вы-
деляющийся не только финансо-
выми возможностями, но и уров-
нем интриги. В нынешнем сезоне 
список клубов, от которых надо 
ждать борьбы за награды в Ан-
глийской премьер-лиге, как и 
в предыдущих, вдвое больше, 
чем количество наград. Хотя, 
как и раньше, «большая шестер-
ка» выглядит все-таки неодно-
родной с точки зрения представ-
ления о потенциале, потолке ее 
представителей. И если к «Ман-
честер Сити» и «Ливерпулю», ра-
зыгрывавшим золото в прош-
лом чемпионате, вопросов нет, 
то к четырем остальным грандам 
их не так уж мало.

этом году представлять ан-
глийский футбольный чемпионат, 
стараясь выделить его среди пяти то-
повых первенств Европы (в списке 
еще испанское, итальянское, немец-
кое и французское), совсем просто. 
Речь идет о чемпионате, из участни-
ков которого состояли оба еврокубко-
вых финала 2019 года: в финале Лиги 
чемпионов «Ливерпуль» справился с 
«Тоттенхемом», в финале Лиги Евро-
пы «Челси» одолел «Арсенал». И при 
этом в них не было клуба, два года 
подряд выигрывавшего националь-
ный чемпионат и в принципе доми-
нирующего во внутренних соревно-
ваниях,— «Манчестер Сити». А еще 
не было его соседа «Манчестер Юнай-
тед», претендующего на статус само-
го узнаваемого футбольного бренда.

Ну и можно было добавить в звон-
кую афишу пару штрихов. Допу-
стим, коснувшись темы, которая бы-
ла главной в английском футболе за 
сутки до открывающего очередной 
чемпионат матча между «Ливерпу-
лем» и «Норвичем». Летнее трансфер-
ное окно в Англии закрылось вчера 
вечером, и редкие медиаресурсы из-
бежали соблазна подсчитать, сколь-
ко потратили на новичков в его рам-
ках клубы лиги, нажившей благода-
ря шикарным телеконтрактам бас-
нословное богатство.

Итоги калькуляций, впрочем, 
не выглядели какими-то особенно 
занимательными. Ну да, потрати-
ли много. Вернее, очень-очень мно-
го. Насчет того, сколько именно, 
версии разных источников отлича-
лись. На Transfermarkt к вечеру за-
стыли цифры €1,46 млрд, чуть усту-
пающие рекорду двухлетней давно-
сти — €1,62 млрд. А The Guardian объ-
ем всех сделок, совершенных клуба-
ми лиги, оценила в родной валюте в 

сумму, зашкаливающую за £1,5 млрд 
(€1,635 млрд). Но в общем и целом кар-
тина рисовалась привычная: денег в 
английском футболе по-прежнему 
хватает — как и желания инвестиро-
вать их в заметных персонажей, уже 
успевших раскрыться или только рас-
крывающихся.

А сдобрить этот набор фактов сле-
довало указанием на то, что такой об-
ширной группы безусловных гран-
дов с примерно равными амбиция-
ми и возможностями нет, разумеет-
ся, ни в каком другом чемпионате. 
В английской прессе уже прижил-
ся термин Big-6, или Top-6 — «боль-
шая шестерка», полдюжины уже упо-
мянутых супергигантов. Вокруг нее, 
собственно, и крутится большинст-
во прогнозов: в конце концов, инте-
реснее борьбы за призы ничего нет.

Тут, правда, необходимо одно за-
мечание. «Большая шестерка» в ми-
нувшем сезоне не являлась, строго 
говоря, монолитом. Внутри нее су-
ществовали как бы две ниши. В верх-
ней, находясь в отдалении от осталь-
ных, сражались за золото «Манчес-
тер Сити» и «Ливерпуль». Разборки, 
в которых на кону стояла бронза и 
еврокубковые путевки, шли гораздо 
ниже. И было чересчур четко видно, 
что в плане запаса прочности и «Чел-
си», и «Тоттенхем», и пролетевшие в 
итоге мимо Лиги чемпионов «Арсе-
нал» с «Манчестер Юнайтед» до двух 
лидеров не дотягивают прилично.

Веские, бесспорные причины 
считать, что эта граница в предстоя-
щем сезоне будет стерта, разглядеть 
трудно. За лето с «Манчестер Сити» 
и «Ливерпулем» не случилось ниче-
го такого, что заставило бы подозре-
вать скорый спад. Манчестерцы уси-
лили и без того беспрецедентно «глу-
бокую» заявку Родри и Жуаном Кан-
селу. Ливерпульцы громких покупок 
не совершили, а их тренер Юрген 
Клопп перед матчем за Community 
Shield в прошлый уикенд (чемпион 
страны победил триумфатора Лиги 
чемпионов, но — по пенальти и не 
имея игрового преимущества) даже 
шутил, что впервые в карьере входит 
в новое первенство с той же коман-
дой, что завершала предшествовав-
шее. Но когда команда сыграна, на 
ходу, а все ключевые фигуры в иде-
альном возрасте, возрасте расцвета, 
покупки, может, и во вред.

По остальным членам Big-6 вопро-
сы есть. Наиболее очевидные — к вы-
царапавшему весной у конкурентов 
бронзу «Челси», которым будет ру-
ководить не имеющий опыта тре-
нерской работы на элитном уровне 
Фрэнк Лэмпард, который расстался 
с ушедшим в «Реал» Эденом Азаром, 

важнейшим, связующим элементом 
его игры, и который из-за нарушений 
регламента по переходам нарвался 
на запрет осуществлять трансферы от 
Международной федерации футбола 
(FIFA), то есть мог летом лишь возвра-
щать отданных в аренду. Хотя роли-
ки с финтами в товарищеских матчах 
вундеркинда Кристиана Пулишича, 
как раз взятого формально из арен-
ды в дортмундской «Боруссии», прев-
ратились в видеохиты межсезонья, а 
комментарии к ним — в предсказа-
ния блестящего будущего вингера.

«Тоттенхем», долго экономив-
ший, сделал многообещающее при-
обретение, добавив в середину поля 
Танги Ндомбеле. Но от ощущения, 
что ему все же не хватает мощи, что-
бы держать хороший темп на протя-
жении длиннющей дистанции сезо-
на, оно не избавило. «Арсенал» тоже 
получил нескольких довольно любо-
пытных новичков, а про Николя Пе-
пе говорят, что он должен отлично 
вписаться в передней линии в ком-
панию к Александру Лаказетту и Пь-
ер-Эмерику Обамеянгу. Однако и по-
терь у этого клуба немало, а в связи с 
отъездом в «Ювентус» Аарона Рэмзи 
у тех, кто за лондонцев переживает, 
был едва ли не траур.

Самый особенный, что ли, случай 
— «Манчестер Юнайтед», который 
все пытается обрести былой лоск и 
былую эффективность, утраченные 
шесть лет назад, когда на пенсию 
ушел его легендарный тренер Алекс 
Фергюсон. В этот чемпионат он всту-
пает с появившимся в клубе в каче-
стве временного варианта, но закре-
пившимся на посту главного трене-
ра Уле-Гуннаром Сульшером и тем, 
что аналитики BBC охарактеризова-
ли как «новая философия». Штука в 
том, что летом, вопреки традиции, 
«Манчестер Юнайтед» не стал вкла-
дываться в футболистов-селебрити, 
нацеленных на созидание и голы 
(отдав при этом «Интеру» за €80 млн 
Ромелу Лукаку), зато вложился в мо-
лодежь и защитника «Лестера» Гар-
ри Магуайра, не пожалев на него по-
чти €90 млн и установив рекорд за-
хлопнувшегося английского окна. А 
еще эти аналитики, съездив на ман-
честерский сбор в Австралию, обна-
ружили, что объем тренировочной 
работы по сравнению с аналогич-
ными сборами год назад, при пред-
шественнике Сульшера Жозе Моу-
ринью, вырос аж в полтора раза. Вы-
вод вышел понятным: если, так ска-
зать, традиционными способами, на 
деньгах и звездности, выкарабкать-
ся из кризиса не удается, необходи-
мы способы нетрадиционные.

Алексей Доспехов
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Сенсационная чемпионка  
Roland Garros Эшли Барти  
продержалась на первой 
строчке мирового рейтинга  
всего семь недель   
ФОТО REUTERS

Теннисные турниры недели
Турнир WTA категории Premier 5 в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,8 млн
Третий круг. Каролина Плишкова (Чехия, 3)—Анетт Контавейт (Эстония, 16) 6:3, 7:5. София Кенин (США)—
Даяна Ястремская (Украина) 6:2, 6:2.

Турнир ATP категории Masters 1000 в Монреале (Канада).  
Призовой фонд — $5,7 млн
Третий круг. Доминик Тим (Австрия, 2)—Марин Чилич (Хорватия, 14) 7:6 (9:7), 6:4. Даниил Медведев 
(Россия, 8)—Кристиан Гарин (Чили) 6:3, 6:3.
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